
ТОЛЬКО В «РГ» Талия Хабриева: Поправки в Конституцию укрепят 
стабильность власти

Взять за основу
Владислав Куликов

С
опредседатель рабо-
чей группы по изме-
нению Конституции 
академик РАН Талия 
Хабриева заявила в 
эксклюзивном ин-
тервью «РГ», что в 
будущем все прави-
тельство не будет 

уходить в отставку вместе с пре-
мьер-министром. 

Такие положения заложены 
в предлагаемых главой госу-
дарства поправках в Основной 
Закон, и это придаст больше 
стабильности политической 
системе. 

В целом, по словам Талии Ха-
бриевой, готовящиеся поправ-
ки в Основной Закон имеют со-
циальную направленность, рас-
ширяют демократизацию фор-
мирования власти, а также по-
могают укреплять суверенитет. 

Талия Ярулловна, расскажи-
те, чем была вызвана необхо-
димость поправок в Консти-
туцию и была вообще такая 
необходимость?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Коррекция текста 
Основного Закона должна под-
чиняться логике конституцион-
ного развития общества. Пред-
лагаемые поправки вызваны 
прежде всего значительными 
изменениями, произошедшими 
в стране.

Например, какими?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: В 2018 году мини-
мальный размер оплаты труда 
сравнялся с прожиточным ми-
нимумом. Это большое дости-
жение, и президент предложил 
включить в 75 статью Конститу-
ции соответствующую норму, 
чтобы выравнивание МРОТ и 
прожиточного минимума стало 
обязанностью государства. По-
чему это важно…

Да, действительно, почему?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: МРОТ использу-
ется для расчета размеров раз-
личных выплат, социальных по-
собий. Например: для определе-
ния минимальных размеров по-
собий по временной нетрудо-
способности, беременности, 
родам.  Фиксирование нормы 
именно в Конституции делает 
их незыблемыми, как сказал 
президент, чтобы их нельзя 
было отменить, если кому-то в 
будущем это придет в голову.

Поправки не ограничиваются 
социальными нормами.

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Рассматриваемый 
проект поправок в Конститу-
цию решает четыре задачи. Пер-

вая: существенно дополнить 
нормы о социальном характере 
государства. Вторая: укрепить 
верховенство Конституции и в 
конечном счете повысить защи-
ту правового суверенитета. Тре-
тья задача: продолжить демо-
кратизацию формирования и 
функционирования органов пу-
бличной власти. Четвертая: уси-
лить стабильность системы фе-
деральных органов исполни-
тельной власти и в целом  поли-
тической системы.

Пойдем по порядку. С первым 
пунктом разобрались. Вто-
рая задача: о чем речь?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Подтверждается 
конституционная идентич-
ность России через уточнение 
взаимоотношения с междуна-
родным правопорядком.

То есть?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Статью 79 Кон-
ституции, где говорится об уча-
стии России в международных 
государственных объединени-

ях, предлагается дополнить 
нормой, что не подлежат испол-
нению на территории Россий-
ской Федерации решения меж-
государственных органов, при-
нятые на основании положений 
международных договоров Рос-
сийской Федерации в их истол-
ковании, противоречащим Кон-
ституции Российской Федера-
ции.

Значит, все-таки правду го-
ворят некоторые эксперты, 
считающие, что мы переста-
нем подчиняться тому же 
ЕСПЧ, в результате наши 
граждане потеряют возмож-
ность защиты своих прав в 
Страсбурге?

ТАЛИЯХАБРИЕВА: Это в корне невер-
но.

Почему же?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Указанное право 
граждан не затрагивает, изме-

нение подтверждает уже закре-
пленную в ст. 15 Конституции, 
кстати, не изменяемую, систе-
му соотношения международ-
ного и национального права. 
Напомню, в соответствии с 
этой статьей общепризнанные 
нормы и принципы междуна-
родного права — часть нашей 
правовой системы, на вершине 
которой наша Конституция. 
По-прежнему, если междуна-
родным договором установле-
ны иные правила, чем предус-
мотрены законом, то применя-
ется норма международного 
договора.

То есть верховенство призна-
ется только над законом, а не 
над Конституцией? 

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Именно так. Вооб-
ще редко где международный 
договор превалирует над наци-
ональным законодательством и 
даже Конституцией.

Можете привести примеры?
ТА Л И Я  Х А Б Р И Е В А : Классический 
пример — Франция. Есть немало 
судебных решений в странах 
Евросоюза, согласно которым 
верховенство норм междуна-
родного права не применяется 
во внутреннем правопорядке к 
конституционным нормам. 

Конституционный суд Рос-
сии неоднократно указывал, 
что нормы международного 
права не отменяют для россий-
ской правовой системы приори-
тет и реализуются при условии 
признания высшей юридиче-
ской силы именно Конституции 
РФ.  

Есть примеры, когда вну-
тренние законы страны имеют 
приоритет над между-
народным правом (на-
пример, в ЮАР ). 

А К Ц Е Н Т

Проект поправок в Конституцию решает 
четыре задачи. И первая из них — 
существенно дополнить нормы 
о социальном характере государства

Австралийский доллар 42,4169
Азербайджанский манат 37,1564
Армянский драм** 13,1736
Белорусский рубль 29,4919
Болгарский лев 35,5052
Бразильский реал 14,9007

Венгерский форинт** 20,5048
Вон Республики Корея*** 52,9994
Гонконгский доллар* 81,1377
Датская крона* 92,9267
Доллар США 63,0359
Евро 69,4151

Индийская рупия** 88,0755
Казахстанский тенге** 16,6092
Канадский доллар 47,6858
Киргизский сом** 90,2095
Китайский юань* 90,8730
Молдавский лей* 36,0411

Новый туркменский манат 18,0360
Норвежская крона* 68,4704
Польский злотый 16,2013
Румынский лей 14,5251
СДР  86,6763
Сингапурский доллар 46,2513

Таджикский сомони* 65,0190
Турецкая лира 10,5425
Узбекский сум**** 66,1239
Украинская гривна* 25,2573
Фунт стерлингов  81,8332
Чешская крона* 27,5020

Шведская крона* 65,3628
Швейцарский франк 64,9185
Южноафриканский рэнд* 42,9262
Японская иена** 57,9028

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.01.20

В полночь 31 января 
Британия скажет 
Евросоюзу 
последнее 
«прости»

Завтра день интронизации 
Патриарха Кирилла. 
Какое время 
досталось ему?

Как сделать медпрепараты 
для лечения онкологии 
доступными для всех — 
опыт столичных властей 
в решении этой проблемы
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Марат Шакирзянович Хуснуллин
Заместитель председателя 

правительства РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ) В ПЯТНИЦУ, 31 ЯНВАРЯ, С 8.00 ДО 9.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92
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Академик Талия Хабриева — специа-
лист по конституционному праву 
мирового уровня.
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Названа пятерка самых 
опасных подлодок в мире, 
способных уничтожить 
мир за 30 минут

АРСЕНАЛ
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Ирина Невинная

К
акие меры профилактики 
эффективны от коронави-
руса, как брать биопробы 

у пациентов с подозрением на 
заражение, как обследовать и 
доставлять в инфекционные от-
деления больных с опасными 
симптомами, какую терапию 
применять, — в четверг Мин-
здрав России выпустил времен-
ные рекомендации по профи-
лактике, диагностике и лече-
нию коронавирусной инфекции 
2019-nCoV. Фактически это ин-
струкция, отвечающая на во-
прос «что делать, если…» для 
врачей и «ликбез» для населе-
ния.

Последний месяц в пожар-
ном режиме работают не только 
эпидемиологи и врачи в Китае: 
специалисты из разных стран 
объединили усилия перед угро-

зой возможной эпидемии. Ки-
тай пока не предоставил нашим 
экспертам штаммы нового ви-
руса, хотя российские эпидеми-
ологические службы предложи-
ли зарубежным коллегам по-
мощь в очаге инфекции и выра-
зили готовность совместно по-
работать над вакциной. Без 
штамма работать над вакциной 
сложнее и медленнее. Но уче-
ные стран, куда вирус приехал 
помимо воли китайских эпиде-

миологов, уже подсуетились: в 
австралийском Институте ин-
фекционных заболеваний и им-
мунитета Мельбурна новый ви-
рус культивировали в клетках, 
используя штаммы, выделен-
ные у «своего» заболевшего. Так 
что штамм, конечно, уже в бли-
жайшем будущем попадет в осо-
бую «библиотеку» Всемирной 
организации здравоохранения 
и станет доступен ученым раз-
ных стран.

Что касается лечения, специ-
алисты еще раз подтвердили, 
что специальных препаратов, 
влияющих непосредственно на 
новый вирус, с точки зрения до-
казательной медицины сегодня 
не существует. Это, кстати, от-
мечается и в рекомендациях 
минздрава.

Однако есть опыт примене-
ния разных лекарств противо-
вирусного спектра действия во 
время эпидемии атипичной 
пневмонии 2002—2003 годов, 
вызванной коронавирусом 
SARS (тяжелый острый респи-
раторный синдром, был изве-
стен также как «атипичная 
пневмония»). Поскольку ны-
нешний «китаец» — очень похож 
на SARS, то и победить его, счи-
тают медики, помогут те же ле-
карства, которыми бо-
ролись с инфекцией в 
прошлый раз.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Врачи проверяют, какие известные 
лекарства спасут от коронавируса

Ищи таблетку
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А К Ц Е Н Т

Специальных препаратов, 
влияющих на новый вирус, с точки 
зрения доказательной медицины 
сегодня не существует

ФЕВРАЛЬ. ВСТУПАЕТ В СИЛУ 

Охотники теперь 
могут использовать 
арбалеты и луки

Разрешили 
натянуть тетиву

Михаил Фалалеев, Иван Петров

Изменения, внесенные в Закон «Об оружии», которые 
разрешают приобретение луков и арбалетов и охоту с 
ними, вступили в силу 30 января.

Напомним, закон обозначил критерии, по которым 
охотничьим метательным оружием можно признать 
лук, сила дуги которого составляет более 27 килограм-
мов на силу, и арбалет, сила дуг которого составляет 
более 43 килограммов на силу (кгс). Это — максималь-
ное усилие натяжения лука или арбалета при растяги-
вании тетивы в согнутой дуге.

Ранее луки и арбалеты можно было использовать 
только для занятий спортом или в качестве игрушек. 
Продажа же настоящего подобного оружия и охота с 
ним были запрещены Теперь же его смогут приобрести  
обладатели охотничьего билета и разрешения на ноше-
ние и хранение охотничьего огнестрельного оружия. 
Правила — такие же. То есть надо выполнить все предус-
мотренные процедурой  упражнения — пройти медицин-
ский осмотр, в том числе у психолога и нарколога, пока-
зать своему участковому по месту жительства сейф для 
хранения оружия и получить у него соответствующую 
справку.

Приобрести такое оружие можно будет в специали-
зированном магазине только при наличии этих доку-
ментов, причем более чем пятью единицами одновре-
менно владеть будет нельзя. В течение двух недель по-
сле покупки оружие надо зарегистрировать в подра-
зделении лицензионно-разрешительной работы 
Росгвардии.

Впрочем, по словам официального представителя 
Росгвардии Валерия Грибакина, вступление 
нормы в силу еще не означает, что с луком и 
арбалетом уже можно отправиться на охоту. 
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КОШЕЛЕК Силовикам 
осенью повысят оклады

Прибавка 
к погонам

Иван Петров

С 1 октября нынешнего года сотрудникам силовых и 
некоторых «околосиловых» ведомств повысят денеж-
ное довольствие. Финансовая прибавка прописана в 
проекте постановления правительства России, кото-
рый накануне на общественное обсуждение выложили 
представители Минобороны России. 

Согласно документу, с 1 октября 2020 года военно-
служащим и сотрудникам некоторых федеральных орга-
нов исполнительной власти предусматривается повы-
шение денежного довольствия в размере 1,03. Кому 
именно, кроме военных, предстоящей осенью повысят 
зарплату на 3 процента, становится понятно из соиспол-
нителей, указанных в паспорте проекта нормативного 
акта. Это сотрудники МВД, МЧС, ФСБ, Службы внешней 
разведки, Федеральной службы охраны, Росгвардии, 
Следственного комитета и Генеральной прокуратуры. 

Из «околосиловых» ведомств — это Государствен-
ная фельдъегерская служба, Федеральная таможенная 
служба и Главное управление специальных программ 
президента РФ. 

Повышение зарплат военным в конце прошлого 
года анонсировала замминистра обороны Татьяна 
Шевцова, курирующая в военном ведомстве финансо-
во-экономические вопросы. По ее словам, в ближай-
шие два года в общей сложности денежное довольствие 
военнослужащих будет повышено на 7 процентов. Со-
ответственным образом будут пересчитаны и ежеме-
сячные выплаты военным пенсионерам. 

Стоит напомнить, что в 2018 году оклады военно-
служащих были проиндексированы на 4 процента. 
Причем до этого — в период с 2012 года — индексаций не 
происходило. В октябре 2019 года денежное довольст-
вие служивых повысили на 4,3 процента. 

В 2020 году с 1 октября оклады, как мы уже написа-
ли выше, увеличатся на 3 процента. А в октябре 2021-
го, по словам Татьяны Шевцовой, рост зарплат воен-
ных составит еще 4 процента. 

Напомним, размеры окладов денежного содержа-
ния военнослужащих и сотрудников указанных ве-
домств индексируются с учетом уровня инфляции.  
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Что еще изменится в нашей жизни с 1 февраля — 
читайте на с. 5

Японский миллиардер 
Юсаку Маэдзава 
отказался от идеи 
взять с собой 
женщину на Луну
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин потребовал от министерств доступно объяснять людям 
свои действия

Решение с пояснениями
Владимир Кузьмин

П
ерсональная ответствен-
ность за своевременное 
исполнение поручений 

президента и правительства 
возложена на вице-премьеров, а 
всем ведомствам глава кабине-
та министров Михаил Мишус-
тин настоятельно посоветовал 
четко объяснять общественно-
сти суть принимаемых ими ре-
шений. Об этим премьер-ми-
нистр говорил вчера на заседа-
нии правительства.

Персональная 
ответственность 
каждого вице-премьера

Премьер-министр Михаил 
Мишустин продолжает настра-
ивать подчиненных на эффек-
тивную работу. В начале недели 
он распределил полномочия 
между своими заместителями. 
«Это не догма. Распределение 
обязанностей будет гибким и 
может корректироваться в за-
висимости от задач», — подчер-
кнул глава кабмина вчера на за-
седании правительства.

Координация работы всех 
министерств и ведомств, а так-
же служб, которые находятся в 
прямом подчинении правитель-
ства, закреплена конкретно за 
вице-премьерами. «Такая кон-
струкция предполагает и персо-
нальную ответственность каж-
дого вице-премьера за резуль-
тат работы ведомства, которое 
он курирует и создает опреде-
ленную вертикаль», — указал 
глава кабмина. Особое внима-
ние он обратил на дисциплину 
исполнения поручений прези-
дента и правительства. «К сожа-
лению, неисполненных поруче-
ний достаточно много. По неко-
торым сроки не всегда обосно-
ванно переносятся неоднократ-
но, отсутствует онлайн-стати-
стика, чтобы каждый руководи-
тель в реальном времени мог 
увидеть, как обстоят дела по 
этим поручениям», — обрисовал 
Михаил Мишустин ситуацию. 
Теперь персональную ответст-
венность за поручения также 
несут зампреды правительства, 
курирующие соответствующую 
тематику. Премьер-министр по-
просил их провести инвентари-
зацию и доложить в недельный 
срок.

Не менее сжатые сроки даны 
министерствам на проработку 
перечня мер для выполнения за-
дач, озвученных в Послании 
президента, и активизации ра-
боты по национальным проек-
там. «Они должны соблюдаться 
неукоснительно, и опоздания и 
срывы должны быть исключе-
ны. А исполнение поручений 
должно быть на самом высоком 
уровне. Этого от нас ожидают 
люди», — заявил председатель 
правительства. «Послание пре-
зидента направлено на дости-
жение глобальной цели — чтобы 
люди стали жить лучше, и каж-
дый свой шаг, каждое свое реше-
ние мы должны сверять с этой 
главной целью, — напомнил Ми-
шустин членам кабинета. — Это 
интересы наших людей: достой-
ная жизнь, уверенное развитие 
нашей страны, укрепление ее 
позиций в мире».

«Людям нужны
детальные комментарии»

Важной составляющей рабо-
ты правительства должно стать 
своевременное информацион-
ное сопровождение принимае-
мых решений, чтобы, как выра-
зился премьер-министр, не воз-
никало неправильных тракто-
вок и недопонимания наших 
действий. Так случилось с пред-

ложением министерства труда и 
социальной защиты снизить за 
четвертый квартал прошлого 
года прожиточный минимум на 
3,7 процента. Одно сетевое изда-
ние сразу «откликнулось» на 
это решение: поскольку к вели-
чине прожиточного минимума 
привязаны многие социальные 
выплаты и от нее зависит раз-
мер различных пособий, то это 
может вызвать их снижение и 
вообще за этим стоит нежела-
ние властей повышать МРОТ. 
«Новость» тут же растиражиро-
вали аналогичные издания. Ми-
нистр провел брифинг, где объя-
снил, о чем реально идет речь, 
но это было на следующий день. 
Решение неверно интерпрети-
ровали. «Тут не к министру пре-
тензии, а больше вопрос к рабо-
те пресс-службы, которая, когда 
увидела, что происходит, долж-
на была проинформировать 
либо своего руководителя, либо 
аппарат правительства, — заме-
тил Мишустин. — На этапе пу-
бликации проекта надо было 
просто разъяснить, что предла-
гаемые изменения не повлияют 
на объемы социальной помощи. 
Это никаким образом не сказы-
вается на этом». «Изменение 
прожиточного минимума на 
четвертый квартал на размере 
социальных выплат никак не 

скажется. Профессионалы это 
знают, а у людей возникли во-
просы. Социальные обязатель-
ства будут выполняться в пол-
ном объеме и индексироваться в 
предусмотренных законом слу-
чаях», — добавил глава кабмина.

Еще один пример — касается 
информации о том, что право-
охранительные органы полу-
чат неограниченный доступ к 
персональным данным в онлай-
не — так это было интерпрети-
ровано. Эту «тему» подняла 
одна «деловая» газета. В ее ин-
терпретации презентация ми-
нистра цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций Максута Шадаева к пред-
стоящему заседанию рабочей 
группы Госсовета, якобы сви-
детельствовала, что сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов при оперативно-разыскной 
деятельности к 2024 году полу-

чат онлайн-доступ к конфиден-
циальным данным россиян. 
«Нужно было подробно и бы-
стро объяснить людям, что 
речь в данном случае не идет об 
ущемлении их прав и свобод, а 
исключительно об автоматиза-
ции этого доступа в электрон-
ном виде. Но кто-то не так это 
трактовал, и потом эта инфор-
мация искаженным образом 
была доведена до СМИ», — за-
метил Мишустин.

Из этих двух историй члены 
кабмина должны сделать выво-
ды. «В таких случаях необходи-
ма прямая, быстрая, оператив-
ная реакция со стороны испол-
нительной власти, — сказал пре-
мьер-министр. — Людям нужны 
детальные комментарии». Ми-

шустин обратился к мини-
страм: «Пожалуйста,  свои 
пресс-службы предупредите о 
таких случаях, чтобы, если вы 
по каким-то причинам не може-
те оперативно ответить, нахо-
дитесь в командировке, они об-
ращались в департамент пресс-
службы правительства и как 
минимум координировали эту 
работу с правительством».

Закрыть границу 
в Дальневосточном регионе 
и других местах

Одна из главных тем заседа-
ния кабинета министров — как 
противостоять распростране-
нию коронавирусной инфекции, 
вспышка которой произошла в 
Китае, а новые случаи заражения 
фиксируются в других странах.

«На сегодняшний день на тер-
ритории Российской Федерации 
ни одного случая этого опасного 
заболевания не зафиксировано, 
— подчеркнул Мишустин. — Но 
мы должны сделать все, чтобы 
защитить наших людей». Для 
этого правительство готово на 
решительные меры, вплоть до 
закрытия границы с Китаем. Рас-
поряжение, сообщил премьер, 
им уже подписано. «В работу оно 
пошло. Мы соответствующим 
образом проинформируем всех 
о соответствующих мероприя-
тиях по закрытию границы в 
Дальневосточном регионе и дру-
гих мерах, которые были пред-
приняты правительством», — за-
явил он.

Ранее специальные совеща-
ния провели и президент, и пре-
мьер, создан оперативный штаб 
во главе с вице-премьером Татья-
ной Голиковой, работающий в 
круглосуточном режиме. Докла-
ды главе государства поступают 
ежедневно.

Мишустин попросил Голико-
ву в ежедневном режиме инфор-
мировать страну о текущей об-
становке и тех мерах, которые 
предпринимаются. «Чтобы у лю-
дей не было недостатка инфор-
мации, и в том числе у тех, кто се-
годня возвращается из Китая и 
проходит все необходимые меди-
цинские процедуры, связанные с 
контролем за распространением 
вируса», — обратился премьер к 
своему заместителю. К информа-
ционной работе также подклю-
чится Роспотребнадзор.  

ГЕОПОЛИТИКА Лидеры России и Израиля обсудили «сделку века»

Мир и помилование
Кира Латухина 

П
резидент России и 
премьер-министр 
Израиля провели 
вчера переговоры в 
Кремле. Владимир 
Путин объявил о 
помиловании изра-
ильтянки Наамы 
Иссахар, а Бинья-

мин Нетаньяху, поблагодарив за 
быстрое решение, предложил 
обсудить предложения США по 
урегулированию в регионе. Пу-
тин стал первым мировым лиде-
ром, к которому Нетаньяху при-
ехал из Вашингтона после объ-
явления плана американского 
президента Дональда Трампа — 
так называемой «сделки века».

Нетаньяху приехал в Кремль 
с супругой Сарой. Перед нача-
лом переговоров Путин пода-
рил ей букет цветов. Путин лич-
но еще раз поблагодарил собе-
седника за памятник жертвам 
блокады Ленинграда в Иеруса-
лиме, который они открывали 
вместе на прошлой неделе. «И 
памятник очень достойный, и 
место вы подобрали отличное, 
и, конечно, процедура была 
очень впечатляющей и эмоцио-
нальной», — сказал он. Форум в 
Иерусалиме, посвященный па-
мяти жертв Холокоста, где было 
представлено свыше 40 стран 
на самом высоком уровне, Пу-
тин назвал очень большим со-
бытием в жизни Израиля и все-
го мира.

Говоря про Нааму Иссахар, 
которую задержали в транзит-
ной зоне аэропорта Шереметье-
во с наркотиками, а потом дали 
7,5 года лишения свободы, рос-
сийский лидер подчеркнул роль 
в ее помиловании и самого Не-
таньяху, и иерусалимского Па-
триарха, который привозил Пу-
тину письмо от мамы девушки. 
Напомним, что с матерью Исса-
хар Владимир Путин встречал-
ся на прошлой неделе в Иеруса-
лиме, а накануне переговоров с 
Нетаньяху подписал указ о по-
миловании Наамы. Глава Рос-
сийского государства подчер-
кнул, что она не пересекала 
даже границу России, наркоти-
ки нашли в багаже при его пере-
мещении из одного самолета в 
другой. Путин предложил пере-

дать самые наилучшие пожела-
ния и самой девушке, и ее семье.

Нетаньяху поблагодарил за 
такое быстрое решение от име-
ни всего народа Израиля: «Это 
трогает нас всех, и наша благо-
дарность исходит от всего сер-
дца, от всех израильских гра-
ждан». (Продолжение темы на с. 
7.)

Президент России предло-
жил поговорить и о двусторон-
них отношениях. Идут перего-
воры между Израилем и Комис-
сией ЕАЭС о зоне свободной 
торговли, развиваются двусто-
ронние отношения в области 
экономики и в области гумани-
тарных связей. «Вы были ини-
циатором нескольких направ-
лений этого сотрудничества», — 

заметил Путин и предложил об-
судить ситуацию в регионе.

«Все наши визиты и встречи, 
которые были ранее, и этот ви-
зит символизируют еще боль-
шее укрепление наших отноше-
ний», — оценил израильский 
премьер. «Мы все будем пом-
нить ваши трогательные слова 
во время церемонии открытия 
памятника в честь жителей и за-

щитников блокадного Ленинг-
рада. Вы говорили о вашей се-
мье, о вашей личной судьбе, а 
также об общей судьбе тех лю-
дей, которые пережили блокаду 
Ленинграда. После этого вы вы-
ступили еще раз с волнитель-
ной, важной речью на 75-летии 
освобождения Освенцима. Это 
вещи, которые мы будем пом-
нить», — заверил он.

«Мы провели переговоры с 
нашими американскими дру-
зьями, и я смогу вам рассказать 
о некоторых вещах, связанных с 
этим», — продолжил Нетаньяху, 
подчеркнув, что Путин — первый 
мировой лидер, с которым он 
встречается после визита в Ва-
шингтон и объявления плана 
Дональда Трампа. «Думаю, что у 
нас сегодня еще одна особая воз-
можность поговорить, хотел бы 
услышать ваше мнение, посмо-
треть, как мы можем собрать 
силы для мира и спокойного су-
ществования», — добавил он.

«Отношения между Израи-
лем и Россией сейчас прочнее, 
лучше, чем они были когда-ли-
бо», — в заключение сказал Нета-
ньяху, поблагодарив Путина за 

личную роль и лидерство «как в 
этой теме, так и в других».

В Кремле продолжают ана-
лизировать план США по пале-
стино-израильскому урегули-
рованию, сообщил после пере-
говоров пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков. 
Напомним, что речь идет о про-
екте соглашения между Израи-
лем и Палестиной, который дол-
жен положить конец конфликту 
в регионе. Палестинская сторо-
на уже отвергла эти предложе-
ния.  

А К Ц Е Н Т

В Кремле продолжают анализировать 
план США по палестино-израильскому 
урегулированию

Глава правительства особо подчер-
кнул важность своевременного 
информационного сопровождения 
принимаемых решений.

Владимир Путин перед началом 
переговоров вручил цветы супруге 
Биньямина Нетаньяху.

Сергей Викторович Лавров
Министр иностранных дел России
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Между тем

Резервный фонд правительства увеличится на 169,4 миллиарда ру-

блей. Распоряжение министерству финансов подписано премьер-ми-

нистром Михаилом Мишустиным. Дополнительные средства появи-

лись за счет неиспользованных в прошлом году остатков федерально-

го бюджета. Кабинет министров использует резервный фонд для фи-

нансирования непредвиденных расходов, не предусмотренных в фе-

деральном бюджете.

ТРАНСПОРТ В Москве 
открылся новый 
железнодорожный узел

С электрички 
на кольцо

Сергей Бабкин 

Современный пересадочный узел открылся вчера на 
северо-востоке столицы. Он связал станцию МЦК «Ли-
хоборы» и железнодорожную платформу НАТИ. Мэр 
Москвы Сергей Собянин назвал объект функциональ-
но приближенным к полноценному вокзалу.

Переход «Лихоборы» — НАТИ строился по програм-
ме интеграции пригородной железной дороги и МЦК, в 
последние годы власти Москвы активно занимались 
этим совместно с РЖД. Основная идея в том, чтобы 
сделать пересадки максимально удобными. Для этого 
вместо уличных тропинок монтируют крытые перехо-
ды с эскалаторами и кассами. Благодаря этому прин-
ципу путь от НАТИ 
до «Лихоборов» 
стал втрое короче, 
кроме того, пасса-
жирам не помеша-
ют дождь и снег.

Раньше эта стан-
ция была не очень 
популярной, по-
скольку располага-
ется в промзоне, 
крупных жилых 
кварталов или тор-
говых центров поблизости нет. А перейти отсюда на 
МЦК быстро не получалось. Теперь же путь по 100-ме-
тровой галерее через эскалаторы занимает не более 
5—10 минут. Популярность НАТИ, как ожидается, те-
перь резко возрастет. К слову, сейчас станцией «Лихо-
боры» пользуются более 12 тысяч пассажиров в день. 
К концу года их количество может увеличиться при-
мерно в два раза — до 20 тысяч.

Открытие современного транспортного узла, по 
расчетам специалистов городского стройкомплекса, 
значительно снизит нагрузку на метро «Петровско-Ра-
зумовская» и «Рижская», а также сократит поток авто-
транспорта, следующего в центр города.

 Ведь значительная часть пассажиров с севера Под-
московья пересядет на МЦК почти сразу на въезде в 
столицу. «Это настоящий вокзал, который обеспечит 

удобную пересадку для тех, кто едет в город из Химок и 
Зеленограда, — подчеркнул Собянин. — Раньше эти пас-
сажиры были вынуждены ехать до Ленинградского во-
кзала и там идти в перегруженное метро». 

По словам председателя правления ОАО «РЖД» 
Олега Белозерова, в ближайших планах — создание 
транспортного хаба на базе нового пересадочного 
узла. Ленинградское направление — одно из самых за-
груженных на МЖД, к тому же по нему курсируют вы-
сокоскоростные «Сапсаны». «Постепенно железные 
дороги превращаются из пригородного в полноцен-
ный городской транспорт, — считает Белозеров. — Это 
особенно актуально для столичной агломерации». 

Напомним, что теперь в Москве — восемь полно-
ценных связок между МЦК и железной дорогой.  Это 
особенно важно в связи со строительством новых 
центральных диаметров. По функционалу новые пе-
реходы сопоставимы с небольшими вокзалами. На-
пример, на станции «Новохохловская» в галерее по 
направлению к одноименной станции МЦД-2 распо-
ложены не только железнодорожные кассы, но и ма-
газины, и кафе.  

Путь от НАТИ 
до «Лихоборов» 
для пассажиров 
стал втрое короче 
и комфортнее

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Мэр столицы Сергей Собянин открыл новый транспортно-пере-
садочный узел на севере города.
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ДИСКУССИЯ В регионах обсуждают социальные 
и другие поправки в Конституцию

Услышать Сахалин

РАБОЧАЯ ГРУППА Второе чтение поправок в Основной Закон могут перенести 
из-за большого числа предложений

С учетом мнений всех фракций
Алексей Бондарев, Абакан, 
Евгения Шерешевская, 
Южно-Сахалинск, 
Елена Мационг, Салехард

У
силение социальной роли 
государства необходимо, 
сошлись во мнении участ-

ники дискуссий по поправкам в 
Конституцию в разных регио-
нах страны.

В столице Хакасии Абакане 
предложенные президентом по-
правки в Конституцию обсудили 
на расширенном совещании при 
республиканском правительст-
ве. «Мы провели уже пять засе-
даний. Предложения приходят и 
в группу, и к депутатам. В нашу 
фракцию, например, от граждан 
пришло уже более 420 поправок. 
Есть интересные, с которыми 
можно работать. Есть, разумеет-
ся, политические — вплоть до 
возвращения к каким-то поло-
жениям Российской империи 
или СССР», — рассказал депутат 
Госдумы от КПРФ, член рабочей 
группы Юрий Афонин.

Он напомнил, что в рабочую 
группу по подготовке предложе-
ний о внесении поправок в Кон-
ституцию РФ вошли ученые, 
юристы, представители общест-
венности, а также всех фракций 
Госдумы. «Все понимают, что та-
кие поправки назрели», — отме-
тил Афонин. «Ни у кого не возни-
кает сомнений в необходимости 
балансировки системы госорга-
нов нашей страны», — добавил 
он, заметив, что здесь есть раз-
ные подходы. «Необходимо уси-
ление социальной роли государ-
ства — с этим все согласны», — 
подчеркнул он. 

Салехард — еще одна точка на 
карте, где прошло обсуждение 
поправок к Конституции. Сей-
час здесь стоят морозы под ми-

нус 35 градусов, но обсуждение 
вышло по-настоящему горячим. 
Участники дискуссии отметили 
важность тезисов об усилении 
роли регионов в принятии реше-
ний на федеральном уровне, за-
креплении в статьях норм о том, 
что МРОТ в России не может 
быть ниже размера прожиточно-
го минимума трудоспособного 
населения, а также принципов 
достойного пенсионного обеспе-
чения. 

«Важно, что обсуждение про-
ходит максимально открыто, 
люди свободно высказывают 
свое мнение, — отметил член ра-
бочей группы по подготовке 
предложений о внесении попра-
вок в Конституцию, депутат Гос-
думы от «Единой России» Григо-
рий Ледков в комментарии «РГ». 
— Северяне люди прямые, в ходе 
дискуссии они говорят и о необ-
ходимости усиления ответствен-
ности чиновников, о качествен-
ном улучшении экономической 
ситуации в стране, об укрепле-
нии социальных гарантий. По 
сути общественный запрос на 
такие по-настоящему народные 
обсуждения был сформирован 

давно, и сейчас он реализуется 
по всей стране».

На Сахалине в обсуждении 
поправок в Конституцию приня-
ли участие представители обще-
ственных организаций, испол-
нительных органов власти, депу-
таты. К дискуссии присоедини-
лась и руководитель Всероссий-
ского движения «Волонтеры По-
беды», член рабочей группы 
Ольга Амельченкова. У «Волон-
теров Победы» есть идея — вне-
сти в текст преамбулы Консти-
туции слова о недопустимости 
фальсификации истории и со-
хранении исторической памяти. 
Эту инициативу поддержали и 
общественники. 

А представители региональ-
ной общественной организации 
«Дети войны» считают, что 
очень важно узаконить ценность 
гражданского служения людей, 
которые безвозмездно помога-
ют развитию страны — активи-
стов и волонтеров. «Страна все 
больше набирает обороты в раз-
витии гражданского сектора, и, 
мне кажется, это очень интере-
сное предложение», — считает 
Ольга Амельченкова.  

Галина Мисливская

Р
абочая группа по подго-
товке предложений о вне-
сении поправок в Консти-

туцию РФ начала обсуждение 
поступающих инициатив в те-
матических подгруппах. Мате-
риалов так много, что депутаты 
Госдумы могут отложить второе 
чтение президентского законо-
проекта, чтобы все идеи были 
проанализированы и учтены.

«Работа идет, продвигается. 
В комитет Госдумы официаль-
но поступило порядка 30 по-
правок к проекту закона о по-
правке в Конституцию», — со-
общил в четверг на заседании 
рабочей группы ее сопредседа-
тель Павел Крашенинников, 
глава Комитета Госдумы по 
госстроительству и законода-
тельству.

По его словам, есть поправ-
ки в преамбулу Основного За-
кона по различным темам, по-
ступило несколько предложе-
ний по социальным вопросам, 
по формированию органов пу-
бличной власти и организации 
их деятельности, по полномо-
чиям Конституционного суда 
РФ. «Комитет будет со следую-
щей недели обобщать поправ-
ки, и мы первое заседание по 
официальным поправкам, ко-
торые уже внесены, проведем в 
среду», — сообщил Крашенин-
ников.

По словам секретаря Обще-
ственной палаты РФ Лидии 
Михеевой, которая также вхо-
дит в состав рабочей группы, 
общее число инициатив «давно 
перевалило за 150». Среди них 
есть хорошо проработанные 
поправки, которые рабочая 
группа примет к рассмотре-
нию. «Как мы уже договори-

лись, в рабочую группу будут 
поступать и аккумулироваться 
предложения для передачи в 
последующем президенту РФ», 
— напомнил Павел Крашенин-
ников.

Участники группы торо-
питься не будут. «Первое, на 
что хочу акцентировать ваше 
внимание, — то, что у нас доста-
точно времени для обсуждения 
даже такого большого количе-
ства предложений, которые по-
ступили, и я уверена, еще бу-
дут поступать», — сказала на 
заседании рабочей группы со-
председатель Талия Хабриева. 
По ее словам, «сейчас у нас тот 
этап, когда мы можем уже диф-
ференцировать эти предложе-
ния не только по главам Кон-
ституции, но в принципе по те-
мам». 

Добавить времени на обсу-
ждение планирует и Госдума. 
Напомним, президентский за-

конопроект был принят в пер-
вом чтении 23 января, на под-
готовку поправок ко второму 
чтению тогда было дано 15 
дней, а само основное чтение 
предварительно запланирова-
но на 11 февраля.

«Для того, чтобы поправки 
всесторонне изучить и выйти на 
принятие проработанного каче-
ственного решения, вероятно, 
нам предстоит перенести дату 
рассмотрения во втором чтении 
на несколько более поздний 
срок», — сообщил журналистам 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. По его  словам, Совет 
Думы рассмотрит этот вопрос в 

понедельник, 3 февраля. С уче-
том мнения всех фракций и про-
фильного комитета второе чте-
ние может быть перенесено на 
конец февраля либо на начало 
марта.

В Госдуме, признал Воло-
дин, не ожидали, что поправок 
будет так много. «Первона-
чально речь шла все-таки о 
корректировке ряда статей, 
внесении точечных изменений 
и наполнении декларативных 
положений конкретным содер-
жанием, — отметил он. — Но 
видя, насколько велик интерес 
к вопросу внесения изменений 
в Конституцию и желание об-
суждать их, было бы правильно 
предоставить такую возмож-
ность, перенеся срок рассмо-
трения».

Таким образом, и у рабочей 
группы появится больше вре-
мени на предметное обсужде-
ние всех поступающих предло-
жений. Для этого внутри нее 
сформировано пять тематиче-
ских подгрупп: по социальным 
вопросам, науке и культуре, по 
международному праву, по су-
дебной власти и прокуратуре, 
по федеральным органам влас-
ти, по единой системе публич-
ной власти и местному самоу-
правлению.

«Самый большой блок — это 
блок социальных вопросов, нау-
ки и культуры. Самое главное — 
и больше всего предложений 
идет по социальному блоку», — 
сказала Талия Хабриева. Эта 

подгруппа оказалась наиболее 
многочисленной. Модератора-
ми в ней стали секретарь ОП РФ 
Лидия Михеева и депутат Госду-
мы Ольга Баталина. В состав 
группы включены также акаде-
мик РАН Лео Бокерия, спор-
тсмен-паралимпиец Сергей 
Бурлаков, замглавы Совета при 
президенте по правам человека 
Ирина Киркора, писатель Захар 
Прилепин, гендиректор Третья-
ковской галереи Зельфира Тре-
гулова, президент Националь-
ной медицинской палаты Лео-
нид Рошаль и другие.

Как рассказала журнали-
стам Лидия Михеева, в соци-
альном блоке чаще всего по-
ступают предложения по во-
просам прожиточного мини-
мума и индексации пенсий. В 
частности, участники рабочей 
группы предлагают заменить 
слово «регулярно» в части об 
индексации на конкретный 
срок — «ежегодно» или даже 
«ежеквартально».

Параллельно члены рабочей 
группы ведут обсуждение по-
правок в Конституцию в регио-
нах. «Мне кажется, эта работа 
очень важна», — отметил Павел 
Крашенинников. Сам он нака-
нуне провел такую встречу в 
Екатеринбурге. «Мне вчера ог-
ромную пачку предложений от-
дали, причем есть предложения 
эмоциональные, есть юридиче-
ски выверенные», — рассказал 
депутат.

Заседания подгрупп нача-
лись уже в четверг. Участники 
будут голосовать по каждому 
вопросу, затем решения рассмо-
трит рабочая группа.  

Взять за основу
И какой будет порядок 
действия международ-
ных договоров?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Через рассмотре-
ние в Конституционном суде 
Российской Федерации проце-
дура определения возможности 
исполнения решения межгосу-
дарственного органа уже уста-
новлена в Федеральном консти-
туционном законе «О Консти-
туционном Суде РФ».

Простите, это звучит доста-
точно сложно. 

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Речь, например, о 
решениях, основанных на рас-
ширительном толковании меж-
дународных договоров и кон-
венций. 

Иными словами, вы хотите 
сказать, что прямо в конвен-
ции такого не записано, но ор-
ган предлагает понимать 
норму так и так.

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Да, при этом тол-
кование, по сути, приравнива-
ется к конвенции. 

Почему другие страны спо-
койно принимают такие 
толкования, а мы возражаем? 
Или такая проблема, когда 
решение не нравится, возни-
кает только у нас?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Неприятие возни-
кает и в других странах. Напри-
мер, в Италии решением Евро-
пейского суда по правам чело-
века, по сути, было предписано 
разрешить однополые браки, 
что вызвало протесты церкви, 
населения. А в законодательст-
ве Польши был урегулирован 
порядок прерывания беремен-
ности. В ЕСПЧ посчитали, что 
нарушается европейская кон-
венция по защите прав челове-
ка. Польша страна католиче-
ская, и это было воспринято как 
покушение на основополагаю-
щие традиции и национальные 
ценности. 

Переходим к третьему пун-
кту: демократизация форми-
рования органов власти.

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Происходит пе-
рераспределение полномочий 
в системе функционирования 
публичной власти: президент 
делится полномочиями с Гос-
думой, Советом Федерации. В 
2008 году Госдума получила 
полномочия заслушивать отче-
ты правительства. Теперь дела-
ется следующий шаг: Госдума 
будет утверждать кандидатуры 
председателя правительства, 
вице-премьеров и федераль-
ных министров, а у Совета Фе-
дерации появятся новые пол-
номочия, связанные с форми-
рованием органов силового 
блока.

Вряд ли есть смысл рассказы-
вать подробности, все это 
широко обсуждается СМИ. Но 
как эти нормы согласуются с 
названной вами четвертой 

задачей: усилением стабиль-
ности власти?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Согласно предла-
гаемым поправкам, когда пре-
зидент отправляет в отставку 
председателя правительства, 
это не означает, что все прави-
тельство будет уходить в отстав-
ку, как сейчас. 

Может сохраниться и струк-
тура федеральных органов ис-
полнительной власти. Это при-
даст больше стабильности и 
устойчивости системе государ-
ственных органов и всей поли-
тической системе.

Подобные масштабные по-
правки в Конституцию вно-
сятся впервые с момента ее 
принятия. Скажите честно, 
как ученый-правовед, это 
точно не переписывание 
Основного Закона?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Это не пересмотр 
Конституции, так как не затра-

гиваются 1-я, 2-я и 9-я главы. 
Напомню, они не могут быть пе-
ресмотрены или изменены в об-
ычном порядке парламентом, 
для этого необходимо созывать 
Конституционное собрание. 

Когда в стране отмечали 
25-летний юбилей Конститу-
ции России, эксперты сошлись 
во мнении, что 1-я и 2-я главы, 
содержащие базовые ценности 
российского общества, закре-
пляющие права и свободы че-
ловека, в полной мере сохраня-
ют основополагающее значе-
ние. Необходимости их менять 
нет. 

Поправки вносятся в главы 
3, 4, 5, 6, 7, 8. Они развивают 
основы конституционного 
строя и ценностный каталог 
российского общества, закре-
пленные в главах 1 и 2, но не на-
рушают их.

Какая предусмотрена проце-
дура принятия поправок для 
этих глав?

ТАЛИ ХАБРИЕВА: Согласно 136-й 
статье Конституции использу-
ется процедура принятия феде-
рального конституционного за-
кона, необходимо одобрение 
органами законодательной 
власти не менее чем двух третей 
субъектов Российской Федера-
ции. Кроме того, президент 
предложил внести дополни-
тельный демократический эле-
мент в эту процедуру.

Какой?
ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Глава государства 

предложил окончательное ре-
шение о судьбе изменения Кон-
ституции отдать на усмотрение 
российских граждан, проведя 
общероссийское голосование. 

Как оно будет проходить?
ТА Л И Я  Х А Б Р И Е В А :  Эти правила 
должны быть прописаны в зако-
не о поправке Конституции. По-
сле прохождения законом всех 
стадий законодательного про-
цесса в Государственной Думе, 
Совете Федерации и одобрения 
в субъектах Российской Феде-
рации он будет подписан прези-
дентом. 

Процедурная часть закона 
начнет действовать сразу, в со-
ответствии с ней состоится го-
лосование граждан Российской 
Федерации. И только по его ре-
зультатам предложенные изме-
нения Конституции станут ча-
стью Основного Закона, то есть 
вступят в силу. 

Вы возглавляете Институт 
законодательства и сравни-
тельного правоведения при 
правительстве России. Изме-
нятся ли его задачи в связи с 
усовершенствованием Основ-
ного Закона?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Основные задачи 
сохраняют свою актуальность. 

Мы продолжим обеспечи-
вать экспертное сопровожде-
ние деятельности правительст-
ва, которое уже определило 
свои приоритеты и приоритеты 
нашей научной деятельности. 
Ученые-юристы продолжат и 
дальше участвовать в подготов-
ке концепции новых законов, 
правовых заключений по про-
ектам федеральных законов, ко-
торые требуют официальных 
отзывов и заключений прави-
тельства, заниматься проблема-
ми законотворческой деятель-
ности в широком смысле. 

В настоящее время ученые 
института оказывают юридиче-
скую помощь в проработке 
предложений по внесению из-
менений в Конституцию, кото-
рые поступают в рабочую груп-
пу по подготовке предложений 
о внесении поправок в Консти-
туцию Российской Федерации.

В связи с появлением допол-
нительных полномочий Консти-
туционного суда, его большую 
включенность в законотворче-
ский процесс, можно ожидать 
новых обращений от судей Кон-
ституционного суда. Каждый 
год из Конституционного суда в 
порядке, определенном в Зако-

не «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», в ин-
ститут поступают до двух десят-
ков обращений о доктриналь-
ных позициях по вопросам кон-
ституционности тех или иных 

правовых актов. Институт от-
кликается и на другие новые вы-
зовы перед юридической нау-
кой, в частности, сейчас гото-
вим проект концепции норма-
тивно-правового регулирова-

ния в сфере цифровизации в 
рамках национального проекта 
«Цифровая экономика». 

Пожалуй, это правовая тема 
номер один в развитом мире?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Сегодня многие 
государства находятся в пои-
сках стратегии регулирования. 
Традиционные инструменты не 
всегда применимы. И здесь нуж-
но подумать о том, что предло-
жить, чтобы с одной стороны 
цифровизация служила про-
грессу общества и развитию 
экономики. А с другой — не раз-
мывалась ценностная основа 
конституционных прав и сво-
бод человека. Например: непри-
косновенность частной жизни, 
защита персональных данных.

В вашем институте регуляр-
но проводится Арктический 
форум.

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Исследования, 
связанные с Арктикой, инсти-
тут ведет еще с 20-х годов прош-
лого века. Арктика — особый ре-
гион для России, и сейчас его 
значение только возрастает. 
Продолжает нарастать норма-
тивный массив, связанный с 
развитием Арктики, использо-
ванием ее богатств, сохранени-
ем экологии. Все это требует 
тщательной правовой прора-
ботки и системного регулирова-
ния. Институт предложил свою 
версию Федерального закона 
«О развитии Арктики» и к тому 
же участвовал в разработке 
концепции закона, который 
прошел первое чтение в Госу-
дарственной Думе. 

Вы являетесь членом Евро-
пейской комиссии за демокра-
тию через право (Венециан-
ской комиссии Совета Евро-
пы). Ее решения подпадают 
под действие предлагаемых 
поправок в Конституцию, за-
щищающие наш правовой су-
веренитет? 

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Заключения Вене-
цианской комиссии носят реко-
мендательный характер. Это 
скорее ориентиры для законо-
дателей стран — участниц согла-
шения. Например, научный до-
клад Венецианской комиссии 
об избирательном праве рас-
крывает общедемократические 
стандарты, которые точно бу-
дут учтены при разработке ре-
гулирования общероссийского 
голосования по поправкам к 
Конституции. Оно должно быть 
равным, свободным, доступ-
ным, прозрачным.

Ваш институт выполняет 
функции секретариата деле-
гации России в Венецианской 
комиссии, также в институ-
те ежегодно проходит между-
народный конгресс сравни-
тельного правоведения. Как 
эта работа влияет на россий-
скую систему права? Какие 
значимые события произош-
ли в работе института по 
этому направлению?

ТАЛИЯ ХАБРИЕВА: Функция Венеци-
анской комиссии – сохранение 
общего конституционного на-
следия, в этих целях она прово-

дит научные исследования, дает 
правовую оценку законодатель-
ству разных стран, включая 
конституционные реформы. 
Недавно Венецианская комис-
сия указала Украине на наруше-
ния, связанные с принятием За-
кона «Об образовании», кото-
рый ведет к языковой дискри-
минации национальных мень-
шинств. 

Институт, выполняя фун-
кции секретариата делегации 
Российской Федерации в Евро-
пейской комиссии за демокра-
тию через право (Венецианская 
комиссия), действует на основе 
меморандума о сотрудничест-
ве, заключенного с ней в 2014 
году. Институт осуществляет 
неформальный перевод право-
вых заключений Венецианской 
комиссии на русский язык, ко-
торый размещается на сайте ко-
миссии. В этом году, совместно 
с Венецианской комиссией, в 
институте пройдет 10-й, юби-
лейный Конгресс сравнитель-
ного правоведения, посвящен-
ный 30-летию создания этого 
авторитетного международного 
форума юристов. Совместно с 
Венецианской комиссией мы 
готовим к изданию публикации 
о деятельности Венецианской 
комиссии, часть которых уже 
опубликована на английском и 
русском языках. Таким обра-
зом, российская доктрина кон-
ституционного права пополня-
ет европейское конституцион-
ное наследие и оказывает влия-
ние на конституционную пра-
ктику других стран.  

Талия Хабриева и сенатор Андрей Клишас — сопредседатели рабочей группы по изменению Конституции.

А К Ц Е Н Т

Когда президент отправляет в отставку 
председателя правительства, 
это не означает, что все правительство 
будет уходить в отставку, как сейчас

Участники рабочей группы начали дифференцировать предложения 
не только по главам Конституции, но и по темам.

— Все об изменениях 
в Конституцию РФ 
rg.ru/sujet/6342 

Визитная карточка

Талия Ярулловна Хабриева — ди-

ректор Института законодатель-

ства и сравнительного правове-

дения при правительстве РФ, за-

меститель президента Россий-

ской академии наук, представи-

тель Российской Федерации в Ве-

нецианской комиссии (Европей-

ской комиссии за демократию че-

рез право). Академик РАН, дейст-

вительный член Международной 

академии сравнительного права, 

доктор юридических наук, про-

фессор, заслуженный юрист РФ, 

заслуженный юрист Республики 

Татарстан, почетный член Нацио-

нальной академии наук Республи-

ки Казахстан, почетный профес-

сор Института права Китайской 

академии общественных наук.

Является автором около 400 на-

учных работ. Ею впервые разра-

ботаны понятие и инструмента-

рии целевого толкования закона, 

основы теории толкования Кон-

ституции. Кроме того, Талия Ха-

бриева — признанный специалист 

в области конституционного пра-

ва, ее труды опубликованы на 

различных иностранных языках: 

английском, французском, бол-

гарском, китайском, фарси и дру-

гих.
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Представители Ассоциации юристов России разъяснят гражданам зна-

чение поправок в Конституцию. Председатель правления АЮР Влади-

мир Груздев предложил включить в план работы ассоциации разъясни-

тельную работу по готовящимся изменениям в Основной Закон. Пред-

ставители региональных отделений АЮР будут встречаться с людьми, 

объяснять суть готовящихся изменений. 

Сопредседатель рабочей группы по изменению Конституции Павел Кра-

шенинников считает, что нужно максимально широко объяснять гра-

жданам не только нормы, которые планируется внести в Основной За-

кон, но и значение процедуры общероссийского голосования. «Само го-

лосование будет юридически значимым действием, — подчеркнул он.—- 

Именно от воли граждан будет зависеть, вступают в силу поправки в Ос-

новной Закон или нет».

Подготовил Владислав Куликов

А К Ц Е Н Т

Больше всего предложений идет 
по социальному блоку
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ В громком деле о «контрабанде стратегического топлива» 
появился новый поворот

Много шума — из-за чего?
Игорь Дашков

Н
а днях произошло неор-
динарное событие — всем 
заинтересованным сто-

ронам, а таковых в российском 
бизнес-сообществе оказалось 
немало, стало известно, что 
компания Cantarell Trading LTD 
обратилась с официальным 
письмом к «компетентным ор-
ганам Российской Федерации».

Основная работа этой зару-
бежной фирмы связана с различ-
ными международными перевоз-
ками. Специализируется она, к 
слову, и на поиске логистических 
решений для устранения про-
блем, которые  возникают у ее 
клиентов и партнеров по бизнесу. 
Совершенно легальных проблем 
и решений, разумеется, что по-
зволяет участникам междуна-
родной торговли сократить вре-
мя на доставку груза и умень-
шить его стоимость. Вот и в дан-
ном случае руководству Cantarell 
Trading LTD в логике, как в мате-
матической, юридической, так и 
в обычной житейской, точно не 
откажешь — обращение при-
шлось как нельзя кстати.

Узнав о сложностях, возник-
ших у холдинга АО «ФортеИн-

вест» — своего давнего контраген-
та и поставщика, к которому 
вдруг «пришли в гости» россий-
ские следователи, управляющий 
этой компании Денилбек Гайрбе-
ков решил дать необходимые, по 
его мнению, пояснения по всем 
интересующим их вопросам. 
Причем сделал он это весьма де-
ликатно, выждав достаточный 
срок, чтобы сотрудники компе-
тентных органов смогли сами во 
всем разобраться (см. публика-
цию в «РГ» № 14 (8068) от 23 ян-
варя 2020 года «Про танки, фла-
нец и таможню». — Прим. ред.). 
Тем самым он вновь привлек вни-
мание к этой проблеме, хотя, по 
всем формальным признакам, в 
настоящее время ни сам Денил-
бек Гайрбеков, ни его фирма не 
имеют никакого отношения к 
громкому скандалу, последовав-
шему вслед за тем, как стало из-
вестно о массовом визите следо-
вателей в холдинг «ФортеИн-
вест».

Можно как угодно относиться 
к этому, однако одно очевидно: 
оценив возможные риски и по-
следствия своего молчания, глава 
Cantarell Trading LTD не стал пря-
таться за морями (эта компания, 
к слову, зарегистрирована на 

Кипре), а принял взвешенное 
мужское решение — самостоя-
тельно обратиться к руководите-
лям не только следственных, но и 
надзорных органов России. На его 
взгляд, овчинка стоит выделки, 
хотя речь идет ни больше ни мень-
ше об уголовном деле, возбужден-
ном по весьма серьезной статье. 
Но, видимо, защита своего добро-
го имени и доброго имени своего 
партнера для Денилбека Гайрбе-
кова не пустой звук, а вполне 
осознанная необходимость — для 
ведения легального бизнеса. Тем 
более что опубликованные в СМИ 
возможные обвинения по этому 
делу выглядят сомнительно с точ-
ки зрения многих юридических 
норм. Причем не только россий-
ских, но и международных.

О том, насколько все серьез-
но, можно судить хотя бы по фор-
мулировке части 3 статьи 226.1 
УК РФ, по которой 22 ноября 
2019 года и было заведено это 
дело: «контрабанда стратегиче-
ски важных товаров и ресурсов». 
Да и наказание, в случае если 
вина фигурантов будет доказана 
в суде, тоже предусмотрено весь-
ма нешуточное — лишение свобо-
ды на срок от 7 до 12 лет. Именно 
это, судя по публикациям в СМИ, 
грозит капитану судна перевоз-
чика, а также неустановленному 
следствием кругу лиц.

Бросать капитана обычного 
по сути танкера один на один со 
«штормом, бурей и натиском 
следствия» Денилбек Гайрбеков 
тоже не мог. Тем более что этот 
танкер был зафрахтован компа-
нией Cantarell Trading LTD и пе-
ревозил принадлежащий ей груз. 
А капитан по контракту вообще 
был обязан выполнять все указа-
ния руководства Cantarell 
Trading LTD. То есть вся мораль-
ная и юридическая ответствен-
ность за его действия так или 
иначе падает на компанию, кото-
рая наняла попавшее под подо-
зрение судно.

О грузе надо сказать особо — 
это 130 тысяч тонн нефтепродук-
тов (дизтопливо) стоимостью 
около двух миллиардов рублей, 
вывоз которых по якобы подлож-
ным документам на Украину вме-
сто Турции и стал поводом для 
возбуждения уголовного дела и 
проведения расследования со-
трудниками управления на тран-

спорте МВД России по Централь-
ному федеральному округу.  

 Несмотря на эти малоприят-
ные обстоятельства, Денилбек 
Гайрбеков не стал ходить вокруг 
да около, а просто, не ссылаясь 
ни на кого, объяснил свою прин-
ципиальную позицию (орфогра-
фия и пунктуация автора письма 
сохранены. — Прим. ред.): «От 
лица владельцев компании 
Cantarell Trading LTD заявляем, 
что в 2017 г. нами был заключен 
контракт с АО «ФортеИнвест» на 
поставку дизельного топлива в 
Турецкую Республику.

В соответствии с условиями 
контракта право собственности 
на товар перешло от продавца к 
покупателю в момент его погруз-
ки на танкер в портах Азов и Та-
ганрог. Все дальнейшие действия 
по перемещению груза с этого 
момента находились в нашей 
компетенции. Компания-отпра-
витель в полном объеме испол-
нила все условия контракта и 
оплатила необходимые тамо-
женные платежи.

В результате изменившейся 
конъюнктуры рынка, в процессе 
транспортировки дизельного то-
плива компанией Cantarell 
Trading LTD было принято реше-
ние о переренаправлении судна 
на Украину, что в последующем 
стало основанием для проверки 
и возбуждения уголовного дела о 
контрабанде правоохранитель-
ными органами Российской Фе-
дерации».

Собственно, после этих слов 
управляющего Cantarell Trading 
LTD расследование фактически 
можно прекращать. Ну или мож-
но переквалифицировать дейст-
вия и обращаться уже от имени 
Российской Федерации в между-
народные суды. А что — тема-то 
богатая! Признание, «царица до-
казательств», — уже имеется, по-
тенциальный «нарушитель кон-
венции» — тоже, так за чем дело 
стало? Может быть, причина кро-
ется в отсутствии интриги? Или в 
чьем-то нежелании, чтобы потен-
циальная трагедия, которая про-
тив воли режиссера вдруг превра-
тилась в трагикомедию, а затем 
стала напоминать фарс, не завер-
шилась комедией положений?

Согласно театральным кано-
нам сначала идет завязка, потом 
—  развитие, кульминация — кото-

рую мы сейчас и наблюдаем, а за-
тем — финал. Судя по тому, как 
развивается действие в этой 
«пьесе», пресловутое ружье пора 
снимать со стены. Хотя, похоже, 
оно уже и не выстрелит, посколь-
ку заржавело. Но ведь, согласно 
законам жанра, кто-то, пусть и 
формально, должен ответить за 
весь сыр-бор? Кто-то ответит за 
не самые убедительные доводы, 
положенные в основу уголовного 
дела?

Именно об этом, в весьма ди-
пломатичной форме, и говорит 
Денилбек Гайрбеков: «К нашему 
большому сожалению, в ходе 
расследования в сферу внима-
ния следователей попали вла-
дельцы и ряд руководителей про-
давца топлива — АО «ФортеИн-
вест» — такие как Гуцериев М.С., 
Гуцериев С.М., Кебадзе А.С., Пя-
тинов А.Ю., Судиловская А.В., Ев-
лоев М-А.С., в отношении кото-
рых были проведены следствен-
ные действия, получившие нео-
боснованную огласку в средст-
вах массовой информации, что 
привело к имиджевым потерям 
отправителя в бизнес-среде.

Со всей ответственностью за-
являем, что указанные лица и АО 
«ФортеИнвест» не имеют ника-
кого отношения к нашему реше-
нию об изменении адресата по-
ставки груза, и их деловая репу-
тация остается на самом высо-
ком уровне.

В свою очередь сообщаем, что 
наша компания с особым трепе-
том относится как к своей репу-
тации, так и к репутации своих 
партнеров. В своей коммерче-
ской деятельности Cantarell 
Trading LTD всегда соблюдает на-
циональное и международное 
право, в том числе и в вышеука-
занной сделке. Наша компания 
сотрудничает с нефтяными и 
иными международными компа-
ниями и никогда не привлека-
лась ни к административной, ни 
к уголовной ответственности. 

Сожалеем, что в связи с тем, 
что сделка именно с нашей ком-
панией стала причиной для нео-
боснованного преследования на-
ших партнеров, компании АО 
«ФортеИнвест», и выражаем убе-
жденность в том, что сложившая-
ся ситуация разрешится без ка-
ких-либо негативных последст-
вий». 

На этом можно бы поставить 
точку, не так ли? На будущее не 
надо забывать, что никто не отме-
нял нормы международной тор-
говли, которые уважает и в рам-
ках которых действует и Россия, о 
чем свидетельствуют печати и 
подписи на соответствующих та-
моженных документах, выданных 
всем участникам этой сделки.  

ДОРОГАЯ ПЕРЕДАЧА
Доверие россиян к традиционным отечественным 
СМИ продолжает снижаться. Таков результат исследо-
вания, проведенного фондом «Общественное мнение» 
(ФОМ). 

За последние четыре года доля доверяющих телеви-
дению, газетам и радио уменьшилась с 47 процентов 
до 34, а доля не доверяющих выросла с 41 до 58. Среди 
недоверяющих большинство (65 процентов) составля-
ет молодежь. Если в 2015 году 57 процентов населения 
считали, что СМИ объективно освещают ситуацию в 
стране, то сейчас более половины россиян называют 
это освещение необъективным. На вопрос, «какой 
источник информации вы считаете достоверным», в 
2019 году лишь 35 процентов ответили «телевидение». 
При этом с 15 до 21 выросло число доверяющих ин-
формации сайтов и соцсетей. 

Тем не менее телевидение остается главным источ-
ником информации для 85 процентов россиян. По дан-
ным «Левада-центра», ежедневно телевизор смотрят 
29 процентов гра-
ждан, а 42 процента 
— «практически 
каждый день». 
Крайне редко вклю-
чают или совсем не 
включают телеви-
зор 10 процентов 
опрошенных. Иные 
источники инфор-
мации не столь по-
пулярны: 27 про-
центов граждан 
черпают новости из 
интернет-СМИ, 21 
процент — из социальных сетей. Еще меньше людей 
ищут новости на радио (15 процентов) и в газетах (13). 
Что касается доверия к источникам информации, то 51 
процент респондентов доверяют телевидению, 19 — 
рассказам друзей и соседей, а также интернет-издани-
ям, 15 — социальным сетям. 

Более 60 процентов россиян уверены, что СМИ их 
часто обманывают — дают заведомо ложную или не-
проверенную информацию, а также пытаются навя-
зать определенную точку зрения. Таковы результаты 
исследования, проведенного министерством цифрово-
го развития, связи и массовых коммуникаций совмес-
тно с АНО «Социологическая мастерская Задорина». В 
опросе приняли участие 1600 человек из 33 регионов 
страны. Уровень медиаграмотности эксперты оцени-
вали по трем критериям: насколько респонденты уве-
ренно пользуются медиаустройствами (книжная би-
блиотека, телевизор, радиоприемник, гаджеты, видео-
камера и т.п.), способны ли критически оценивать со-
общения СМИ и как генерируют собственную инфор-
мацию в Сети.

Опрос показал, что за последние пять лет уровень 
медиаграмотности населения вырос на 12 процентов. 
Около половины граждан являются медиаграмотными 
и способны критически относиться к публикациям 
СМИ. В целом же доверие к прессе падает. По мнению 
ряда экспертов, в этом виноваты во многом сами сред-
ства массовой информации, которым «не хватает со-
циальной ответственности за предоставляемые сведе-
ния». Дело усугубляется тем, что значительная часть 
медиарынка находится под крылом государства или 
бизнеса. Если ситуация не переломится, недоверие к 
СМИ будет расти. 

По результатам другого исследования (его прово-
дил фонд «Медиастандарт» Комитета гражданских 
инициатив совместно с исследовательской группой 
«Циркон») уровень доверия населения к СМИ в боль-
шинстве регионов России пока не опускается ниже 50 
процентов. При этом телевизор смотрят все меньше 
жителей страны. Например, в Архангельской области 
число жителей, потребляющих телевизионный кон-
тент, уменьшилось почти в два раза — с 55 процентов до 
30. Заметное снижение наблюдается в Санкт-Петер-
бурге — с 44 процентов до 33, в Крыму — с 56 до 40, в 
Свердловской области — с 57 до 43. Авторы исследова-
ния предполагают, 
что эта тенденция 
связана с уходом ау-
дитории в другие 
медиа, в том числе в 
социальные сети. В 
этом опросе участ-
вовали 35 тысяч че-
ловек из всех субъ-
ектов Федерации. 
Предметом иссле-
дования было кри-
тическое отноше-
ние к получаемой 
информации, жела-
ние в ней разби-
раться, количество 
времени, уделяемого разным СМИ, получение ново-
стей из интернета, доверие к СМИ в целом, а также к 
местным и региональным медиа.

Половина населения в целом доверяет средствам 
массовой информации. Самый высокий уровень дове-
рия зафиксирован на Ямале (73 процента), в Севасто-
поле (75) и в Крыму (78), самый низкий — в Ингуше-
тии, Москве и Тамбовской области (58). Причем ока-
залось, что в большинстве регионов местным СМИ до-
веряют больше, чем федеральным. По этому показате-
лю лидируют Москва (61 процент против 58), Санкт-
Петербург (68 против 60), Московская область (60 
против 59). Самый высокий уровень доверия к регио-
нальным СМИ зафиксирован в Свердловской и Воро-
нежской областях (79 процентов), Чечне (78) и Тю-
менской области с Ямало-Ненецким и Ханты-Мансий-
ским автономными округами (77). Лишь в 19 регионах 
(среди них Калмыкия, Тыва, Севастополь) показатель 
доверия к федеральным СМИ выше, чем к региональ-
ным. 

Согласно опросу, растет число россиян, постоянно, 
часто или достаточно часто встречающихся в СМИ с 
заведомо ложной информацией или попыткой навя-
зать определенную точку зрения. Большинство из тех, 
кто встречается с не заслуживающим доверия контен-
том, пытается его проверить в других источниках. В 
разных регионах таких потребителей информации от 
71 до 86 процентов. При этом, по данным фонда «Об-
щественное мнение», более 70 процентов россиян счи-
тают, что допустимо умалчивать или искажать инфор-
мацию в СМИ, почти 40 процентов граждан говорят, 
что не нужно обнародовать малоизученные и неиз-
вестные факты истории Великой Отечественной вой-
ны, потому что это «нанесет ущерб патриотическим 
чувствам».

Как бы то ни было, россияне становятся более меди-
аграмотными и все чаще способны отличить правди-
вую информацию от ложной, новостное сообщение от 
рекламы, качественный материал от заказного.   

По опросам, теле-
видение остается 
главным источни-
ком информации 
для 85 процентов 
россиян

Граждане все 
чаще способны 
отличить правди-
вую информацию 
от ложной, качест-
венный материал 
от заказного 

— Все колонки автора
g.ru/sujet/181

Письмо управляющего компанией Cantarell Trading LTD Денилбека 
Гайрбекова к «компетентным органам Российской Федерации».

А К Ц Е Н Т

Никто не отменял нормы международ-
ной торговли, которые уважает 
и в рамках которых действует и Россия

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИЖИЛЬЕ  

Взыскание 
задолженности 
по квартплате 
могут 
приостановить

ДОЛГОВАЯ 
ЯМА
Марина Трубилина

Взыскание с жителей долгов по 
квартплате может приостано-
виться с апреля, если в ближай-
шие недели не удастся найти 
решение правовой коллизии, 
рассказала на пресс-конферен-
ции глава Комитета Госдумы по 
жилищной политике и ЖКХ Га-
лина Хованская.

Летом Госдума приняла за-
кон, запрещающий передавать 
коллекторам право взыскания 
долгов за жилье и коммуналь-
ные услуги. Предполагалось, 
что управляющие компании, 
ТСЖ, ЖСК, ресурсоснабжаю-
щие организации будут бороть-
ся с должниками в судебном по-
рядке. «Бывают объективные 
причины — болезни, срочные 
командировки, несчастный 
случай, — говорит Хованская. — 
Это можно только в судебном 
порядке при рассмотрении 
дела обсудить по существу». 

Но осенью должен был всту-
пить в силу другой закон, по ко-
торому при обращении в суд 
нужно указывать один из иден-
тификаторов ответчика — физ-
лица (например, серию и номер 
паспорта, водительского удо-
стоверения, СНИЛС, ИНН). Но 
у управляющих организаций 
таких данных нет. Новые нормы 
сильно усложнят взыскание 
долгов. Пока комитету удалось 
добиться лишь отсрочки вступ-
ления новой нормы ГПК до 1 
апреля. «Мы надеялись, что 
правительство предложит ка-
кие-то варианты, как обходить-
ся с этой сложной ситуацией, — 
говорит Хованская, — но пока 
предложений нет».  

ТЕХНОЛОГИИ Реутов, Дубна и Черноголовка станут первыми 
цифровыми городами

Ума палаты
Ирина Рыбникова

Т
ри подмосковных му-
ниципалитета — Реу-
тов, Дубна и Черного-
ловка — вошли в феде-
ральный проект «Ум-
ный город». Его цель 
— полностью переве-
сти управление го-
родским хозяйством 

в цифровой вид, сделав город-
скую среду более безопасной и 
комфортной. 

Реутов в вопросах цифрови-
зации ушел, пожалуй, дальше 
всех. «Мы, например, еще в 
прошлом году соединили все 
трансформаторные подстанции 
в единую систему «Кулон», — 
рассказывает «РГ» глава город-
ского округа Станислав Като-
ров. — Теперь она управляет всем 
наружным освещением». Горо-
жане наверняка обратили вни-
мание, как вовремя теперь заго-
раются и гаснут на улицах фона-

ри. Это датчики системы «Ку-
лон» анализируют уровень ви-
димости и включают освещение, 
как только начинает темнеть. И 
выключают, когда рассветет. 
«Рассчитываем, что «Кулон» 
даст нам миллион рублей годо-
вой экономии», — продолжает 
Каторов. Но и это еще не все 
плюсы. Если какой-то из фона-
рей вдруг перестает светить, си-
стема сигналит: непорядок, нуж-
но поменять лампочку. Раньше 
на это жаловались жители, и фо-
нари ремонтировались неделю — 
пока человек дозвонится, пока 
его заявка пройдет все инстан-
ции... Сегодня все чинится в те-
чение одного рабочего дня. 

Реутов граничит с Балаши-
хой, а потому местным жителям 
знакомы «ароматы» балаши-
хинского полигона «Кучино». 
Пока идет его дегазация и ре-
культивация, от запахов никуда 
не деться, но в «умных» городах 
должен быть налажен экомони-

торинг, выдающий в режиме ре-
ального времени данные о со-
стоянии воздуха и концентра-
ции в нем углекислого газа, мер-
каптанов и формальдегидов. Та-
кая система в Реутове есть, и при 
каждом превышении предельно 
допустимой концентрации 
вредных веществ в воздухе она 
оповещает о непорядке город-
ские надзорные органы. 

«Мы подумали и о том, как 
оптимизировать вывоз мусо-
ра», — отмечает Каторов. Многие 
жители считают, что нужен гиб-

кий график — не у всех синие 
контейнеры успевают напол-
няться к нормативной дате вы-
воза, а серые к той же дате могут 
в мусоре утонуть. Поэтому в го-
роде начали устанавливать ин-
новационные контейнеры с дат-
чиками. Они предупреждают о 
наполняемости, а еще могут по-
дать сигнал, если содержимое 
контейнера вдруг загорится. 
Данные датчиков отправляются 
в онлайн-систему планирова-
ния и контроля, а уже она «рису-
ет» оптимальный путь и график 
передвижения мусоровоза, что-
бы он по кратчайшей дороге 
ехал туда, куда нужно. Пока кон-
тейнеры с датчиками появляют-
ся лишь у социальных учрежде-
ний. В частности, их установили 
у гимназии на улице Некрасова 
и в нескольких детских садах, но 
со временем инновации придут 
и в обычные реутовские дворы. 
«Планируем, что эта система 
удешевит нам стоимость вывоза 
мусора процентов на 15», — го-
ворит глава. 

Впрочем, активные и нерав-
нодушные реутовчане могут 
удешевить для себя эту услугу 
уже сейчас, не дожидаясь инно-
вационных контейнеров. В горо-
де уже работает программа 
TrashBack, предполагающая 
разные приятные бонусы для 
тех, кто готов сортировать му-
сор. Нужно собирать вторсырье 
в специальные мусорные паке-
ты с уникальным штрихкодом. 
Его потом отсканирует автома-
тика мусоросортировочной 
станции, и хозяин пакета полу-
чит 5 бонусных баллов, равных 
5 рублям. Накопленную сумму 
можно потратить, к примеру, в 
кофейне, магазине цветов или 
салоне красоты. «Список пар-
тнеров этой акции, готовых ме-
нять баллы на скидки, постоян-
но увеличивается», — утвержда-
ет Каторов. А тем, кто не имеет 
долгов по квартплате перед 
управляющей компанией, го-
родские власти предлагают еще 
один бонус: 25-процентную 
скидку на вывоз мусора. Для ее 
получения нужно выбрасывать 
не менее пяти идентифициро-
ванных по штрихкоду пакетов 
вторсырья в месяц. Проект стар-
товал в ноябре прошлого года. 
За месяц жители собрали 1,2 ты-
сячи пакетов, или более 2,5 тон-
ны отсортированного мусора. В 
местной администрации гово-
рят, что с этого года бонусная 
скидка будет учитываться в кви-
танции автоматически.  

А К Ц Е Н Т

В Реутове уже есть то, о чем другие 
только мечтают, — мусорные баки 
с датчиками, сигнализирующими о том, 
что мусор пора вывозить
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Кстати

Как рассказали «РГ» в национальном центре компетенций проекта «Ум-

ный город», участвовать в нем будут 180 российских городов с населе-

нием от 100 тысяч человек. Базовых требований к умным муниципали-

тетам всего 28 и касаются они всех сфер городской жизни - от ЖКХ и 

транспорта до госуслуг и открытой власти. По итогам проекта, который 

рассчитан до 2014 года, всем городам-участникам будет присвоен IQ в 

зависимости от достигнутых результатов.

АРСЕНАЛ

Названа 
пятерка самых 
смертоносных 
подлодок 
в мире, 
три из них — 
российские

СУБМАРИНЫ 
ПРЯЧУТСЯ 
В ОКЕАНЕ
Иван Петров

Американское военно-полити-
ческое издание The National 
Interest составило список пяти 
самых опасных подлодок в 
мире, которые, по мнению ана-
литиков журнала, способны 
уничтожить мир за 30 минут. 
Три из этих смертоносных суб-
марин — российские, две — аме-
риканские. В списке — атомные 
субмарины, которые уже стоят 
на вооружении ВМФ России и 
ВМС США или вскоре будут 
введены в эксплуатацию. 

В рейтинге оказались под-
лодки проекта 955 «Борей». Из-
дание называет их самыми ти-
хими субмаринами с баллисти-
ческими ракетами. Также в пя-
терке лучших субмарин — под-
лодки проектов 667БДРМ 
«Дельфин» и 885М «Ясень-М». 
Последние, отмечается в мате-
риале американского журнала, 
способны подобраться к вос-
точному побережью США на 
расстояние в две тысячи кило-
метров и оттуда с легкостью по-
ражать любые цели на суше 
вплоть до Великих озер.

Из подлодок США в подборке 
оказались субмарины типа 
«Огайо» (с 2016 года 9 лодок 
размещены в Тихом океане, еще 
5 находятся в Атлантике). И но-
вые подлодки типа «Колумбия», 
строительство которых только 
ожидается в следующем году 
(поставки запланированы на 
2031-й год). 

В статье отмечается, что не-
которые из этого списка субма-
рины настолько мощные, что в 
одиночку способны «стереть в 
радиоактивный пепел 288 це-
лей размером с города». К сча-
стью, ни одна из вошедших в 
топ-5 подлодок никогда не ис-
пользовалась во время военных 
действий. «Эти машины могли 
бы уничтожить цивилизацию 
за меньшее время, чем требует-
ся для заказа пиццы», — гово-
рится в журнальном тексте.  

— Российские фрегаты сравнили 
с кораблями ВМС США — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1814343
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Февраль. Вступает в силу
РАЗРЕШИЛИ НАТЯНУТЬ ТЕТИВУ

«Условия приобрете-
ния метательного бро-
скового и метательно-

го стрелкового оружия — безли-
цензионные,  при условии 
предъявления гражданином 
охотничьего билета и разреше-
ния на хранение и ношение 
охотничьего огнестрельного 
либо пневматического ору-
жия», — пояснил Грибакин.

Также покупателям нужно 
будет предоставить справку об 
отсутствии медицинских про-
тивопоказаний к владению 
оружием и сдать тест на нарко-
тики и психотропные вещества. 
Затем оружие нужно будет за-
регистрировать в Росгвардии.

«Никакого документа зая-
вителям выдаваться не будет, — 
уточнил официальный пред-
ставитель Росгвардии, — сведе-
ния о луке или арбалете будут 
вноситься в систему централи-
зованного учета оружия (база 
данных)».

При этом лук и арбалет 
должны будут храниться по ме-
сту жительства гражданина в 
запирающихся на замок сей-
фах, сейфовых или металличе-
ских шкафах для хранения ору-
жия. Доступ посторонних дол-
жен быть туда исключен. Но-
сить метательное оружие мож-
но будет только во время охо-
ты, проведения спортивных 
мероприятий, тренировочных 
и учебных стрельб.

Кстати, за незаконную про-
дажу или изготовление лука 
или арбалета предусмотрена 
уголовная ответственность. 
Максимальное наказание по 
статьям за сбыт и изготовление 
может составить до двух лет ли-
шения свободы или грозить 
штрафом до 80 тысяч рублей.
Сбыт (продажа, дарение) тако-
го оружия также содержит при-
знаки преступления. 

Чинить луки или арбалеты 
вл а д ел е ц  са м о сто я тел ь н о 
впредь не сможет. А значит, 
если порвал тетиву или сломал 
дугу на арбалете, придется 
идти в легальную оружейную 
мастерскую. 

Если же вы сделали сами лук 
- такие игрушки признаются 
конструктивно сходными с 
оружием изделиями, обраща-
ются свободно, не регистриру-
ются и не контролируются 
Росгвардией. Главное, чтобы 
сила натяжения дуги была 
меньше 27 кг/силы – для луков 
и 43 кг/силы для арбалетов.   

ЗЕМЛЯ

ЖИТЕЛИ ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА 
МОГУТ ОФОРМИТЬ ГЕКТАР
В БУРЯТИИ И ЗАБАЙКАЛЬЕ
Елена Березина

С 1 февраля до 1 августа 2020 
года жители Дальнего Востока 
могут оформить «дальнево-
сточный гектар» в Республике 
Бурятия и Забайкальском крае. 
Земли доступны только гражда-
нам РФ с регистрацией по ме-
сту жительства на территории 
Дальневосточного федерально-
го округа (ДФО).

Закон о «дальневосточном 
гектаре» реализуется в Забайка-
лье и Бурятии в три этапа. С 1 
августа 2019 по 31 января 2020 
года земля предоставлялась 
только жителям этих двух реги-
онов. С 1 февраля 2020 года 
участки могут оформить уже 
все дальневосточники, а с 1 ав-
густа 2020 года земля в Забайка-
лье и Бурятии по программе 
«Дальневосточный гектар» ста-
нет доступна всем россиянам, а 
также участникам госпрограм-
мы по оказанию содействия до-
бровольному переселению соо-
течественников, проживающих 
за рубежом.

На середину января 2020 
года «гектары» на территории 
Забайкалья получили более 1,9 
тысячи человек. Более двух тре-
тей забайкальцев — претенден-
тов на гектар берут землю для 
индивидуального жилищного 
строительства.

В Бурятии гектары получили 
более 1200 человек. Участки в 
регионе берут, как правило, для 
строительства жилья (43%), 
сельскохозяйственных проек-
тов (15%) и садоводства (12%), 
но высок интерес и к реализа-

ции туристических (21%) и 
предпринимательских (9%) 
проектов.

За четыре года действия про-
граммы — с 1 февраля 2016 года 
— безвозмездно получить гектар 
земли в ДФО смогли жители от-
дельных муниципальных обра-
зований дальневосточных реги-
онов, с 1 октября 2016-го все 
дальневосточники, а с 1 февраля 
2017-го землю получили 77 670 
человек.

«Дальневосточный гектар» 
оформляется бесплатно через 
интернет на сайте Федеральной 
информационной системы «На-
ДальнийВосток.РФ». В течение 
первого года заявителю необхо-
димо определиться с видом ис-
пользования участка, через три 
года — задекларировать исполь-
зование участка. К завершению 
пятилетнего срока пользования 
гражданин может безвозмездно 
получить землю в собствен-
ность или длительную аренду.

Получателям гектара доступ-
на «дальневосточная ипотека». 
Кредит на строительство по ней 
можно получить на срок до 20 
лет по ставке 2% годовых, мак-
симальный размер кредита до-
стигает 6 млн рублей. Ипотека 
под 2% годовых дает новые ус-
ловия для освоения «дальнево-
сточного гектара», полагает за-
меститель председателя прави-
тельства — полпред президента в 
ДФО Юрий Трутнев: «Человек 
может не просто получить зем-
лю, но и построить на ней дом, 
получив соответствующий кре-
дит. Первые кредиты для этого 
уже выданы».  

ПРОЦЕДУРА

ОТМЕНЕНО БОЛЬШЕ ТЫСЯЧИ 
СОВЕТСКИХ АКТОВ
Владислав Куликов

Прекращают свое действие с 1 
февраля 1259 правовых актов 
советского времени. Некото-
рые приняты еще в 1917 году.

Например, больше не дейст-
вует декрет Совета Народных 
Комиссаров РСФСР от 24 ноя-
бря 1917 г. «О взимании пря-
мыхъ налоговъ». Стала юриди-
ческой историей и инструкция 
Совета Народных Комиссаров 
РСФСР от 24 декабря 1917 г. «О 
правахъ и обязанностяхъ Сове-
товъ».

Соответствующее постанов-
ление было подписано премьер-
министром Михаилом Мишус-
тиным в начале года. В ближай-
шее время должно быть принято 
еще несколько постановлений, 
отменяющих список советских 
актов. Эта работа ведется в рам-
ках регуляторной гильотины.

«Работа по инкорпорации ак-
тов советского времени в совре-
менное законодательство ведет-
ся достаточно давно, — сказал 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Но с началом подго-
товки реформы контрольно-над-
зорной деятельности эта работа 
получила дополнительный им-
пульс. В течение ближайшего 
времени в рамках регуляторной 
гильотины должны быть отмене-
ны как устаревшие и уже не при-
меняющиеся советские нормы, 
так и действующие, но являю-
щиеся избыточными и затрудня-
ющими работу бизнеса».

По его словам, все заинтере-
сованные ведомства ведут тща-
тельную работу фактически по 
просеиванию норм. Не утратив-
шие актуальность правила со-
храняются и постепенно будут 
перенесены в современное зако-
нодательство. Например, не от-
меняются советские норматив-

но-правовые акты, устанавлива-
ющие действующие социально-
трудовые гарантии и льготы. 
Остаются в силе и профессио-
нальные праздники, установ-
ленные еще в советское время.

Как рассказывают эксперты, 
пришлось проверять 20 тысяч 
актов. Чтобы качественно подго-
товить проекты постановлений, 
сотрудники министерства юсти-
ции в ручном режиме проверяли 
каждый акт в государственных 
архивах, в архиве Государствен-
но-правового управления прези-
дента РФ. Это скрупулезная ра-
бота, требующая глубокой юри-
дической подготовки.

Помощь в этом оказывало 
Агентство стратегических ини-
циатив. Оказалось, что часть ак-
тов уже была признана утратив-
шими силу, в то время как в от-
крытых источниках они упоми-
нались в качестве действующих.

Сейчас готовится постанов-
ление об отмене еще 3,6 тысячи 
актов советского времени. Всего 
же может быть отменено поряд-
ка 7 тысяч советских норматив-
но-правовых актов.

Как рассказал «РГ» адвокат 
Алексей Сикайло, советское за-
конодательство достаточно ин-
тенсивно применялось в 90-е 
годы и первое десятилетие этого 
века.

«Было много дел, истоки и на-
чало регулирования которых от-
носились еще к советскому пе-
риоду, — говорит Алексей Сикай-
ло. — На сегодняшний день нам 
фактически не приходится стал-
киваться на практике с актами 
того периода».

При этом он согласился с тем, 
что наличие старых норм утяже-
ляет и усложняет правовое поле. 
Поэтому, по его словам, ревизия 
и инкорпорация советских ак-
тов оправдана, эту работу мож-
но только приветствовать.  

ГОСПОДДЕРЖКА

ВЫРАСТУТ 
СОЦВЫПЛАТЫ 
И ПОСОБИЯ
Ольга Игнатова 

Пособия, социальные выплаты 
и компенсации вырастут в Рос-
сии с 1 февраля на 3%. Об этом 
сообщает Минтруд. Как отме-
чают в ведомстве, все социаль-
ные выплаты повышаются раз в 
год, с 1 февраля, исходя из фак-
тической инфляции за преды-
дущий год. Так, увеличатся еже-
месячные денежные выплаты 
Героям Советского Союза, Ге-
роям России и полным кавале-
рам ордена Славы (с 63 708 до 
65 619 рублей), инвалидам вой-
ны (с 5403 до 5565), инвалидам 
первой группы (с 3783 до 
3897), инвалидам второй груп-
пы и детям-инвалидам (с 2702 
до 2783), третьей группы (с 
2163 до 2228 рублей).

Станут больше компенса-
ции и другие выплаты людям, 
подвергшимся воздействию ра-
диации вследствие аварий и 
ядерных испытаний, ежемесяч-
ные денежные выплаты и еже-
годные денежные компенсации 
инвалидам на содержание и ве-
теринарное обслуживание со-
бак-проводников, единовре-
менные пособия беременным 
женам военнослужащих, про-
ходящих военную службу по 
призыву.

Кроме того, увеличится раз-
мер набора социальных услуг, 
который предоставляется по-
лучателям ежемесячной де-
нежной выплаты и включает в 
себя лекарственные препара-
ты, медицинские изделия, спе-
циализированные продукты 
лечебного питания для детей-
инвалидов, путевки на сана-
торно-курортное лечение, бес-
платный проезд на пригород-
ном железнодорожном тран-
спорте, а также на междугород-
ном транспорте к месту лече-
ния и обратно.  

ТРАНСПОРТ 

ФУРЫ СТАНУТ БОЛЬШЕ
ПЛАТИТЬ ЗА ПРОЕЗД
Евгений Гайва

Тариф оплаты проезда большег-
рузных автомобилей по феде-
ральным трассам с 1 февраля 
поднимется с 2,04 до 2,2 рубля 
за километр. Он проиндексиро-
ван из-за изменения индекса по-
требительских цен.

Как пояснили «РГ» в мин-
трансе, постановлением прави-
тельства России от 29 июня 
2019 г. № 843 предусмотрена 
ежегодная индексация размера 
платы 1 февраля. «С учетом по-
желаний грузоперевозчиков 
Росавтодор на своем сайте два-
жды в год (в середине июля и в 
середине января) будет разме-
щать информацию о прогнози-
руемом изменении размера 
платы», — отметили в мини-
стерстве. Менять тариф плани-

руется плавно, чтобы снизить 
нагрузку на предпринимате-
лей. Дальнейшее увеличение 
тарифа также будет зависеть от 
информации Росстата о факти-
ческом изменении индекса по-
требительских цен. 

Система «Платон» действует 
в России с 2015 года. Платят за 
проезд по дорогам автомобили 
массой более 12 тонн. Собран-
ные в Федеральный дорожный 
фонд средства расходуются на 
ремонт объектов транспортной 
инфраструктуры. По данным Ро-
савтодора, уже собрано более 94 
млрд рублей. На эти деньги отре-
монтировано 2700 километров 
автодорог и более 30 мостов.  

Что изменится в жизни россиян 
в феврале: видео на сайте 
rg.ru/art/1818173

— Все о личном и служебном 
оружии
rg.ru/sujet/437 

ФИНАНСЫ

ЗАВЕРШАЕТСЯ ТРЕТИЙ ЭТАП 
АМНИСТИИ КАПИТАЛА
Юлия Кривошапко

Рассказать государству о своих 
зарубежных счетах и активах, по-
дав спецдекларацию в Федераль-
ную налоговую службу, можно не 
позднее 29 февраля.

Нынешняя амнистия капитала 
— уже третья по счету. Предыду-
щие проходили с 1 июля 2015 года 
по 30 июня 2016 года и с 1 марта 
2018 года по 28 февраля 2019 
года. Третий этап стартовал 1 
июня 2019 года. 

По его условиям, можно, как и 
раньше, не опасаясь последствий, 
добровольно задекларировать 
свои зарубежные активы — бан-
ковские счета, недвижимость, 
ценные бумаги, контролируемые 
иностранные компании (КИК). 
Участникам гарантировали осво-
бождение от уголовной, админи-
стративной и налоговой ответст-
венности, если нарушения связа-
ны с задекларированным имуще-
ством и счетами. 

Новым условием стал перевод 
капитала в Россию и регистрация 
бизнеса в специальных админи-
стративных районах (САР) — на 
острове Русский на Дальнем Вос-
токе или острове Октябрьский в 
Калининградской области. Их со-
здали в 2018 году, после того как 
под санкции США попали не-
сколько крупных российских 
компаний. Для резидентов таких 
районов действует льготное нало-
гообложение, а информация о бе-
нефициарах доступна лишь 
управляющей САРами компании, 
надзорным органам и судам.

Участникам третьего этапа ам-
нистии капитала также разреши-
ли один год не платить налог 
(13%) с доходов от КИК при усло-
вии, что они станут налоговыми 
резидентами РФ в 2019 году. Во 
время предыдущей кампании от 
налогообложения освобождалась 
прибыль ликвидируемых КИК.

За первые два этапа амнистии 
подано 20 тысяч спецдеклараций, 
говорил замглавы минфина Илья 
Трунин в Госдуме. Объем задекла-
рированных средств — налоговая 
тайна. На запрос «РГ» о промежу-

точных результатах нынешней 
амнистии пресс-служба минфина 
не ответила, в ФНС заявили, что 
информация о ходе амнистии ка-
питала, включая количество по-
данных деклараций, является 
конфиденциальной. В минэконо-
мразвития, которое курирует 
САР, сообщили, что с июня 2019 
года в них зарегистрировались 12 
новых компаний. Ранее их было 9.

Интерес к третьему этапу ам-
нистии был существенно ниже, 
чем ко второй волне, говорит До-
нат Подниек, партнер КПМГ в Рос-
сии и СНГ. По его мнению, подо-
рвал доверие к программе непри-
ятный прецедент со спецдеклара-
цией владельца порта Усть-Луга 
Валерия Израйлита (ее у ФНС 
изъяли следователи ФСБ). «Также 
свою роль сыграло отсутствие 
массового выявления незадекла-
рированных иностранных компа-
ний по информации, полученной 
от налоговиков других стран в 
рамках автоматического обмена 
налоговой информацией», — пола-
гает Подниек. При этом третий 
этап все еще остается привлека-
тельным для получения гарантий 
защиты от штрафов за нарушение 
валютного законодательства при 
проведении операций по счетам в 
зарубежных банках, даже несмо-
тря на введение дополнительных 
требований (перевод средств в 
Россию, отчет о движении средств 
по счетам, включенным в спецде-
кларацию), замечает Подниек.

По оценке Александра Голико-
ва, партнера BGP Litigation, пере-
вод иностранной компании в рос-
сийскую юрисдикцию требует 
как минимум 50 млн рублей инве-
стиций со стороны бенефициаров. 
Смена статуса налогового рези-
дента может привести к потере 
контрагентов, что также негатив-
но сказывается на числе желаю-
щих подать спецдекларацию в 
рамках третьей волны амнистии 
капиталов, указывает Голиков.  

КОНТРОЛЬ

ПОСТАВЩИКИ ФОТОТОВАРОВ 
ГОТОВЯТСЯ К МАРКИРОВКЕ
Евгений Гайва

Производители и поставщики 
фотокамер (кроме кинокамер), 
фотовспышек и ламп-вспышек 
должны до 28 февраля зареги-
стрироваться в информацион-
ной системе мониторинга за 
оборотом товаров. Этот сектор 
потребительского рынка перей-
дет к обязательной маркировке 
с 1 октября 2020 года. Как рас-
сказали «РГ» в минпромторге, в 
информационной системе мар-
кировки сейчас зарегистриро-
вано более 200 участников обо-
рота фотокамер.

«Учитывая, как правило, вы-
сокую стоимость подобных ап-
паратов, затраты на маркиров-
ку будут практически неощути-
мы для потребителя», — отметил 
в беседе с «РГ» директор депар-

тамента «Аудио, аксессуары, 
портативная техника» компа-
нии «Марвел-Дистрибуция» 
Александр Розов. Он уверен, что 
поставщикам «серого» товара 
станет действовать сложнее.

В феврале также завершает-
ся эксперимент по маркировке 
отдельных видов молочной про-
дукции, стартовавший летом 
2019 года. Однако, как рассказа-
ли «РГ» в минпромторге, пилот-
ный проект будет продлен. Для 
«бесшовного, непрерывного пе-
рехода от эксперимента к обяза-
тельной маркировке молочной 
продукции минпромторг подго-
товил проект постановления 
правительства о продлении эк-
сперимента по молоку до конца 
мая 2020 года», сообщили в ми-
нистерстве. Документ проходит 
согласование.  

ГЕОЛОГОРАЗВЕДКА

МОРСКИЕ НЕДРА РАСПРЕДЕЛЯТ БЕЗ АУКЦИОНА

Сергей Тихонов

С 
3 февраля вступают в силу 
изменения в закон «О не-
драх», которые предусма-

тривают возможность геолого-
разведки нефти, газа и газового 
конденсата во внутренних и тер-
риториальных морях России без 
проведения аукционов.

Утверждать перечень таких 
участков будет правительство, а 
предоставляться они будут не-
дропользователям на основании 
их заявок. Одним из условий для 
получения разрешения на геоло-
горазведку без аукциона станут 
заключения минобороны и ФСБ 
об отсутствии угрозы интересам 
обороны и безопасности страны.

В Минприроды «РГ» уточни-
ли, что «изменения призваны 
снизить финансовые затраты на 
получение права пользования 
участками недр федерального 
значения внутренних морских 
вод и территориального моря, и 
интенсифицировать геологиче-
ское изучения в указанных ак-

ваториях».  В ведомстве поясни-
ли, что до принятия изменений 
такие участки нельзя было по-
лучить только для геологораз-
ведки без освоения и добычи. 
Снятие ограничений позволит 
повысить экономическую при-
влекательность геологоразве-
дочных работ на шельфе.

Ранее руководитель Роснедр 
Евгений Киселев говорил, что 
закон будет применяться глав-
ным образом для слабоизучен-
ных морских участков. По его 
словам, к таким можно отнести, 
например, Енисейскую губу. Он 
также допустил возможность 
открытия новых месторожде-
ний или даже целых нефтегазо-
носных провинций на террито-
рии, тянущейся от Архангель-
ской области до Чукотки и Вос-
точного побережья Камчатки. 
Речь идет исключительно о раз-
решениях на геологоразведку, 
оценку и разметку месторожде-
ний нефти и газа, но не об их ос-
воении и последующей добыче.

Также в поправках к закону 

указывается право правительст-
ва устанавливать дополнитель-
ные требования к юридическим 
лицам с иностранным участием, 
допускаемым к геологоразве-
дочным работам в нефтегазовой 
сфере. Это решение связано с 
вопросами обороны и обеспече-
ния безопасности стратегиче-
ски важных территорий. По 
оценкам экспертов, принятие 
поправок может упростить до-
ступ западным компаниям к 
российскому шельфу, но не ока-
жет сильного воздействия на 
развитие отрасли. «Что касается 
повышения эффективности и 
интенсивности освоения шель-
фа России, то законодательство 
не играет ключевой роли, по-
скольку другие ограничения 
влияют на этот процесс. В том 
числе санкционные, инфра-
структурные, а также вопросы 
экономической целесообразно-
сти самих проектов в условиях 
текущих цен на нефть», — счита-
ет партнер КПМГ в России и СНГ 
Виктория Тургенева.  

ТОРГОВЛЯ

С 1 февраля начинает действовать важная норма, касающаяся вендинго-

вых автоматов. В момент оплаты того или иного товара на дисплее тор-

гового терминала должен отображаться QR-код с информацией о прове-

денной операции. Предполагается, что, считав код смартфоном и скачав 

чек по открывшейся ссылке, покупатель сможет восстановить детали 

покупки и проверить, передана ли информация о произведенном с ним 

расчете в налоговую службу (на сайте ФНС для этого есть специальное 

приложение). Бумажный чек можно не печатать. 

Напомним, владельцам вендинговых автоматов разрешено использовать 

одну «облачную» онлайн-кассу для нескольких терминалов при соблюде-

нии двух условий: автомат не должен продавать подакцизные, техниче-

ски сложные товары, а также товары, подлежащие обязательной марки-

ровке, и на его корпусе должен быть открыто указан заводской номер.

Подготовила Юлия Кривошапко

Новый порядок распределения участков для геологоразведки поможет открытию месторождений на шельфе.

Ц И Т А Т А

Юрий Трутнев, вице-премьер — полпред президента в ДФО:
«По программе «Дальневосточный гектар» гражданам 
выделено более 77 тысяч земельных участков. На 
Дальнем Востоке в 108 местах возникли предпосылки 
создания новых населенных пунктов. Это места, где 
сконцентрированы заявки людей. В этих случаях мы 
будем помогать с инфраструктурой. Такая работа 
уже ведется. Программу «Дальневосточный гектар» 
будем поддерживать и дальше».

— Постановление правительства 
на сайте
rg.ru/art/1818173

Спортивные и охотничьи луки — серьезное оружие. Они могут оснащаться даже оптическими прицелами.

—Что изменится в жизни 
россиян в феврале: видео 
на сайте
rg.ru/art/1818173

Е
Г

О
Р

 А
Л

Е
Е

В
/Т

А
С

С

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

1



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 января 2020
пятница № 20 (8074)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕШЕНИЕ Суд арестовал 
полицейских 
по «делу Голунова» 

Подложили 
и сели

Владимир Федосенко

Вчера Басманный суд столицы избрал меру пресече-
ния для пятерых бывших сотрудников полиции, кото-
рые обвиняются в фальсификации доказательств и 
других преступлениях, связанных с делом сотрудника 
интернет-издания «Медуза» Ивана Голунова.

Суд арестовал задержанных на два месяца. Денис 
Коновалов, Акбар Сергалиев, Роман Феофанов, Мак-
сим Уметбаев и Игорь Ляховец обвиняются по части 3 
статьи 286 УК РФ — в превышении должностных полно-
мочий, по части 4 статьи 303 УК РФ — в фальсификация 
результатов оперативно-разыскной деятельности и по 
части 2 статьи 228 УК РФ — в незаконном обороте на-
ркотиков. Все — бывшие сотрудники УВД по Западному 
административно-
му округу Москвы. 
Если объем обвине-
ния до приговора не 
изменится, то им 
грозит до 15 лет ли-
шения свободы.

Следствие счи-
тает, что все они 
входили в организо-
ванную преступ-
ную группу, кото-
рую возглавлял на-
чальник отделения 
УМВД по ЗАО Игорь 
Ляховец. Экс-начальник отдела по контролю за оборо-
том наркотиков УВД по ЗАО Москвы Андрей Щиров 
проходит по делу свидетелем. Все пятеро фигурантов 
отказываются признать свою вину. 

По заявлению адвоката правозащитной организа-
ции и Голунова — Сергея Бадамшина, «мотивом пре-
ступления полицейских стало желание искусственно 
повысить показатели выявленных и раскрытых пре-
ступлений, получить поощрения и повышение по 
службе». Вчера в суде стало известно, что следствие по 
этому делу продлено до июня.

Напомним, Голунова задержали в Москве 6 июня 
прошлого года, как утверждала полиция, с мефедро-
ном, но впоследствии уголовное преследование отме-
нили «в связи с недоказанностью его участия» в пре-
ступлении. Сам журналист заявлял, что наркотики 
ему подбросили. И не исключал, что его уголовное 
дело связано с расследованием о ритуальном бизне-
се, над которым он работал. Впоследствии ряд сотруд-
ников полиции поплатились должностями за этот 
скандал, а против пятерых из них возбудили уголов-
ное дело.

По сообщению официального представителя СКР 
Светланы Петренко, «в июне 2019 года сотрудники 
полиции с целью незаконного привлечения Голунова к 
уголовной ответственности подложили наркотиче-
ские средства в его рюкзак, а также в жилище. Таким 
образом, они сфальсифицировали результаты опера-
тивно-разыскной деятельности».

В связи с «делом Голунова» лишились должностей 
два генерал-майора полиции.  

МЕДИЦИНА Новую систему 
оплаты труда медиков 
могут принять в апреле

Без средней 
по больнице

Ольга Игнатова

Отраслевая система оплаты труда в здравоохранении 
должна быть принята уже в апреле этого года, сооб-
щил на заседании Комитета Совета Федерации по со-
циальной политике новый министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

О перекосах в системе оплаты труда медиков гово-
рят уже давно. Сегодня зарплаты врачей очень разнят-
ся по регионам. Средняя, по данным Росстата, около 
80 тысяч рублей в месяц. Но в муниципальных поли-
клиниках и больницах зарплаты медперсонала состав-
ляют 12—20 тысяч рублей в месяц. К тому же, как на-
поминает «РГ» вице-президент Национальной меди-
цинской палаты Сергей Дорофеев, действует модель 
финансирования медучреждений по принципу «день-
ги следуют за больным». Иными словами, чем больше 
пациентов прикрепятся и придут лечиться, тем боль-
ше денег упадет в копилку больницы. Но в небольших 
городках и поселках просто нет столько населения, 
чтобы обеспечивать достойную оплату труда врачей и 
медсестер.

В своем Послании Федеральному Собранию прези-
дент заявил о переходе на новую систему оплаты тру-
да для сотрудников сферы здравоохранения, которая 
будет основана на едином по всей стране перечне над-
бавок и компенсаций.

Речь идет именно о том, чтобы не было огромной 
разницы в оплате труда одних и тех же специалистов 
сферы здравоохранения при равнозначных условиях 
труда. То есть доля оклада в зарплате должна быть 
фиксированной, а перечень компенсационных выплат 
и стимулирующих надбавок — единый по всей стране. 
«Оплата труда для рядовых врачей, особенно в глу-
бинке, повысится, это приведет к более равномерно-
му распределению специалистов по стране», — увере-
на член Комитета Совфеда по социальной политике 
Татьяна Кусайко.  

Ольга Игнатова

Совет Федерации одобрил при-
нятый Госдумой законопроект, 
расширяющий перечень видов  
предпринимательской деятель-
ности, подпадающих под патен-
тную систему налогообложе-
ния. В него будут включены жи-
вотноводство и растениеводст-
во, а также услуги в этих сфе-
рах.

Дачникам, продающим из-
лишки со своего огорода, ника-
ких патентов оформлять не 
нужно, как и опасаться введе-
ния новых налогов. «Ничего по-
добного не планируется, — заве-
рил «РГ» депутат Госдумы, 
председатель Союза садоводов 
России Олег Валенчук. — Прио-
бретение патента — дело сугубо 
добровольное, это никакая не 
обязаловка. Патенты могут за-
интересовать предпринимате-
лей, которые ведут сельское хо-
зяйство на больших участках и 
используют труд наемных ра-
ботников».

Дачникам, реализующим из-
лишки продукции своего сель-
ского приусадебного сада и ого-
рода, покупать патент не нужно. 
«И уж тем более это не касается 
владельцев дачных соток в садо-
водческих товариществах», — 
подчеркнул Олег Валенчук.

Патентную систему налогоо-
бложения (ПСН) вправе приме-
нять только индивидуальные 
предприниматели (ип) и только 
по определенным видам дея-
тельности. Это, например, роз-
ничная торговля, предоставле-
ние различных услуг населе-
нию. Патент освобождает ИП от 
уплаты ряда налогов, в том чи-
сле НДФЛ, налога на имущество 
физических лиц, НДС. 

Несколько видов деятельнос-
ти в области животноводства, 
растениеводства и услуг, предо-
ставляемых в этих областях, 
планируется объединить и уста-
новить единый для этих видов 
деятельности потенциально 
возможный годовой доход. Это 
позволит получить один патент 
на все виды деятельности и ис-
числять налог на основе единой 
базы. Сейчас годовой доход 
устанавливается по каждому 
виду деятельности, исчислять 
налог нужно также по каждому 
виду деятельности отдельно. 
Предприниматели, имеющие 
право на получение патента, мо-
гут  иметь не более 15 наемных 
работников.  

— Публикацию комментирует
Ольга Башмачникова
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В МИРЕ

СВАДЬБЫ ОТМЕНЯЮТСЯ
Вирус 2019-nCoV продолжает создавать все новые трудности для людей 

по всему миру. ВОЗ уже подняла уровень опасности с умеренного до 

высокого и сегодня вновь собирает чрезвычайное заседание.

Продолжается эвакуация дипломатов из КНР. Это уже сделали США, 

Япония, Канада. На очереди Великобритания. Ради эвакуации государст-

ва присылают спецрейсы, поскольку авиакомпании одна за другой отме-

няют полеты в Китай. Об этом объявили Air Canada, Air India, British 

Airways, Air France, United Airlines и многие другие. Проблемы и с други-

ми видами транспорта. На фоне возросших опасений по поводу эконо-

мических последствий от распространения нового вируса упали и фон-

довые индексы стран Западной Европы. 

Неприятно, но факт: набирает обороты по всему миру антикитайская 

истерия. Некоторые магазины запрещают вход китайцам, появляются 

оскорбительные мемы в соцсетях, учащаются неожиданные проверки 

здоровья сотрудников китайских компаний. В Британии частные школы 

опасаются проявлений ксенофобии в адрес китайских учеников.

Вирус вызывает и человеческие драмы. Британский программист, живу-

щий в Китае, оставил жену-китаянку дома, чтобы отвезти в Британию их 

9-летнюю дочь. Скоро Лондон должен прислать самолет для эвакуации 

своих граждан, однако жена программиста не является британской под-

данной, на борт ее не пустят.

Между тем в самом Ухане паника постепенно утихает, пишут китайские 

СМИ. В больницах уже нет толп людей, стремящихся пройти обследова-

ние при малейшем недомогании. Однако население продолжает соблю-

дать осторожность, стараясь не выходить из дома. В Пекине даже отме-

нили все свадьбы, назначенные на 2 февраля. Дело в том, что в китай-

ском языке дата 02.02.2020 созвучна фразе «Я люблю тебя, люблю 

тебя», и многие хотели обручиться именно в этот день. Но власти реши-

ли избежать скопления народа. Впрочем, китайцы нашли чем заняться и 

дома. Серверы не справляются с количеством игроков в онлайн-игры. В 

соцсети Weibo фраза «Держись, Ухань!» стала мемом — так много народа 

старается поддержать пострадавший город. Один из рестораторов в Уха-

не, находящийся на грани разорения из-за отсутствия клиентов, стал на 

последние деньги готовить бесплатные обеды для врачей. Работник фа-

брики по производству защитных масок, который получил часть зарпла-

ты продуктами производства, пожертвовал 15 тысяч масок на сумму 

около 2,9 тысячи долларов жителям своего населенного пункта.

Константин Волков

Туризм

ЭПИДЕМИЯ ВЫЗВАЛА РОСТ ЦЕН НА ТУРЫ
Потери российских туроператоров, отправляю-

щих туристов в Китай, из-за эпидемии коронави-

руса могут составить до 11 млн долларов, а рос-

сиян ждет рост цен на альтернативных направле-

ниях — он уже произошел в пределах 10%, расска-

зала исполнительный директор Ассоциации туро-

ператоров России (АТОР) Майя Ломидзе. Пре-

жде всего повышаются цены на туры в Таиланд, 

ОАЭ, Кубу и другие направления, куда россияне 

перебронируют купленные туры в Китай.

Путешествия в Китай с выездом до июня приобре-

ли около 30 тысяч человек. В этом направлении 

ежегодно на отдых выезжает до 1,5 млн россиян. 

Туроператоры могут восстановить продажи туров 

в Китай летом — тогда озвученных потерь удастся 

избежать. С 28 января они полностью прекратили 

продажи туров в Китай. При их аннуляции туристам 

полагается возмещение полной стоимости путевки.

Также прекращен прием гостей из Китая. В январе в 

России находилось около 30 тысяч организованных 

туристов из Китая. Большая часть из них уже плано-

во вернулась на родину, в феврале китайских тур-

групп в России не будет, заверила глава АТОР.  «Но 

если до марта ситуация не стабилизируется, то поте-

ри на рынке въездного туризма могут составить до 

100 млн долларов», — отметила она. Речь в этом слу-

чае идет только о продаже туров.

Подготовил Евгений Гайва

— Как вернуть деньги за туры в Китай
rg.ru/art/1815516

Экс-полицейские 
не признают вину 
и не согласны 
с обвинением, 
что подбросили 
наркотики
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В регионах

СТУДЕНТОВ ПЕРЕВОДЯТ НА УДАЛЕНКУ
Вузы Приморского края продлили каникулы для сту-

дентов из Китая до 1 марта. Решение не региональ-

ное: о том, что въезд студентов в Россию временно 

ограничат, стало известно после заседания опера-

тивного штаба по противодействию распростране-

нию инфекции. 

Ранее с этим предложением к руководству вузов 

обратилось управление Роспотребнадзора. «В ответ 

мы получили сообщение, что все шесть вузов, где 

учатся иностранные студенты, продлевают для них 

каникулы. Вероятно, будут применяться дистанци-

онные формы обучения», — рассказала руководи-

тель ведомства Татьяна Детковская.

В Тихоокеанском государственном медуниверсите-

те планируют использовать электронные формы об-

учения. Впрочем, здесь на каникулы в родной Китай 

уехали всего несколько студентов. А во Владиво-

стокском университете экономики и сервиса сту-

дентов из КНР около 600. 

Для тех, кто уехал на каникулы на родину, тоже орга-

низуют удаленное обучение. Те же, кто оставался в 

России, приступят к занятиям уже 3 февраля. 

В Дальневосточном федеральном университете, са-

мом крупном вузе Дальнего Востока, китайских сту-

дентов почти 1,5 тысячи человек. Здесь учащимся 

направили рекомендательные письма о том, что они 

могут не возвращаться в Россию раньше 1 марта. Но 

теперь даже при желании приехать на учебу в обыч-

ные сроки они не смогут — с сегодняшнего дня гра-

ница с Россией фактически закрыта. 

Анна Бондаренко

КОШЕЛЕК 
Дачникам 
и садоводам 
не нужно 
опасаться 
введения 
новых налогов 

ПАТЕНТ 
В ОГОРОДЕ 
НЕ НУЖЕН

Контроль

Органическая продукция, как оте-

чественная, так и импортная, вы-

пущенная до 1 января 2020 года, 

то есть до вступления в силу зако-

на об органике, может продавать-

ся свободно, вне зависимости от 

наличия российских сертифика-

тов на нее, сообщили «РГ» в мин-

сельхозе. Производители, выпу-

стившие продукты с маркиров-

кой «органик» после 1 января 

2020 года, по закону об органи-

ческой продукции, должны, во-

первых, получить сертификаты в 

организациях, аккредитованных 

в Росаккредитации, во-вторых, 

войти в госреестр производите-

лей органики, который сейчас со-

здается минсельхозом. И только 

после этого производители «име-

ют право разместить являющую-

ся отличительным признаком ор-

ганической продукции маркиров-

ку в виде комбинации надписей и 

графического изображения еди-

ного образца на упаковке», сооб-

щили в минсельхозе. «Надписи, 

используемые для маркировки 

органической продукции, могут 

содержать слово «органиче-

ский», а также его сокращения 

или производные слова, отдель-

но либо в сочетании с наименова-

нием органической продукции», 

— уточнили в минсельхозе. Но, 

если маркировка размещена без 

сертификата, к производителю 

применят санкции.

Подготовила Алена Узбекова

«Рекомендации в зна-
чительной степени ба-
зируются на фактиче-

ских данных, опубликованных 
специалистами ВОЗ, а также ки-
тайского, американского и евро-
пейского центров по контролю 
за заболеваемостью», — отмети-
ли в минздраве. — В качестве пре-
парата противовирусного дей-
ствия, имеющего достаточно 
широкий спектр применения 
при инфекциях вирусной этио-
логии, может быть рекомендо-
ван у взрослых рибавирин».

Рибавирин — противовиру-
сное средство для лечения гепа-
тита С. К слову, компания-про-
изводитель, отказавшись ком-
ментировать перспективы ис-

пользования этого препарата 
для лечения коронавирусных 
инфекций, отправила в Китай в 
качестве гуманитарной помо-
щи партию лекарства на 2 млн 

долларов. Кроме рибавирина, в 
перечень рекомендованных 
включены  современные препа-
раты для лечения ВИЧ — лопина-
вир /ритонавир. Третье реко-
мендованное средство — реком-
бинантный интерферон бета-1b 
— применяется у больных рассе-
янным склерозом.

В рекомендациях минздрава  
говорится, что к использова-
нию рибавирина стоит отно-
ситься осторожно, учитывая его 
потенциальную возможность  
вызывать тяжелые побочные 

эффекты, в частности анемию. 
Если для России это пока вы-
кладки из разряда «готовься за-
ранее», то в Китае за два месяца 
опробовали на больных три де-
сятка препаратов, показавших 
противовирусное действие кон-
кретно к вирусу 2019-nCoV.  

После каникул на лекции в ВУЗ 
придут не все китайские студенты.
Многим каникулы продлили.

Ищи таблетку

1
А К Ц Е Н Т

К использованию противовирусного 
рибавирина следует относиться 
осторожно, рекомендуют в минздраве

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. 

№ 902 Минэкономразвития России публикует следующие коэффициен-
ты-дефляторы к ставке налога на добычу полезных ископаемых при 
добыче угля на I квартал 2020 г.:

на антрацит — 1,016;
на уголь коксующийся — 0,824;
на уголь бурый — 1,010;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля буро-

го — 0,969.

Российские ученые раскрыли 
геном нового коронавируса — 
читайте на с. 11

ЧП На судне, остановленном из-за подозрений в наличии пассажиров 
с коронавирусом, есть россияне

ЛАЙНЕР ДАЛЬШЕ НЕ ПОЙДЕТ 

На борту круизного лайнера Costa 

Smeralda, который временно за-

держан в порту Чивитавеккья, на-

ходятся граждане России, об этом 

сообщает пресс-служба посольст-

ва РФ в Италии. «Дипмиссией полу-

чен от судовладельца список рос-

сийских граждан, находящихся на 

борту лайнера Коста Смеральда. 

Их насчитывается 67 человек. По 

заверению судовладельца, пасса-

жиры судна обеспечиваются пита-

нием и всем необходимым. В бли-

жайшее время дипломат посольст-

ва прибудет в порт для оказания 

возможного необходимого содей-

ствия россиянам на месте. Держим 

вопрос на контроле», — говорится в 

заявлении посольства.

По сообщению RaiNews на 19 ча-

сов по Италии, 1140 пассажирам 

лайнера позволила сойти с судна 

морская медслужба. После появле-

ния «обнадеживающих результа-

тов», исключающих наличие болез-

ни, оставшаяся часть пассажиров 

вернулась в свои кабины. Оконча-

тельные результаты анализов бу-

дут оглашены не раньше чем через 

24 часа. Как сообщили «РГ» в по-

сольстве РФ в Италии, «информа-

ции о том, что россияне в ближай-

шее время покинут судно, на дан-

ный момент нет». Лайнер должен 

был выйти из порта в 19 часов, но 

на данный момент этого не прои-

зошло.  

Нива Миракян, 
«Российская газета», РимНа борту заблокированного лайнера Costa Smeralda находятся шесть тысяч пассажиров и тысяча членов экипажа.
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РЕШЕНИЕ Помилованная 
израильтянка Иссахар 
отпущена из колонии 

Бортом №1 — 
на родину

Иван Петров

Вчера завершилась история с осужденной в России за 
контрабанду наркотиков гражданкой Израиля и США 
26-летней Наамой Иссахар. Напомним, судьбу этой де-
вушки обсуждали на недавней встрече президент Рос-
сии Владимир Путин и израильский премьер Бинья-
мин Нетаньяху. Более того, во время визита на прош-
лой неделе российского лидера в Израиль была органи-
зована встреча Владимира Путина с матерью осужден-
ной в России девушки. И тогда президент России поо-
бещал женщине, что «все будет хорошо». Так и прои-
зошло буквально через несколько дней. 

«В связи с ука-
зом президента РФ 
от 29 января 2020 
года № 67 о помило-
вании Наама Исса-
хар освобождена из 
исправительного 
учреждения уголов-
но-исполнительной 
системы», — сооб-
щили в четверг в 
пресс-службе 
ФСИН России.

Ближе к полудню 
девушка покинула 
подмосковную ко-
лонию, где отбыва-
ла наказание, и отправилась в аэропорт, где ее ждал, к 
слову, не регулярный или чартерный рейс, а борт № 1 
Израиля. 

Около 15 часов самолет, на котором находились 
премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху и На-
ама Иссахар, вылетел из аэропорта Внуково-2 в Тель-
Авив. Перед вылетом Нетаньяху и его супруга Сара 
около получаса беседовали с девушкой и ее матерью 
Яффой в здании аэропорта. После этого все четверо, 
взявшись за руки, на глазах у многочисленных журна-
листов прошли по красной дорожке до трапа. 

Наама Иссахар была задержана 9 апреля 2019 года 
в аэропорту Шереметьево, где она делала пересадку на 
рейсе Дели — Тель-Авив и ожидала посадки, не покидая 
транзитную зону аэропорта. На ее багаж обратила 
внимание служебная собака, а сотрудники таможни и 
отдела по борьбе с контрабандой обнаружили в рюкза-
ке около 10 грамм гашиша. 11 октября 2019 года Хим-
кинский горсуд Московской области признал Иссахар 
виновной по двум статьям УК РФ «Незаконные хране-
ние, перевозка, изготовление наркотических средств» 
и «Контрабанда наркотических средств в значитель-
ном размере». Девушке назначили 7,5 года колонии 
общего режима. 19 декабря Мособлсуд оставил в силе 
приговор Иссахар.

Ранее пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков пояснял, что отсутствие личного прошения о по-
миловании со стороны осужденной тормозит весь про-
цесс, поскольку это является необходимой процеду-
рой. 26 января стало известно, что Иссахар подала про-
шение о помиловании.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Частным детективам расширят полномочия

Требуется сыщик

Михаил Фалалеев

Р
аскрывать мошенни-
чества в сфере авто-
страхования могут по-
ручить частным де-
тективам. Российский 
союз автостраховщи-
ков,  Банк России и 
МВД предложили сов-
местно разработать 

нормативные документы, по-
зволяющие более эффективно 
бороться с аферистами. Как со-
общили «Известия», некото-
рые материалы, которые по-
зволят внести изменения в за-
конодательство, поступили в 
Госдуму.

Понятно, что такая идея воз-
никла не от хорошей жизни. Из-
вестно, что за 9 месяцев прош-
лого года страховщики напра-

вили в МВД 9,5 тысячи заявле-
ний о мошенничестве, при этом 
общая сумма ущерба составила 
более 6 миллиардов рублей. За-
меститель исполнительного ди-
ректора Российского союза ав-
тостраховщиков Сергей Ефре-
мов рассказал «РГ», что сущест-
вует сразу несколько проблем. 
Во-первых, полиция далеко не 
всегда может качественно рас-

следовать заявление о мошен-
ничестве. И дело тут не в про-
фессионализме оперативников. 
Такие заявления попадают к до-
знавателям или участковым. 
Срок для рассмотрения — три 
дня. Просто физически невоз-
можно все успеть. 

Во-вторых, мошенничества 
в сфере страхования — особый, 
хитроумный вид преступления. 

И совершают его зачастую 
сами же страховщики. Напри-
мер, завышают размер страхо-
вых выплат, придумывают не-
существующие страховые слу-
чаи. По сути, руководителей 
компании обманывают свои 
работники. 

И вот — в-третьих. Вдруг выя-
снилось, что компетентных 
частных детективов, причем 
официально лицензированных, 
в стране практически нет. Всего-
то чуть менее тысячи человек.

Кроме того, если частный 
сыщик и разбирается в этих во-
просах, добытые им доказа-
тельства не имеют юридиче-
ской силы ни для полиции, ни 
для прокуратуры и тем более 
суда — он лишен всяких полно-
мочий. Руководитель фирмы, 
той же страховой компании, 

должен официально заключить 
с детективным агентством до-
говор о расследовании в его же 
фирме. 

Поэтому страховщики, руко-
водство Центробанка и МВД ре-
шили пойти на компромисс и 
совместно разработать доку-
мент о новых полномочиях 
частным детективам. Разумеет-
ся, к этому важному делу под-
ключится и Росгвардия — имен-
но в ее ведении находятся част-
ные охранные организации и 
детективные агентства.  

СТАТИСТИКА 
Директор 
Федеральной 
службы 
исполнения 
наказаний:  
Россия 
опустилась 
на двадцатое 
место по доле 
заключенных

ТЮРЬМА 
ПУСТЕЕТ
Владислав Куликов

Вчера директор Федеральной 
службы исполнения наказаний 
Александр Калашников сооб-
щил, что Россия потеряла лиди-
рующие позиции в мировом 
рейтинге тюремных держав. На 
протяжении многих лет чи-
сленность заключенных у нас 
постоянно сокращается.

— В 2019 году численность 
лиц, находящихся в учреждени-
ях (уголовно-исполнительной 
системы), сократилась еще по-
чти на 40 тысяч и составила 
524 тысячи человек, — сообщил 
Александр Калашников, высту-
пая на расширенном заседании 
коллегии УФСИН по Москве. — 
Это минимальное значение за 
всю новейшую историю Рос-
сии.

По данным Международного 
центра исследования тюрем, за 
десять лет по количеству за-
ключенных на 100 тысяч насе-
ления Россия сместилась со 
второго на 20-е место в мире.

Глава ФСИН России напом-
нил, что 10 лет назад на заседа-
нии Госсовета в Вологде были 
приняты решения, определив-
шие развитие уголовно-испол-
нительной системы. 

«В результате пенитенциар-
ная система России вступила 
на путь серьезных преобразо-
ваний, деятельность службы 
получила вектор движения в 
сторону гуманизации, — под-
черкнул он. — Сегодня система 
исполнения наказаний нахо-
дится под пристальным внима-
нием общества, и наша задача — 
сделать все возможное, чтобы 
не допустить нарушений прав 
человека, неукоснительно со-
блюдать требования законода-
тельства».

Ведомство не будет закры-
ваться от правозащитников, 
конструктивная критика по-
лезна, она должна звучать.

«Необходимо активно со-
трудничать с теми правозащит-
никами, кто не на словах, а на 
деле искренне старается изме-
нить ситуацию в наших учре-
ждениях к лучшему», — отметил 
Александр Калашников.

Сегодня активно применя-
ются альтернативные наказа-
ния, когда человека не отправ-
ляют за решетку. Суды стара-
ются придерживаться принци-
па: лишение свободы должны 
применяться в исключитель-
ных случаях, когда иначе невоз-
можно.

Одно из новых наказаний — 
принудительные работы. Оно 
отбывается в исправительных 
центрах. Режим там намного 
проще, чем в колонии, ни вы-
шек с охраной, ни колючей про-
волоки не предусмотрено.

Изначально задумывалось, 
что такое наказание будет ана-
логом «химии», применявшей-
ся в советское время, когда осу-
жденных отправляли на строй-
ки народного хозяйства.

Как сообщил Александр Ка-
лашников, исправительные 
центры в прошлом году приня-
ли около 9 тысяч осужденных. 
При этом продолжается работа 
по созданию сети исправитель-
ных центров по всей стране.

Сейчас в 68 территориаль-
ных органах Федеральной 
службы исполнения наказаний 
действует 82 исправительных 
центра.

Глава тюремного ведомства 
предложил ускорить создание 
исправительных центров в Мо-
скве.  

Кроме того, Александр Ка-
лашников рассказал, что ФСИН 
апробируют системы точечно-
го подавления мобильной связи 
в колониях и следственных изо-
ляторах.  

— Видео на сайте
rg.ru/art/1818153 

А К Ц Е Н Т

Компетентных частных детективов, 
причем официально лицензированных, 
в стране практически нет. 
Всего-то чуть менее тысячи человек

— Названы регионы с самым 
высоким риском 
мошенничества в ОСАГО
rg.ru/art/1816062 

Наама Иссахар 
вылетела 
в Тель-Авив из 
Внуково-2 вместе 
с премьер-мини-
стром Израиля 
Нетаньяху
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Сыщик должен заключить договор 
с руководителем компании, 
где ведется расследование.

КРИМИНАЛ 

Преступники 
обчищали 
банковские 
ячейки, сделав 
заранее слепки 
с ключей 

БАНДА 
СЛЕСАРЕЙ
Иван Петров

Довольно необычную банду на-
крыли московские полицей-
ские. Злоумышленники исполь-
зовали, казалось бы, нехитрый, 
но, как оказалось, достаточно 
действенный способ кражи. Он  
позволил им опустошить десят-
ки банковских ячеек. 

«Оперативникам уголовного 
розыска столичного главка МВД 
России удалось вычислить бан-
ду слесарей, которые разбогате-
ли на изготовлении дубликатов 
ключей от банковских ячеек и 
кражах оттуда крупных сумм. 
Группировка состояла из жите-
лей Свердловской области, 
роли каждого были четко рас-
пределены», — рассказала офи-
циальный представитель МВД 
России Ирина Волк.

По ее словам, используя под-
дельные документы, злоумыш-
ленники заключали договоры 
аренды сразу нескольких ячеек 
в кредитных организациях. 
«Как только сотрудник банка 
выходил из депозитария, они с 
помощью пластилина снимали 
слепки ключей, после чего изго-
тавливали их дубликаты. Через 
какое-то время подозреваемые 
снова снимали ячейку в этом от-
делении банка и незаметно 
вскрывали изготовленными ко-
пиями ключей уже чужие бан-
ковские сейфы, и похищали их 
содержимое», — пояснила пред-
ставитель МВД. 

В Москве и Екатеринбурге 
сотрудники полиции задержа-
ли троих подозреваемых, в том 
числе лидера «банды слеса-
рей». При обысках у него на-
шли 400 тысяч долларов, 110 
тысяч фунтов стерлингов, 3,6 
тысячи евро и более одного 
миллиона рублей. Также у него 
были обнаружены заготовки и 
слепки ключей от банковских 
депозитариев.

По предварительным дан-
ным, преступники успели похи-
тить более 2,6 млн долларов.   

ПРАВО Президент поручил 
рассмотреть вопрос 
о расширении полномочий 
суда присяжных

Народ рассудит

Владислав Куликов

Президент России рекомендовал Верховному суду РФ 
рассмотреть вопрос о расширении составов престу-
плений, дела о которых подсудны суду присяжных.

Соответствующий вопрос поставлен в перечне по-
ручений, утвержденном по итогам заседания Совета 
по развитию гражданского общества и правам челове-
ка и встречи с уполномоченными по правам человека. 
Ответы от Верхов-
ного суда России 
ждут до 1 июня.

Как отметили в 
Федеральной пала-
те адвокатов, пору-
чения разработаны 
с учетом предложе-
ний, которые внес 
вице-президент 
ФПА России Генри 
Резник.

Комментируя 
предложения, Ген-
ри Резник выразил 
мнение, что предстоит довольно напряженная работа 
и обсуждение президентских поручений, к которому 
подключаются правоохранительные органы и Верхов-
ный суд РФ.

«Необходимо подключаться и Федеральной палате 
адвокатов, для того чтобы уже достаточно конкретно 
вносить поправки в действующее законодательство», — 
сказал вице-президент ФПА РФ. Он убежден, что веро-
ятность реализации предложений достаточно высока. В 
свою очередь, председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев напомнил, что не так 
давно полномочия присяжных уже были расширены.

«Коллегии присяжных были введены в районных 
судах, и это в целом положительно сказалось на каче-
стве правосудия, — сказал он. — Вопрос о дальнейшем 
расширении полномочий судов присяжных обсужда-
ется достаточно давно, и шаги в этом направлении 
можно только приветствовать».

С 1 июня 2018 года в районных судах появились 
коллегии из шести присяжных, а в региональных судах 
коллегии были сокращены до восьми присяжных (ра-
нее в них входило двенадцать человек). Формировать 
коллегии присяжных стало легче, а количество дел, 
рассматриваемых ими, расширилось. Но уже тогда 
многие правоведы говорили, что это только первый 
шаг: необходимо было решить организационные во-
просы с введением коллегий присяжных в районных 
судах. А после того, как все будет отлажено, уже можно 
проработать предложения о расширении полномочий 
судов присяжных, чтобы коллегии созывались чаще.

Кроме того, Верховному суду России предложено 
проработать вопрос о целесообразности введения 
следственных судей. Это могут быть специализиро-
ванные судьи, рассматривающие ходатайства об аре-
сте и жалобы на следствие.  

За полгода суды 
присяжных оправ-
дали 107 человек, 
а признали 
виновными — 
375 подсудимых

В прошлом году 
численность 
заключенных 
сократилась 
на 40 тысяч чело-
век и достигла 
исторического 
минимума

ИССЛЕДОВАНИЕ ВЦИОМ выяснил мнение россиян о работе почты

Расскажите честно
про посылки
Юлия Кривошапко

Р
абота почты по-прежнему 
вызывает у россиян наре-
кания, но тех, кто отмеча-

ет, что она меняется к лучшему, 
за последний год стало больше. 
Такой вывод можно сделать из 
результатов опроса Всероссий-
ского центра изучения общест-
венного мнения (ВЦИОМ), с ко-
торыми ознакомилась «Россий-
ская газета».

По итогам 2019 года показа-
тель удовлетворенности рабо-
той «Почты России» вырос с 
75% до 79%. Доля тех, кого ра-
бота почтового оператора «ско-
рее не устраивает», напротив, 
сократилась с 18% до 13%. Про-
цент респондентов, полностью 
неудовлетворенных качеством 
услуг компании, также незна-
чительно снизился: 5% против 
6% годом ранее. 

Набор претензий к почте не 
меняется: долгая доставка кор-
респонденции и посылок, кото-
рые иногда просто теряются, 
очереди в почтовых отделени-
ях, невежливые сотрудники. 
Респонденты,  отмечавшие 
улучшения в работе операто-
ра, наоборот, упоминали, что 
очереди в отделениях и сроки 
доставки посылок сократи-
лись, а качество обслуживания 
и квалификация сотрудников 
повысились. Наиболее замет-
ную динамику положительно-
го восприятия изменений ка-
чества услуг оператора социо-

логи зафиксировали в группе 
респондентов от 18 до 24 лет и 
людей со средними и высоки-
ми доходами. 

Лучше всех о почте отзыва-
ются москвичи. Доля жителей 
столицы, отметивших улучше-
ние качества услуг оператора, 
увеличилась на треть — с 45% до 
60%. Рост также отмечен по 
всем типам городов. 

В сельской местности тен-
денция другая. Если в 2018 году 
о том, что почта стала работать 
лучше, заявили 53% опрошен-
ных жителей села, то в 2019-м — 
48%.

Инфраструктура «Почты 
России» насчитывает 42 тыс. 
отделений, при этом 30 тыс. из 
них работают в сельской мест-
ности, включая труднодоступ-

ные районы. Есть отделения, 
которые обслуживают насе-
ленные пункты, где живет все-
го несколько десятков чело-
век. Сейчас почтовый опера-
тор работает над расширением 
списка услуг, которые оказы-
ваются в сельских отделениях, 
в том числе за счет продажи 
товаров повседневного спро-
са.   
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«ЗОЛОТАЯ ВИЗА» 
ПОТУСКНЕЛА 
Александр Гасюк

Португалия, оправившаяся от финансово-экономи-
ческого кризиса начала — середины 2010-х годов, вве-
дет ограничения в программу «золотых виз». Скоро 
инвесторам, с 2012 года получавшим здесь вид на жи-
тельство (ВНЖ) в обмен на приобретение недвижи-
мых активов на сумму 500 и более тысяч евро, при-
дется изменить свои планы. Если раньше иностран-
цы, желающие получить ВНЖ, а затем и паспорт, 
вкладывались в покупку недвижимости в Лиссабоне и 
других крупных городах, то теперь такая возмож-
ность будет закрыта.

Как заявил премьер Антониу Кошта, «золотые 
визы» должны внести вклад «в восстановление рынка 
недвижимости там, где это необходимо». Согласно 
его инициативе, богатым чужестранцам для «натура-
лизации» в стране необходимо будет вложиться в от-
даленную и малонаселенную глубинку. Логика Лисса-
бона понятна, но найдутся ли желающие действовать 
в ее русле инвесторы — большой вопрос. Согласно 
имеющимся оценкам, за последние 10 лет среди всех 
членов ЕС именно Португалия, а также Кипр больше 
всех преуспели в выдаче паспортов и ВНЖ по про-
грамме «золотых виз». Во многом это связано с тем, 
что власти обеих стран «сквозь пальцы» смотрели на 
источники доходов инвесторов. В итоге, начиная с 
2019 года, Брюссель развернул мощную кампанию  за 
ужесточение правил выдачи «золотых виз» — в рас-
продаже паспортов стран-членов он увидел угрозу 
безопасности, отмывания денег и распространения 
коррупции. В итоге Еврокомиссия вынудила власти 
Кипра ужесточить правила получения гражданства 
иностранными инвесторами и ограничить количест-
во «паспортов на продажу» — их смогут получить 700 
граждан в год и только после аудита их финансовой 
благонадежности.  

МИР РАЗОЧАРОВАЛСЯ 
В ДЕМОКРАТИИ 
Диана Ковалева

Согласно исследованию ученых Кембриджского уни-
верситета, за последние 25 лет число людей в мире, не-
удовлетворенных демократическими институтами, 
увеличилось с 47,9 до 57,5 процента населения плане-
ты. Самые большие сдвиги произошли в развитых 
странах — США, Великобритании, Австралии, Новой 
Зеландии и Канаде. Информацию ученые собирали из 
баз данных более 25 международных исследователь-
ских проектов, охвативших 154 страны и более 4 мил-
лионов человек. В основном у респондентов спрашива-
ли: «Довольны ли вы тем, как функционирует/развива-
ется демократия в вашей стране?» Свою оценку можно 
было дать по шкале «от 0 до 10», указать на графике 
или ответить «да/нет».

В США еще в 1995 году демократией были доволь-
ны более трех четвертей граждан. Однако после фи-
нансового кризиса 2008 года их отношение к главной 
«гордости» своей страны стало резко ухудшаться. Ав-
торы исследования отмечают, что причиной тому, по-
мимо прочего, послужили растущая политическая 
поляризация, злоупотребления полномочиями со 
стороны официальных лиц, а также большие расходы 
на военные действия в Ираке. В итоге сегодня демо-
кратией недовольны более половины американцев. 
«Подобные уровни неудовлетворения не были бы не-
обычными в других местах. Но для Соединенных Шта-
тов это может означать конец их исключительности и 
глубинное изменение в том, как Америка видит саму 
себя», — считает руководитель исследования доктор 
Роберто Фоа. В Британии же сильным ударом по отно-
шению подданных к демократии стали иракская кам-
пания и «брекзит», буквально расколовший страну 
на два лагеря.  

ЯПОНЕЦ НЕ ВОЗЬМЕТ 
ЖЕНЩИНУ НА ЛУНУ
Александр Ленин, «Российская газета», Токио

Японский миллиардер Юсаку Маэдзава, который в 
2023 году собирается отправиться в туристический 
полет на Луну, отказался от идеи взять с собой спутни-
цу. Около двух недель назад мужчина объявил кастинг. 
Бизнесмен из Страны восходящего солнца искал яр-
кую и позитивную личность с миролюбивым настро-
ем. В конкурсе могли принять участие только неза-
мужние девушки в возрасте от 20 лет. Заявки принима-
лись до 17 января. 

Маэдзава-сан подчеркивал, что отдаст предпочте-
ние женщине, которая намерена со всей серьезностью 
пройти подготовку к космическому путешествию. Жи-
тель островного государства намекал, что вояж может 
стать отправной точкой для длительных романтиче-
ских отношений. «Я хочу найти партнера на всю 
жизнь», — признавался он.

В итоге составить компанию японцу в полете на есте-
ственный спутник Земли вызвались почти 28 тысяч де-
вушек со всего мира. Однако Юсаку Маэдзава по неиз-
вестным причинам приостановил эксперимент и при-
нес извинения участницам. «Я понимаю, что расстроил 
большое количество людей», — написал он на своей стра-
ничке в Twitter. По словам японца, он испытывает «сме-
шанные чувства». Маэдзава проинформировал о своем 
решении руководство стримингового сервиса AbemaTV, 
который собирался снять документальный фильм про 
отбор конкурсанток для космического путешествия.

Впрочем, бизнесмен и раньше не отличался посто-
янством. Японец уже обещал взять на борт космиче-
ского корабля 27-летнюю актрису и модель Аямэ Гори-
ки, пока пара не распалась. Напомним, что Юсаку Ма-
эдзава участвует в проекте SpaceX Илона Маска. На 
Луну его доставит самая мощная в мире транспортная 
система Big Falcon Rocket. Японский миллиардер при-
нимает финансовое участие в создании космического 
корабля. За сколько он купил билет на борт, до сих пор 
неизвестно.  

СКАНДАЛ Белый дом пытается запретить публикацию книги Джона Болтона  

Трамп попал в «болтанку»
Евгений Шестаков

К
роме внутриполитиче-
ских последствий от пред-
полагаемой публикации 

книги бывшего советника прези-
дента США по национальной 
безопасности Джона Болтона 
есть у этой вашингтонской исто-
рии и сугубо моральный аспект. 
При этом ключевой вопрос — 
предает или не предает Болтон 
бывшего работодателя, когда об-
народует в своем литературном 
труде чувствительные для аме-
риканской администрации дета-
ли, касающиеся в том числе под-
ходов Трампа к ситуации на Ук-
раине? Ранее конгрессмены уже 
пытались вызвать Болтона на 
слушания в Сенат, но тот отка-
зался давать показания. Однако 
это не помешало Болтону под-
робно изложить то, что ему было 
известно по «украинскому до-
сье» в книге. Как, впрочем, обна-
родовать много чего другого не-
лицеприятного для главы Белого 
дома: о способностях Трампа во 
внешней политике Болтон, ска-
жем мягко, остается невысокого 
мнения.

Появившиеся в прессе фраг-
менты еще не опубликованного 
произведения бывшего советни-
ка уже называют ударом в спину 
президента США. Близкий главе 
государства телеканал Foх News 
в этой связи напомнил о стихот-
ворении, которое Трамп декла-
мировал в ходе предвыборной 
кампании 2016 года. В нем шла 
речь об умирающей змее, кото-
рую взяла в дом женщина. Она ее 
выходила, но, выздоровев, змея 
укусила свою спасительницу. 
Умирая, женщина спросила 
змею, почему та так поступила. 
«Да потому, что я змея, — был от-
вет. — Мы всегда так поступаем».

Карьера Болтона никогда не 
была гладкой — его продвиже-

нию мешали не только взгляды, 
но также, по словам сослужив-
цев, несдержанный, сложный ха-
рактер и даже внешность. Бол-
тон всегда делал ставку на аме-
риканское оружие и считал каж-
дый конфликт «испытанием 
американской решимости». Не-
удивительно, что Трамп харак-
теризовал бывшего советника 
как «мистера крутого парня», 
тем не менее признав, что тот со-
вершил множество серьезных 
ошибок. Причем сам Болтон, ко-
торый ни дня не служил в воору-
женных силах, считал войну 
главным способом разрешения 
противоречий и улаживания 
международных конфликтов, с 
чем Трамп был категорически не 
согласен.

 Тем не менее глава Белого 
дома после отставки Болтона 
избегал критиковать его пу-
блично. Более того, отвечая на 

вопросы об отношениях с быв-
шим помощником, Трамп гово-
рил, что у него «хорошие отно-
шения с Джоном». Только после 
того, как Болтон объявил главе 
государства словесную войну, 
президент США отреагировал 
на направленные против него 
выпады.  В четверг Трамп под-
твердил то, что в принципе по-
дозревало большинство знав-
ших Болтона журналистов. По 
словам американского лидера, 
если бы он послушал своего со-
ветника по национальной без-
опасности, то «у нас бы уже сей-
час была шестая мировая вой-
на». Трамп считает, что Болтон 
придерживался неверной пози-
ции по Северной Корее, Венесу-
эле, Ирану.

Одновременно директор по 
информационной безопасности 
Белого дома написала письмо ад-
вокатам Болтона, где назвала не-

которые части книги их клиента 
содержащими «значительное 
количество секретной информа-
ции». И потому настаивала, что 
эти материалы не следует публи-
ковать. Адвокаты с таким заклю-
чением не согласились. Сам 
Трамп уже назвал книгу Болтона 
«мерзкой и лживой». «Сплош-
ная секретная информация. Кто 
так делает?» — разозлился он. Но, 
похоже, больше всего президен-
та возмутила неблагодарность 
Болтона — тот взялся за разобла-
чения сразу после того, как по-
кинул Белый дом — что называет-
ся, по горячим следам.

Трамп пригласил Болтона на 
работу в Белый дом вопреки 
мнению своего окружения, ко-
торое указывало на серьезные 
человеческие недостатки канди-

дата. «Джон Болтон не мог ни с 
кем работать, множество людей 
расходились с ним во взглядах. 
Многие критиковали меня за то, 
что я взял его», — приводит слова 
Трампа издание Politico. Как ут-
верждают американские журна-
листы, за Болтоном закрепилась 
дурная слава человека, который 
жестоко относился к нижестоя-
щим чиновникам, не терпел лю-
бого, кто становился на его пути 
к власти и имел в неоконсерва-
тивном Вашингтоне репутацию 
«легендарного бойца ближнего 
боя». Будучи назначенным ра-
нее постпредом США в ООН при 
Буше-младшем, он сразу же зая-
вил новым коллегам: «В здании 
секретариата ООН в Нью-Йорке 
38 этажей. Если сегодня 10 из 
них исчезнут, ситуация в мире 
особо не изменится».

Тем не менее президент счи-
тал, что Болтон окажется в со-
стоянии «пожертвовать своим 
характером» при работе в Белом 
доме и после отставки не станет 
болтать лишнего. Трамп, кото-
рый уважительно называл Бол-
тона «тертым калачом», похоже,  
не учел воинственного характе-
ра своего бывшего помощника. 
О том, почему экс-советник де-
монстративно предал Трампа, 
написав свою книгу, мнения рас-
ходятся. Но все же большинство 
экспертов считают, что вернуть-
ся в большую политику Болтон 
сможет лишь в случае, если бу-
дет постоянно напоминать о сво-
их разногласиях с нынешним 
главой Белого дома, а еще лучше 
— не даст тому переизбраться.  
Но, как бы там ни было, случай с 
Болтоном, по мнению американ-
ской прессы, еще сильнее разо-
вьет недоверие президента США 
к своему окружению, особенно к 
тем, кто когда-либо высказывал-
ся против него или ему противо-
речил.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Германии начался процесс над подростками, 
которые собирались убить учителя «из-за плохих оценок»

Вендетта за балл

Марина Алешина

В 
немецком городе Дор-
тмунд начался про-
цесс, всколыхнувший 
всю Германию. На ска-
мье подсудимых ока-
зались трое подрост-
ков,  которые,  как 
предполагают следо-
ватели, вынашивали 

план убийства учителя «из-за 
плохих оценок». Двое «частично 
уже признали вину». В соцсетях 
тем временем развернулась 
бурная дискуссия о том, следо-
вало ли педагогу идти в суд и вы-
ступать там истцом против не-
совершеннолетних. К слову, 
большинство немцев препода-
вателя однозначно поддержали. 
Случай этот оказался хотя и са-
мым громким, но вовсе не еди-
ничным. По данным Баварского 
радио, за последние годы мини-
стерство внутренних дел ФРГ за-
регистрировало 45 тысяч случа-
ев нападений на учителей по 
всей стране, «и эта тенденция 
усугубляется». 

Подозреваемым предъявили 
обвинение в «покушении на 
убийство и преступном сгово-
ре». Речь идет о приятелях в воз-
расте 17, 18 и 19 лет. Хотя по не-
мецким законам дела ювеналь-

ной палаты проходят в закры-
том режиме, репортерам уда-
лось застать начало слушаний. 
«На первый взгляд, все трое вы-
глядят весьма безобидно, — от-
мечает Die Welt. — Серкан С., 
долговязый, застенчивый, ру-
башка торчит из-под толстовки, 
Максимилиан Р., крепкий, в 
больших круглых очках, и Ариан 
С., парень приятной наружно-
сти с тщательно уложенной чел-
кой». В суд пришел и 52-летний 
учитель химии и немецкого язы-
ка Вольфганг Виттчов. Двадцать 
лет он проработал в общеобра-
зовательной школе имени Мар-
тина Лютера Кинга, но даже по-
мыслить не мог, что однажды 
ему придется выступать обви-
нителем собственных подопеч-
ных. Точнее, из всей троицы его 
учениками были только млад-
ший Серкан и старший Ариан. 
Их приятель, в глаза не видев-
ший педагога, согласился при-

мкнуть к заговору «за компа-
нию». По версии следствия, они 
«собирались заманить господи-
на Виттчова в безлюдный уголок 
школьной парковки и там на-
пасть на него с молотками». 
Приманкой должен был послу-
жить сердечный приступ, сыми-
тированный одним из подрост-
ков. Однако учитель почуял не-
ладное и, по собственному при-
знанию, всю дорогу старался не 
поворачиваться к парням спи-
ной. Он поспешил вызвать не 
только «скорую», но и полицию. 
Вскоре один из молодых людей 
сам признался своей матери в 
преступных планах. Именно она 
обратилась в МВД с заявлением 
на сына. Когда правоохранители 
изъяли смартфоны подозревае-
мых, то были шокированы пере-
пиской: ребята подробно обсу-
ждали в мессенджере план, по 
крайней мере, двух покушений. 

Это дело вызывало тем более 

широкий резонанс, что один из 
подсудимых — тот, которому 
низкий балл от господина Вит-
тчова закрыл путь в старшие 
классы, — имеет «мигрантские 
корни». Его сторонники приня-
лись распространять в школе 
подпольные листовки с призы-
вом «Свободу Серкану!». Сам 
учитель, опубликовавший ог-
ромный пост в соцсетях, при-
звал общественность «не связы-
вать помыслы ребят, которым 
нет оправдания, с их националь-
ностью или верой». Он расска-
зал, что среди его учеников был 
один турок, который, несмотря 
на усилия наставников, «так и 
не смог интегрироваться в не-
мецкое общество». Однако 
Вольфганг Виттчов сохранил с 
ним прекрасные отношения — 
как и с отчисленным за неуспе-
ваемость иранцем, ставшим по-
том его парикмахером. Припом-
нил педагог и своего ученика не-
онацистских взглядов, с кото-
рым постоянно дискутировал. 
Комментарии под публикацией 
пестрят словами поддержки в 
адрес Виттчова, особенно от вы-
пускников альма-матер. Лишь 
некоторые комментаторы по-
спешили огульно обвинить пе-
дагога в том, что тот якобы «мог 
довести» своих питомцев до 

крайности. Точка в этой истории 
будет поставлена в апреле, когда 
пройдут финальные слушания. 

По данным Die Welt, «в ка-
ждой пятой немецкой школе в 
прошлом году имела место 
травля в интернете, в каждой 
четвертой — физическое наси-
лие и в каждой второй — психо-
логическое насилие в отноше-
нии именно учителей». Причем 
неважно, идет ли речь о пре-
стижной гимназии, о рядовой 
школе или о профтехучилище. В 
Баварии дошло до того, что по-
лицейские получили право ре-
гулярно досматривать смар-
тфоны школьников. Формально 
такая практика идет вразрез с 
законом о защите персональ-
ных данных, однако служит не-
плохой профилактикой престу-
плений. Нередко содержимое 
повергает в ужас видавших 
виды оперативников. «У детей, 
которым нет и четырнадцати, я 
видел такое, что не мог сдер-
жать слез, — признается офицер 
Райнер Шинк из города Ланд-
схут. — Это видеоролики с же-
сточайшими сценами насилия. 
Представить не могу, что будет 
с этими детьми дальше».  

В каждой пятой школе ФРГ имела 
место травля в интернете, в каждой 
четвертой — физическое насилие.

А К Ц Е Н Т

В Германии за последние годы 
 зарегистрировано 45 тысяч случаев 
нападений на учителей

КАЗУС  

Шведская 
экоактивистка 
сделает свое 
имя товарным 
знаком

ГРЕТА СТАНЕТ 
БРЕНДОМ 
Юрий Когалов

Шведская экоактивистка Грета 
Тунберг превратит свое имя в 
товарный знак, чтобы мошен-
ники больше не могли исполь-
зовать его в своих целях. Как 
написала девочка в «Инстагра-
ме», ее имя и название создан-
ного ею движения Fridays For 
Future «постоянно используют 
в коммерческих целях без како-
го-либо согласия» с ее стороны. 
«К сожалению, все еще есть 
люди, которые пытаются вы-
дать себя за меня или ложно за-
являют, что они «представля-
ют» меня, чтобы общаться с из-
вестными людьми, политика-
ми, СМИ, деятелями искусст-
ва», — отметила Тунберг, при-
звав людей быть бдительными, 
если с ними на связь выходят 
подобные личности.

По словам Греты, она запа-
тентует торговые знаки на свое 
имя, название международного 
движения школьников в защи-
ту климата Fridays For Future, 
его шведского подразделения и 
ряд других. Соответствующие 
заявки уже поданы. «Эти шаги 
защищают движение и его дея-
тельность. Уверяю вас, я и дру-
гие школьники абсолютно не 
заинтересованы в товарных 
знаках. Но, к сожалению, это 
нужно сделать», — отметила 
Тунберг. Она подчеркнула, что 
основанное ею движение «при-
надлежит всем, кто в нем участ-
вует», и «не должно использо-
ваться в личных или коммерче-
ских целях». Грета также сооб-
щила своим последователям, 
что ее семья создала некоммер-
ческий фонд, чтобы управлять 
средствами, полученными в ка-
честве финансовой части на-
град, пожертвований, лицензи-
онных отчислений.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

Пострадавшую 
в Сирии 
журналистку 
RT хотят 
переправить 
в Россию 

МИНА РАНИЛА 
РЕПОРТЕРА 
Иван Петров

В Министерстве обороны Рос-
сии рассказали подробности об 
инциденте, произошедшем в 
минувшую среду в Сирии с од-
ной из журналисток российско-
го телеканала. 

«Корреспондент телекана-
ла Russia Today Вафа Шабруни 
29 января в сирийском городе 
Мааррет-эн-Нууман получила 
минно-взрывное ранение при 
выполнении профессиональ-
ных обязанностей. Руководст-
во RT обратилось к Миноборо-
ны России с просьбой оказать 
помощь пострадавшей. По ре-
шению министра обороны 
Сергея Шойгу в больницу го-
рода Хама, куда была достав-
лена Шабруни, незамедли-
тельно прибыли военные ме-
дики российской группировки 
войск в Сирии. Они оказали 
консультативную помощь си-
рийским коллегам», — расска-
зали в военном ведомстве. По-
сле оказания неотложной ме-
дицинской помощи в больнице 
журналистка вертолетом была 
доставлена в военный госпи-
таль на нашей авиабазе Хмей-
мим.  

«Для стабилизации состоя-
ния пострадавшей высококва-
лифицированные военные ме-
дики российского госпиталя 
проводили комплексную тера-
пию с использованием самых 
современных медицинских тех-
нологий. Кроме того, были про-
ведены два сеанса телемеди-
цинских консультаций с веду-
щими специалистами Военно-
медицинской академии имени 
Кирова и Главного военного 
клинического госпиталя имени 
Бурденко», — добавили в Мино-
бороны России.

Отмечается, что состояние 
Вафы Шабруни оценивается 
медиками как «тяжелое ста-
бильное». «В настоящее время 
прорабатывается вопрос до-
ставки журналистки в Россию», 
— заключили военные.  

— Фотогалерею смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1818217 

Джон Болтон так и не сумел 
«пожерт вовать своим характером» 
при работе в Белом доме.
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Юсаку Маэдзава (на фото) первым купил билет на борт 
ко рабля от SpaceX, который совершит полет вокруг Луны.
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Андрей Келин
Чрезвычайный 
и Полномочный Посол России 
в Великобритании

П
отенциально выход Вели-
кобритании из состава 
ЕС можно считать допол-

нительной возможностью для 
развития российско-британ-
ских отношений. В первую оче-
редь речь идет о сфере экономи-
ки, торговли, инвестиций и со-
путствующих вопросах. Дого-
воренности между Великобри-
танией и ЕС предусматривают 
переходный период до конца 
2020 года, в течение которого 
страна фактически останется в 
едином экономическом про-
странстве Евросоюза. После 
этого Лондон обретет самостоя-
тельность во внешнеэкономи-
ческой политике, хотя ее сте-
пень будет зависеть от итогов 
переговоров с ЕС, которые бри-
танцам предстоит вести весь 
год. Исходим из того, что с нача-
ла 2021 года между Россией и 
Великобританией перестанут 
действовать торговые барьеры 

и устаревшие ограничения, ко-
торые были установлены ЕС. 
Прекратится применение к рос-
сийско-британским отношени-
ям двусторонних соглашений 
между Россией и Евросоюзом. В 
каких-то аспектах это плюс, в 
каких-то — минус. Российская 
сторона готова к своего рода ин-
вентаризации экономического 
взаимодействия с Великобрита-
нией, по итогам которой можно 
будет судить о том, какие сферы 
в первую очередь нуждаются в 
новом двустороннем россий-
ско-британском регулирова-
нии. По нашей первой оценке, 
речь может идти о судоходстве, 
авиасообщении или — пример 
из совсем другой области — об 
обороте расщепляющихся ма-
териалов. Вопросы, связанные с 
тарифами, квотами и тому по-
добными аспектами примени-
тельно к торговле конкретными 
категориями товаров, уже про-
рабатываются на площадке 
ВТО. Естественно, это улица с 
двусторонним движением, и 
многое будет зависеть от на-
строя британской стороны. По-

нимаем, что для Лондона перво-
степенное значение имеет уре-
гулирование новых отношений 
с самим Евросоюзом, а также с 
США. Но здесь не могут игнори-
ровать сохраняющийся интерес 
британского и российского биз-
неса к взаимовыгодным связям. 
Кстати, двусторонний товароо-
борот растет солидными темпа-
ми три года подряд, достигнув, 
по предварительной оценке, 15 
млрд долларов в 2019 году. Вме-
сте с тем в своей внешней поли-
тике Великобритания по-преж-
нему будет опираться на обще-
западные постулаты. Будучи в 
составе ЕС, британцы горди-
лись своей «лидирующей» ро-
лью в санкционной политике 
против России. У нас сохраня-
ются принципиальные проти-
воречия по Украине, Сирии, 
Солсбери и ряду других острых 
международных сюжетов. Не-
которые заявления британских 
официальных лиц можно истол-
ковать как намерение даже пой-
ти дальше, чем это предусмо-
трено уже введенными Евросо-
юзом санкциями.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ В полночь 31 января Британия скажет Евросоюзу последнее прости

Похищение Европы
Ольга Дмитриева, Лондон 

Т
ри с половиной года 
терзаний заверши-
лись. Описать во всей 
полноте драму сва-
лившегося на головы 
британцев бедствия 
подвластно было бы 
разве что гениально-
му перу  великого 

Шекспира. «Быть или не быть в 
Евросоюзе?» — вот как был по-
ставлен судьбоносный для стра-
ны вопрос. Ответ на него ока-
зался, пожалуй, самым слож-
ным за всю бурную и многог-
ранную историю Соединенного 
Королевства.

Роковым днем случился 
быть четверг, 23 июня 2016 
года, после того как держатели 
британских паспортов опусти-
ли в  урны избирательных 
участков свои бюллетени с от-
ветом на вопрос желают ли они 
уйти из ЕС или же желают в нем 
остаться. Судя по тому как от-
реагировали на референдум о 
дальнейшем членстве в Евросо-
юзе здешние граждане, дол-
жной серьезности и ответст-
венности перед своим будущим 
они не проявили. Может быть, 
потому что были заняты други-
ми делами или поленились дой-
ти до избирательного участка. 
Вполне вероятно к тому же, что 
мало кому могло прийти в голо-
ву, что вопрос быть или не быть 
в ЕС окажется определяющим 
для будущего их страны и лич-
но для каждого. Что и понятно 
— в единой команде с Европой 
британцы прожили к тому вре-
мени без малого 43 года. Проще 
говоря, считали это сожитель-
ство само собой разумеющим-
ся.

Но невозможное произошло. 
Ответом на референдум стало 
решение большинства граждан 
Альбиона о выходе из Европей-
ского союза. За оставание в нем 
проголосовали 48,1%, за выход 
— 51,9%.

Случившееся напоминало 
разрушительное по силе земле-
трясение. Премьер-министр Ве-
ликобритании Дэвид Кэмерон 
претерпел шок и впал в отчая-
ние: подобного исхода в руко-
водстве страны не ждали. Хозя-
ин канцелярии на Даунинг-
стрит в страшном сне не мог 
предположить, что британцы 
проголосуют за «брекзит». Объ-
явленный им референдум дол-
жен был якобы лишь подтвер-
дить статус-кво Великобрита-
нии как мощного авторитетного 
партнера Евросоюза — и не бо-
лее того. Все что оставалось 
проигравшему премьер-мини-
стру — это подать в отставку. Что 
он незамедлительно и сделал. 
На место Кэмерона в резиден-
цию на Даунинг-стрит въехала 
Тереза Мэй, возглавлявшая до 
этого Министерство внутрен-
них дел. 

Впечатляющей была и реак-
ция народная. Предстоящий 
разрыв с Европой не укладывал-
ся в голове. Встретив на следую-
щее после референдума утро 
своих соседей по дому, а чуть по-
зже и своих коллег журнали-
стов, я оказалась в кругу людей, 
не желающих поверить в то, что 
произошло. А произошло то, что 
за одну судьбоносную ночь 
страна оказалась раздроблен-
ной на два непримиримых лаге-
ря — еврофилов и еврофобов. 
Привычная мирная жизнь дала 
трещину. Противостояние сто-
рон, обозначенных референду-
мом как «ливеры» (ухожденцы 
из ЕС ) и «ремейнеры» (оста-

вальцы в ЕС), стало новой и нео-
жиданно жесткой реальностью 
Британии.

Три с лишним года спустя по-
сле референдума недавно ушед-
ший в отставку спикер Палаты 
общин британского парламента 
Джон Беркоу назовет решение 
этого парламента о разрыве с 
Евросоюзом «величайшей 
ошибкой внешней политики за 
весь послевоенный период». 
Нет сомнений, что под этим вер-
диктом подписались бы сегодня 
миллионы британцев. 

«Это устрашающе засчитать 
нормой экстраординарные пе-
ремены в поведении нашей на-
ции, случившиеся после рефе-
рендума. Мы, бывшие сильной, 
уверенной в себе и надежной 
страной, превратились в ту, что 
демонстрирует все симптомы 
чрезвычайно низкой самооцен-
ки и искренний страх перед со-
стоянием политики по всему на-
шему континенту, не испытан-
ному со времен холодной вой-
ны. Ни одна другая страна не вы-
играла так много, как мы от на-
шего членства в едином рынке. 
Сегодня мы наслаждаемся отно-
сительным благополучием в на-
шей стране, о котором предыду-

щие поколения могли только 
мечтать» — такую оценку член-
ству Британии в Евросоюзе по-
ставило в своей статье возник-
шее в Британии на волне «брек-
зита» проевропейское издание 
The New European («Новый Ев-
ропеец»). Решение о выходе или 
оставании в Евросоюзе было на-
звано противниками «брекзи-
та» «самым значительным мо-
ментом в истории нашей на-
ции». 

Возникает закономерный во-
прос: каким образом и почему 
Британия, шестая по величине 
экономика в мире, входящая в 
крупнейший блок свободной 
торговли, страна, известная 
всему миру своими достижени-
ями в науке, культуре и бизнесе, 
пришла к удивившему мир ре-
шению о закрытии для Европы 
своих границ? Почему таким за-
манчивым стал для британцев 
уход из престижного европей-
ского клуба, с которым они про-
существовали бок о бок во взаи-
мовыгодном сотрудничестве 
без малого пол столетия? 

Не исключено, что сработал 
синдром апломба былой импе-
рии, в чьих обширных владени-
ях «никогда не заходило сол-

нце». Возможно, что не сомнева-
ющаяся в своих силах Британия 
сочла, что ей выгоднее будет са-
мой устанавливать законы и 
принимать решения, нежели по-
лучать их из Брюсселя. Надо по-
лагать, что сработал в пользу 
«брекзита» и «одобрямс» разво-
ду Британии с Европейским со-
юзом, полученный от американ-
ского президента. Дональд 
Трамп, не слишком жалующий 
Европу, судя по всему, предпо-
чел бы видеть британских «ку-
зенов» в своей собственной, а не 
в европейской компании. Тем 
паче, что для британских пре-
мьеров их спецотношения с 
США всегда были приоритетны-
ми. Поэтому можно предполо-
жить, что американский вектор 
считался более важным, нежели 
вектор европейский. 

Что же касается простых 
британцев, то они, судя по все-
му, не слишком склонны дру-
жить с Америкой домами, опаса-
ясь, что из-за океана им при-
шлют хлорированных кур, а так-
же сделают ныне бесплатную 
британскую медицину платной. 
Хотя Трамп о возможной прива-
тизации Национальной службы 
здравоохранения Британии до 
сего дня никаких сенсационных 
заявлений не делал.

 Однако в сторону большую 
политику. Обернемся к британ-
скому народу, который под зна-
менами Евросоюза многоты-
сячными демонстрациями ше-
ствовал все последние три с 
лишним года по городам и весям 
в надежде остановить развод с 
Европой. За стенами парламен-
та, насчитывающего свою исто-
рию с XIII века, шли между тем 
жестокие баталии между правя-

щей партией консерваторов и 
противостоящей ей оппозицией 
в лице лейбористов, либераль-
ных демократов, «зеленых» и 
Шотландской национальной 
партии. Звучали в древнем 
Вестминстере требования по-
вторного референдума, предло-
жения «мягкого» компромис-
сного «брекзита» , а также до-
срочных парламентских выбо-
ров. Накал страстей в цитадели 
демократии нередко зашкали-
вал при этом за все мыслимые 
нормы приличного поведения, 
но слугам народа было уже не до 
церемоний. 

«Брекзит» породил преце-
денты, которые вчера еще каза-
лись невозможными. Так, союз-

никами в противостоянии выхо-
ду из Европы оказались бывшие 
непримиримые политические 
противники. Экс-премьер Вели-
кобритании лейборист Тони 
Блэр, провозгласивший в годы 
своего премьерства эпоху «но-
вых лейбористов» и взявший 
курс на «крутую Британию», 
встал плечом к плечу с бывшим 
консервативным премьер-ми-
нистром Джоном Мейджором. 
На предвыборном ралли в канун 
всеобщих парламентских выбо-
ров Блэр, не скрывая своих эмо-

ций, сказал: «Есть пять слов, ко-
торые я никогда не поверил бы, 
что скажу их: «Спасибо Господу 
за Джона Мейджора». И доба-
вил: «Обращаюсь к Джону, к 
Майклу Хезелтайну (вице-пре-
мьер-министр в годы правления 
Джона Мейджора. — Ред.). Года-
ми я выступал против вас, сегод-
ня это честь для меня стоять ря-
дом с вами» .

А между тем Европа, с кото-
рой четвертый год подряд разво-
дилась Британия, медленно, но 
верно сползала к усталости и 
унынию от нескончаемой саги 
«брекзита». Ушедший в отстав-
ку в конце года с поста президен-
та Европейской комиссии Жан-
Клод Юнкер, презрев диплома-

тические церемонии, прямо-
душно заявил: «Если это не слу-
чится, если Великобритания не 
уйдет (из ЕС. — Ред.) до конца 
марта, тогда мы в руках Божьих. 
А я полагаю, что даже Бог иногда 
приходит к пределу своего тер-
пения». 

К пределу терпения подо-
шел, как и следовало ожидать, и 
британский бизнес. Экономи-
сты оказались единодушны в 
том, что уход из Европейского 
союза в среднесрочной и в дол-
госрочной перспективе небла-

гоприятно отразится на британ-
ской экономике. Эксперты со-
глашаются, что «брекзит» с 
большой долей вероятности 
урежет реальный доход на душу 
населения. Исследования пока-
зывают, что расчеты возможно-
го сокращения ВНП будут коле-
баться между 1,2—4,5%. Упадут 
также на 1—10% доходы на каж-
дого британца. Эти подсчеты 
различаются в зависимости от 
того, пойдет ли Британия на 
жесткий или на мягкий «брек-
зит». Из просочившегося в ян-
варе 2018 года анализа, сделан-
ного британским правительст-
вом, следует, что экономиче-
ский рост Великобритании «за-
чахнет» как минимум на 2—8% 
на протяжении 15 лет после 
«брекзита». Опять же в зависи-
мости от сценария ухода.

Ожидается, что после выхода 
из Евросоюза Соединенное Ко-
ролевство изрядно потеряет во 
внешней торговле. Исследова-
ния экономистов Кембриджско-
го университета показали, что 
при жестком «брекзите», когда 
Британия перешла бы на прави-
ла ВТО, лишь одна треть всего 
британского экспорта в Евросо-
юз стала бы беспошлинной, тог-
да как четверть экспорта, по 
всей вероятности, наткнулась 
бы на высокие торговые барье-
ры.

После референдума о выходе 
Британии из ЕС впечатляющее 
число компаний переместили 
свои активы, офисы и бизнес-
операции из Британии в конти-
нентальную Европу. К началу 
апреля 2019 года банки вывели 

из Британии более 1 триллиона 
американских долларов. Стра-
ховые компании перевели из 
Британии 130 млрд долларов. 
269 компаний банковского и 
финансового секторa, убегая от 
«брекзита», переместили часть 
своего бизнеса в чужие края. 
Основными пунктами назначе-
ния стали ирландский Дублин 
(30%), Люксембург (18%), 
Франкфурт (12%), Париж (12%) 
и Амстердам (10%).

Одновременно с уходом в 
безопасные зоны британских 
капиталов началось бегство 
компаний с Туманного Альбио-
на. Миллиардер Джеймс Дай-
сон, производитель высококлас-
сных пылесосов, предпочел 
брекзитовской Британии дале-
кий Сингапур. Гудбай сказала 
Британии Sony, переведшая 
свою штаб-квартиру в Амстер-
дам. Туда же отправился и 
Panasonic. Частично, а то и пол-
ностью, эвакуировали с Альбио-
на свои предприятия такие ги-
ганты, как Airbus, British Steel, 
Ford, Toyota, BMW, Honda, 
Philips, Rolls-Royce, Unilever. 
Список именитых ухожденцев 
можно было бы продолжить. 
Впрочем, определенная логика в 
бегстве компаний и капиталов 
очевидно присутствует: сидеть 
на проснувшемся вулкане хоть и 
азартная игра, но не безопасная.

Свалилась на Британию и 
еще одна головная боль — офици-
ально заявленное намерение 
Шотландии выйти из состава 
Соединенного Королевства. 
Шотландская национальная 
партия, решительно настроен-
ная на оставание в Евросоюзе и 
выигравшая по итогам недавних 
парламентских выборов с боль-
шим перевесом, заявила Вест-
минстеру о готовности провести 
референдум о разводе. Джонсон 
ответил категорическим «нет», 
но шотландский вопрос остался 
висеть в воздухе.

А между тем самым печаль-
ным следствием «брекзита» ста-
ли неизбежные перемены в жиз-
ни людей — как британцев, так и 
европейцев. Все три с полови-
ной «брекзитных» года и сами 
британцы, и проживающиe в их 
стране европейские граждане 
провели под током высокого на-
пряжения, не ведая, что же им 
ожидать от «брекзита». 3,6 мил-
лиона европейцев, чьим домом 
стал Туманный Альбион, и более 
миллиона британцев, обосно-
вавшихся в Европе оказались за-
ложниками грандиозных поли-
тических пертурбаций. Пенсио-
неры из Британии, переехавшие 
доживать свой век в теплых кра-
ях Испании или Португалии, 
уже не смогли бы срочно про-
дать свои дома и начать обустра-
ивать жизнь на родине сначала. 
А переселившимся в Британию 
европейцам пришлось бы сроч-
но искать работу в своей «быв-
шей» стране, расставаясь с дру-
зьями, работой и привычным 
образом жизни.

 Надежд на возврат Соеди-
ненного Королевства к Евросо-
юзу сегодня нет и, пожалуй, не 
будет в ближайшие десятилетия. 
Разве что случится чудо. На не-
давних всеобщих парламент-
ских выборах Британия прого-
лосовала подавляющим боль-
шинством за пробрекзитовскую 
Консервативную партию и за ее 
харизматичного премьер-мини-
стра Бориса Джонсона. А стало 
быть, тем самым — за развод с 
Европой.  

Противники Brexit принесли флаги, 
объединившие символы Евросоюза 
и Британии.

А К Ц Е Н Т

После референдума о выходе Британии 
из ЕС впечатляющее число компаний 
переместили свои активы, офисы 
и бизнес-операции из Британии 
в континентальную Европу

СИТУАЦИЯ Эдинбург снова хочет 
независимости

Под флагом ЕС 

Александр Гасюк

Намеченный на 31 января фор-
мальный выход Великобрита-
нии из ЕС немедленно запустил 
центробежный процесс и вну-
три Соединенного Королевства. 

Пока в Англии и Уэльсе гото-
вились широко отпраздновать 
историческое расставание с 
«единой Европой», парламент 
Шотландии в среду большинст-
вом голосов принял решение не 
спускать со своего здания флаг 
Евросоюза. Кроме того, законо-
датели в Эдинбурге высказа-
лись за проведение повторного 
референдума для того, чтобы 
«шотландский народ смог ре-
шить, хотят ли они стать незави-
симым государством». 

Этот очевидный политиче-
ский демарш в адрес Лондона 
был ожидаем. «Первый министр 
Шотландии Никола Стерджен 
сразу после референдума 2016 
года о членстве Британии в ЕС 
заявила, что в изменившихся 
обстоятельствах будет доби-
ваться повторного голосования 
о независимости Шотландии. 

Изменение обстоятельств за-
ключалось в том, что большин-
ство избирателей этого региона 
проголосовали за то, чтобы 
остаться в Евросоюзе, то есть 
против «брекзита», поясняет 
«РГ» руководитель Центра бри-
танских исследований Институ-
та Европы РАН Елена Ананьева. 

Стерджен призвала прави-
тельство Её Величества «до-
стичь соглашения с руководст-
вом Шотландии по поводу рефе-
рендума, дату и порядок прове-
дения которого» определит 
Эдинбург. Но, как считает Елена 
Ананьева, провести повторный 
референдум о независимости 
Шотландии на законных осно-
ваниях возможно лишь с согла-
сия официального Лондона при 
одобрении обеих палат британ-
ского парламента. Без этого ни 
о каком международном при-
знании независимости этого ре-
гиона не может быть и речи. В то 
же время премьер-министр Ве-
ликобритании Борис Джонсон 
категорически отверг возмож-
ность проведения очередного 
референдума в Шотландии.  
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ТОЛЬКО В «РГ» Можно ли считать «брекзит» возможностью для развития отношений двух стран

Улица с левосторонним движением

Лондон обретет самостоятельность во внешнеэкономической политике, хотя ее степень будет зависеть от итогов 
переговоров с ЕС, которые британцам предстоит вести весь год.
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— Видео на сайте
rg.ru/art/1818251

А К Ц Е Н Т

Надежд на возврат Соединенного 
Королевства к Евросоюзу сегодня нет и, 
пожалуй, не будет в ближайшие 
десятилетия. Разве что случится чудо
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КОШЕЛЕК Ветераны 
с временной регистрацией 
будут ездить по области 
бесплатно

Гости званные

Надежда Макеева

Для инвалидов и участников Великой Отечественной 
войны в Подмосковье расширят транспортную льготу. 
В частности, право бесплатного проезда на обществен-
ном транспорте получат те из них, кто имеет в области 
лишь временную регистрацию. Такой законопроект в 
настоящий момент разрабатывают депутаты Москов-
ской областной Думы. 

«В Подмосковье сегодня выстроена комплексная 
система мер поддержки участников и ветеранов вой-
ны. Им компенсируют все жилищно-коммунальные 
платежи и расходы на сотовую связь, они получают 
другие льготы, ежемесячные выплаты и выплаты, при-
уроченные к праздникам. Ежегодно на эти цели из 
бюджета выделяется свыше 30 миллиардов рублей», — 
говорит спикер областного парламента Игорь Брынца-
лов. Своих ветеранов Великой Отечественной войны, 
которых, к слову, в области осталось порядка 40 тысяч, 
власти окружают всяческой заботой. Но есть еще и не 
свои — у которых постоянная регистрация где-то в дру-
гом субъекте страны, а живут они в Подмосковье. Ле-
чатся в областном госпитале для ветеранов, гостят у 
детей и внуков. И вынуждены платить за проезд в об-
щественном транспорте, потому что формально живут 
в другом регионе и пользуются транспортными льго-
тами там.

«Но 2020 год объявлен в России Годом памяти и сла-
вы, в этом году мы отмечаем 75-летний юбилей Вели-
кой Победы. И, конечно, в этот особенный год хочется 
предусмотреть для ветеранов дополнительные меры 
социальной поддержки», — продолжает Брынцалов. Он 
добавляет, что законопроект будет вынесен на рассмо-
трение депутатов уже в феврале. Воспользоваться но-
вой льготой смогут инвалиды и участники Великой 
Отечественной войны, имеющие временную регистра-
цию на территории Московской области.  

ОБРАЗОВАНИЕ Как стать 
земским учителем 
и получить миллион

На деревню 
девушке 

Ирина Романова

Область запускает программу «Земский учитель». 
«В этом году мы планируем привлечь в сельскую мест-
ность 37 педагогов», — сообщила министр образования 
Подмосковья Ирина Каклюгина. 

Земский учитель ничем не отличается от уже при-
вычного всем земского доктора — это тоже специалист, 
уехавший работать в сельскую местность, в поселки 
городского типа или маленькие города с населением до 
50 тысяч человек. За это он получает единовременную 
компенсационную выплату в размере одного миллио-
на рублей.  Одним из главных условий участия в про-
грамме является также согласие на дальнейшую рабо-
ту в школе в течение как минимум пяти лет. 

«Ощутимого дефицита в педагогах у нас нет, тем не 
менее программа «Земский учитель» поможет полно-
стью укомплекто-
вать штат сельских 
специалистов», — 
утверждает Каклю-
гина. В ассортимен-
те вакансий можно 
найти предложения 
и из тех поселений, 
что находятся не 
слишком далеко от 
МКАД, так что уез-
жать за 101-й кило-
метр и не придется. 
К примеру, в Ильин-
скую школу Рамен-
ского округа, который находится сразу за Люберцами, 
требуется учитель начальных классов. Впрочем, жела-
ющие могут отправиться и подальше — скажем, в Сов-
хозную школу Серебряных Прудов, где ждут учителя 
информатики, в Уваровскую  школу Можайска, где бу-
дут рады преподавателю истории, или в Ошейкинскую 
школу Лотошинского округа, где некому учить детей 
английскому языку. Большого наработанного стажа от 
потенциальных сельских учителей не трубуется, до-
статочно небольшого опыта и категории. 

Жить в селе всегда тяжелее, чем в городе. Поэтому к 
сельскому быту специалиста и прилагается миллион. 
Однако не все собираются менять город на деревню 
только из-за денего. «Я выросла в малогабаритной хру-
щевке, где в трешке жили три поколения нашей семьи. 
Всегда представляла себе, что вырасту — и перееду в 
свой дом, где будет достаточно места не только людям, 
но и животным», — рассказывает одна из возможных 
претенденток на участие в программе — Марина Тесен-
ко. Она сама из Балашихи и обещает уговорить присое-
диниться коллегу-подружку, у которой своя мотива-
ция: у ребенка обнаружили серьезную аллергию, вра-
чи советуют уехать туда, где воздух чище и машин 
меньше. Выбрать, кстати, можно не только Подмоско-
вье — в федеральном банке вакансий программы «Зем-
ский учитель» более 3,5 тысячи вакансий в 2,5 тысячи 
школ по всей стране. 

В Подмосковье прием документов от соискателей 
начнется с 3 февраля и продлится до 1 апреля. Затем 
будет экспертный отбор, результатом которого станет 
направление на работу. Все подробности участия в 
программе на сайте областного министерства образо-
вания: https://mo.mosreg.ru.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал решать проблемы с учетом 
мнения граждан

Быть на связи 

Кира Латухина, Красногорск 

Н
а заседании Совета 
по развитию мест-
ного самоуправле-
ния Владимир Пу-
тин посоветовал 
всем представите-
лям муниципаль-
ной власти в России 
не засиживаться в 

кабинетах, а быть с людьми. 
Еще президент призвал «выме-
тать» из власти чиновников-ха-
мов и объяснил, что оконча-
тельное слово по поправкам в 
Конституцию — за гражданами.

На встрече с общественно-
стью Владимир Путин объя-
снил, что именно граждане бу-
дут решать — принимать или от-
клонять поправки в Конститу-
цию, даже после голосования в 
парламенте. Как люди скажут — 
так он и сделает. «Чтобы гра-
ждане нашей страны фактиче-
ски и были окончательной ин-
станцией, которая или прини-
мает этот закон о поправках, 
или отклоняет его. И только по-
сле того, как люди скажут свое 
слово, я его подпишу или не 
буду подписывать», — сказал 
президент.

Речь зашла о хамстве чинов-
ников. «Я знаю об этой пробле-
ме, знаком с соцопросами», — 
ответил Путин. «Строже надо 
подходить к тем, кто хамит, но 
занимает при этом какое-то 
должностное положение», — 
убежден он. «Действующий за-
кон позволяет принимать необ-

ходимые решения и в отноше-
нии таких должностных лиц, ко-
торых нужно выметать из орга-
нов власти и управления», — 
подчеркнул президент.

Затем он провел заседание 
Совета по развитию местного 
самоуправления. Муниципаль-
ный уровень власти — самый 
близкий к людям, и у него — ог-
ромная сфера ответственности. 
«Прошу начать разработку про-

екта новых Основ государствен-
ной политики в сфере развития 
местного самоуправления на 
период до 2030 года», — поручил 
президент. «Прежде всего тре-
буется упрочить финансовое 
положение муниципальных 
структур. Именно здесь причи-
ны многих трудностей», — отме-
тил Путин. 

Органы местного само-
управления не входят в систему 
государственной власти, но 
ведь находятся не в космосе, не 
на Луне, сказал он: «Они часть 
нашего общества, страны и си-
стемы управления. А их само-
стоятельность в пределах своих 
полномочий не означает разо-
рванности, разделенности еди-

ного политического, экономи-
ческого, культурного, тран-
спортного пространства Рос-
сии». Наоборот: четкое испол-
нение обязанностей каждым 
уровнем власти, тесное взаимо-
действие — основа и гарантия 
выполнения планов по повыше-
нию качества жизни.

«Поэтому так важно обеспе-
чить единство всех уровней пу-
бличной власти», — считает Пу-

тин. В Послании президент 
предложил закрепить эту пози-
цию в Конституции. Обсуждае-
мые поправки не затрагивают 
фундаментальных положений 
первой и второй глав, где гаран-
тируется самостоятельность 
местного самоуправления, до-
бавил он. «Будем строго им сле-
довать, обеспечивать такие ус-
ловия для каждого муниципали-
тета в России, чтобы он мог ра-
ботать эффективно, с макси-
мальной пользой для людей и 
активно включаться в достиже-
ние национальных целей разви-
тия, как надежное, а не какое-то 
слабое или инертное звено во 
всей системе власти», — заверил 
глава государства.

Именно на местах «фокуси-
руется» большинство нацпро-
ектов, причем роль местного са-
моуправления в их реализации 
возрастет многократно, если 
будут прочные контакты с гра-
жданским обществом, убежден 
Путин. «Национальные проек-
ты воплощаются в жизнь усили-
ями, талантом, инициативой са-
мих наших людей. Поэтому му-
ниципальной власти нельзя за-
сиживаться в кабинетах. Нужно 
быть с людьми, обсуждать с 
ними самые насущные вопро-
сы», — призвал он.

Механизмы прямой комму-
никации власти и граждан вы-
строены во многих регионах: 
позволяют «онлайн» быстро ре-
агировать на повседневные про-
блемы, отвечать на инициати-
вы, обращения жителей, эффек-
тивнее и быстрее решать их про-
блемы. «Красногорск, Татарс-
тан, Москва, еще несколько ре-
гионов. Но этого маловато. Нуж-
но тиражировать эти положи-
тельные практики по всей стра-
не», — указал глава государства. 

Президент решил выделить 
из резервного фонда средства 
на конкурс «Лучшая муници-
пальная практика» и поднять 
премии с 40 млн до миллиарда 
рублей. И еще заявил, что надо в 
ближайшие три года довести 
как минимум до 5 процентов 
долю расходов муниципалите-
тов, определяемых с прямым 
учетом мнения граждан. «Прио-
ритеты для финансирования 
следует выбирать в живом диа-

логе с гражданами», — подчер-
кнул он.

Перед тем как провести засе-
дание, Путин посмотрел, как ра-
ботает Центр управления регио-
ном Московской области. Это 
новая управленческая модель, 
концепцию которой можно вы-
разить так: «Все знаем — быстро 
решаем — не допускаем». С помо-
щью уникальных информсистем 
круглосуточно собираются и 
анализируются данные во всех 
сферах жизни области. Прези-
денту показали тепловую карту 
проблем. Лидирует тройка: дво-
ры, дороги, мусор. О работе цен-
тра президенту рассказал губер-
натор Московской области Анд-
рей Воробьев. Так, количество 
жалоб на качество дорог в Под-
московье сократилось в 10 раз, 
на состояние подъездов — на 82%. 

«Мы очень много говорим о 
цифровизации последнее вре-
мя, и на вашем примере видно, 
что это не пустой звук, извини-
те за моветон, не трепотня ка-
кая-то, а серьезный инструмент 
решения проблем, с которыми 
сталкивается каждый человек», 
— заключил глава государства, 
посмотрев на успехи Подмоско-
вья и поговорив с общественно-
стью из разных регионов. 
Обратная связь очевидна и по-
зволяет принципиально улуч-
шить качество работы всех 
уровней власти.  

Владимир Путин в сопровождении 
губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева осмотрел 
Центр управления регионом.

А К Ц Е Н Т

Обратная связь позволяет 
принципиально улучшить качество 
работы всех уровней власти

АКЦИЯ Жителям 
предлагают 
записать 
видеоролик 
к Дню Победы 

РАССКАЗАНО 
ВЕРНО
Ирина Романова 

В последний день января в Под-
московье начнется акция, приу-
роченная к празднованию гря-
дущего 75-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Жите-
ли и гости региона смогут запи-
сать видеообращение с расска-
зом о своих воевавших родных. 

Накануне 9 Мая в подмосков-
ном поселке Петрищево Рузско-
го округа области будет открыт 
большой музейный комплекс 
«Зоя» памяти Героя Советского 
Союза Зои Космодемьянской. 
На территории комплекса пло-
щадью 2 тысячи квадратных ме-
тров расположатся семь темати-
ческих залов. Их наполнение 
продумано так, чтобы посеще-
ние музея стало единой исто-
рией: в одном зале расскажут о 
том, как страна жила до начала 
войны, в другом воспроизведен 
быт Петрищева и Зоиной семьи, 
третий рассказывает о ее дея-
тельности в партизанском отря-
де. Есть зал, посвященный обо-
роне Москвы. А один из залов ре-
шено сделать мультимедийным, 
в нем расположится видеотека с 
рассказами о героях тех дней — 
воевавших и работавших в тылу, 
вернувшихся с фронта и навсег-
да оставшихся на поле брани, пе-
реживших блокаду и плен, сло-
вом, обо всех, кого коснулась 
война. Авторами видеороликов 
может стать каждый из нас. 

«В 630 библиотеках, 12 госу-
дарственных музеях, филиалах 
телекомпании 360° в Химках, 
Балашихе, Дубне, Истре, Сол-
нечногорске, Одинцове и Ногин-
ске, а также в Открытой студии 
телекомпании в Доме прави-
тельства Московской области в 
Красногорске будут смонтиро-
ваны видеозоны для записи рас-
сказов о своих героях войны», — 
говорит министр культуры Под-
московья Елена Харламова. Ви-
деозоны должны стать подобием 
цифрового «Бессмертного пол-
ка», поэтому фотографии героев 
приветствуются. Потом все ро-
лики смонтируют в единый 
фильм, который в режиме нон-
стоп будет транслироваться в 
мультимедийном зале Петри-
щевского музея. «Когда-нибудь 
в музей придут наши внуки и 
правнуки. И увидят своих род-
ных, услышат историю Победы 
из уст обычных людей. Этот про-
ект станет неким порталом в бу-
дущее», — уверена Харламова. 

А 9 Мая все записанные виде-
оролики будут «покидать» сте-
ны музея и транслироваться на 
мультиэкранах в парках и на фа-
садах домов.  

ЗДОРОВЬЕ  

Создан штаб 
по контролю 
за вирусом 

КО ВСЕМУ 
ГОТОВЫ 
Надежда Макеева

Оперативный штаб по конт-
ролю за коронавирусом создан 
в Подмосковье. Ни одного слу-
чая заболевания коронавиру-
сом в области не выявлено, тем 
не менее штаб, в который во-
шли медики, сотрудники Роспо-
требнадзора и других профиль-
ных ведомств, будет работать в 
ежедневном режиме. 

В министерстве здравоохра-
нения ответственно заявляют: 
все медицинские организации 
области обеспечены достаточ-
ным количеством противови-
русных препаратов, а также 
средствами индивидуальной 
защиты и расходными материа-
лами для отбора проб и прове-
дения необходимых лаборатор-
ных исследований. Разработан 
четкий алгоритм действий ме-
диков при подозрении у паци-
ента симптомов коронавируса, 
и персонал всех больниц и по-
ликлиник с ним ознакомлен. 
Ситуация находится под лич-
ным контролем министра здра-
воохранения региона. 

На территории аэропортов, 
расположенных в Московской 
области,  круглосуточно дежурят 
медицинские бригады террито-
риального центра медицины ка-
тастроф. Их усилили сотрудни-
ками, знающими китайский 
язык, чтобы при необходимости 
они могли узнать у прилетевших 
из Китая граждан, не посещали 
ли они город Ухань и не было ли у 
них контактов, способных спро-
воцировать заражение. Сотруд-
ников со знанием китайского ре-
комендовано иметь и на подстан-
циях Скорой помощи.  

Делить ветеранов на своих и чужих в регионе не стали.
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Вакансии земских 
учителей есть 
и в ближнем 
Раменском, 
и в далеком 
Можайске

РАКУРС Все младшие школьники будут обеспечены 
бесплатным горячим питанием с 1 сентября 

Первое, второе и совет 
Ирина Рыбникова 

П
одмосковье не будет 
ждать отведенных регио-
нам трех лет, в течение 

которых все школьники млад-
ших классов должны быть обес-
печены горячим питанием. В 
школах области оно появится с 
1 сентября 2020 года, сообщил 
губернатор Андрей Воробьев. 

«В своем Послании прези-
дент акцентировал внимание 
на бесплатном горячем пита-
нии для начальной школы. Мы 
планируем выполнить поруче-
ние досрочно. Это дополни-
тельная забота государства о 
наших детях», — сказал Воро-
бьев накануне, выступая с еже-
годным обращением к жите-
лям. Уже подсчитано, что на 
школьные обеды одного млад-
шеклассника каждая семья тра-
тит в среднем порядка 12 тысяч 
рублей в год. А если детей двое, 
что бывает нередко? Теперь эти 
деньги со спокойным сердцем 
можно будет потратить на что-
то другое.

А чтобы родители были уве-
рены в том, что питание в шко-
лах будет не только бесплат-
ным, но и вкусным, их пригла-
сят на дегустацию. Начиная со 
следующей недели у родителей 
подмосковных школьников по-
явится возможность посетить 
столовые и отведать то, что их 
детям предлагают на завтрак и 
обед. 

Как утверждают в регио-
нальном министерстве образо-
вания, процент жалоб на школь-
ное питание в Подмосковье не-
велик — меньше 1 процента ро-
дителей недовольны тем, что их 
дети едят в школе. «При этом 
родители, как правило, делают 
выводы со слов детей, так как 
сами не могут попробовать эту 
еду. Мы дадим им такую воз-
можность», — говорит министр 
образования области Ирина Ка-
клюгина. 

Как это сделать, понятно — за 
основу возьмут опыт, который 
уже существует в одной из школ 
Электростали. Там родители, 
устав от детских жалоб на хо-
лодные и невкусные обеды, од-
нажды потребовали отчета о 

том, чем кормят учеников меж-
ду уроками. И тогда классные 
руководители начали состав-
л я т ь  г р а ф и к и  п о с е щ е н и я 
школьной столовой, выделив 
каждому классу квоту на сов-
местные трапезы с родителями. 
Готовить, кстати, после этого 
стали намного лучше.

Каклюгина пообещала, что 
графики посещения школьных 
столовых будут составляться 
так, чтобы каждый родитель 
мог хотя бы раз в течение года 
попробовать то, чем кормят их 
чадо. 

После посещения столовой 
можно будет с помощью специ-
ального QR-кода перейти на 
портал «Добродел» в раздел, по-
священный школьному пита-
нию. Там родителей попросят 
оставить пожелания по качест-
ву и меню. «Также мы запустим 
чат-бот. И все поступившие туда 
жалобы и предложения будем 
отправлять непосредственно 

поставщику питания», — про-
должает Каклюгина. 

С поставщиками, кстати, 
тоже усилят работу. Их в Подмо-
сковье порядка 100, и в свете 
поручения президента обеспе-
чить горячим питанием всех без 
исключения учеников младших 
классов объем работы у них зна-
чительно вырастет. 

«Поэтому мы будем вести от-
крытый рейтинг поставщиков. И 
если кто-то из них станет недо-
бросовестно исполнять свои 
обязанности, это будет отраже-
но в рейтинге», — уточнила ми-
нистр. Директора школ могут 
видеть, какую позицию в рей-
тинге занимает поставщик, и бо-
лее внимательно подходить к за-
ключению с ним контрактов. В 
Подмосковье уже были случаи, 
когда недобросовестные постав-
щики укладывали детей на боль-
ничные койки целыми классами.  

Рейтинг поставщиков будет 
размещен на сайте областного 
министерства образования. С 
обязательным обновлением раз 
в квартал.  

Кстати

В этом году в Одинцовском округе Подмосковья на территории парка 

«Патриот» откроют военно-патриотический центр, который будет при-

нимать детей со всего Московского региона. В центре будут обучаться 

ребята до 15 лет, в том числе и из трудных семей. Старт проекта, над ко-

торым совместно работают Министерство обороны РФ и власти Мо-

сквы и области, намечен на 1 сентября. 
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Угостить маму школьной кашей скоро сможет каждый подмосковный уче-
ник.

А К Ц Е Н Т

Подсчитано, что на школьные обеды 
одного младшеклассника 
каждая семья тратит в среднем 
порядка 12 тысяч рублей в год 

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



11Медицина
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 января 2020
пятница № 20 (8074)

МедицинаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Ученые 
раскрыли геном 
нового коронавируса

Искусственный 
интеллект 
против 
эпидемии

Мария Набиркина

Приморские ученые вместе с китайскими врачами 
создали уникальную программу искусственного ин-
теллекта для помощи в диагностике и лечении пнев-
монии, которую вызывает коронавирус 2019-nCoV. 
Накануне Министерство здравоохранения Китая вы-
пустило «Программу диагностики и лечения пневмо-
нии при новой коронавирусной инфекции». Институт 
автоматики и процессов управления Дальневосточ-
ного отделения РАН при поддержке Центра программ 
ВОЗ Владивостокского госуниверситета экономики и 
сервиса использовали предложенную программу для 
создания системы, которая поможет диагностиро-
вать и принимать решения при выборе оптимальной 
терапии инфицированных пациентов. Специалисты 
смогут консультироваться с искусственным интел-
лектом и для постановки диагноза, и для получения 
рекомендаций по лечению — об этом сообщает ТАСС. 

 «Поскольку вакцина против коронавируса 2019-
nCoV будет создана не ранее 2021 года, наиболее эффек-
тивным методом лечения являются лекарства традици-
онной китайской медицины», — уточнили в пресс-служ-
бе владивостокского вуза.

 Что уже известно 
о новом вирусе 
2019-nCoV? Он 
очень похож на дру-
гие коронавирусы и 
особенно близок к 
SARS — тому самому, 
что был виновником 
атипичной пневмо-
нии в Китае. Также 
похож он и на MERS 
— вирус, вызываю-
щий ближневосточ-
ный респираторный 
синдром.

— Особенность 2019-nCoV в том, что он имеет геном в 
виде рибонуклеиновой кислоты (РНК) — одной из трех 
основных макромолекул, которые содержатся в клетках 
всех живых организмов, — рассказал «РГ» руководитель 
лаборатории геномной инженерии Московского физи-
ко-технического института Павел Волчков. — Кроме того, 
этот вирус — рекордсмен по величине. А большой геном 
дает возможность «носить с собой» не только необходи-
мые гены, но и вспомогательные. Это позволяет вирусу 
брать клетку хозяина под свой контроль: он заставляет 
ее «работать» на его, вируса, нужды. Более того, не дает 
клетке вовремя подать сигнал тревоги, чтобы «вклю-
чить» иммуннитет.

 По словам Павла Юрьевича, коронавирус может 
стремительно адаптироваться к организму человека, и 
уходить от иммунного ответа. 

— Это позволяет очень быстро запустить синтез необ-
ходимых белков в необходимом объеме, в отличие от 
ДНК-вирусов, — говорит ученый.

Еще одна особенность: мутации сделали китайский 
коронавирус очень агрессивным. Пневмония, которую 
он вызывает, в ряде случаев ведет к легочной недоста-
точности. А иногда и к смертельным исходам.

— Вспышки заболеваний, вызванных коронавируса-
ми, наблюдаются не первый раз. Напомню про атипич-
ную пневмонию в 2002—2003 годах, ближневосточный 
респираторный синдром в 2012 и 2015 годах, — коммен-

тирует ситуацию заместитель завлабораторией анали-
за показателей здоровья населения и цифровизации 
здравоохранения МФТИ Станислав Отставнов. — С наи-
большей интенсивностью вирус распространяется в те-
чение первых нескольких месяцев. Если не соблюдать 
меры профилактической безопасности, возможны и от-
даленные по времени вспышки. К примеру, первые слу-
чаи заболевания ближневосточным респираторным 
синдромом в мире фиксировались в 2012 году. Доста-
точно интенсивная вспышка произошла в 2015 году в 
Южной Корее. Ее удалось оперативно локализовать, и 
уже через два месяца корейские власти объявили об 
окончании эпидемии. 

Предыдущие эпидемии коронавируса обходили Рос-
сию стороной. Это может говорить о том, что профилак-
тика сделала свое дело, а у санэпиднадзора есть необхо-
димый опыт. Впрочем, это не отменяет необходимости 
соблюдения всех мер безопасности как на уровне госу-
дарства, так и на уровне каждого человека.

 Почему этот вирус, да и в свое время SARS, появи-
лись именно в Китае? Скорее всего, это связано с колос-
сальной плотностью населения, а также с благоприят-
ным для развития подобных вирусов климатом. Не 
исключено, что традиционная кухня Китая тоже в числе 
виновников. Рынки страны изобилуют жареными, вяле-
ными и сушеными насекомыми, грызунами и рептилия-
ми всех видов. По предварительным данным, новый ко-
ронавирус мог перейти на человека как раз от змей, ко-
торых традиционно поедают в регионе. 

 В России паникой уже воспользовались некоторые 
производители противовирусных средств с недоказан-
ной эффективностью. Аптеки пестрят их рекламой, а по 
радио, не стесняясь, заявляют о том, что «найдено сред-
ство борьбы с новым вирусом». На самом деле никакого 
проверенного лекарства от коронавируса пока не суще-
ствует. В Китае анонсировали создание вакцины, но на ее 
разработку нужно время. 

Планируют в июне испытать две вакцины от нового 
коронавируса и новосибирские ученые. Как сообщает 
официальное издание Сибирского отделения РАН «Нау-
ка в Сибири», в Государственном научном центре виру-
сологии и биотехнологии «Вектор» создано два диагно-
стических набора для китайского коронавируса. Их уже 
отправили в некоторые регионы России. 

Между тем многие специалисты, исходя из опыта, 
не исключают, что вспышка погаснет сама собой. Ведь 
именно так случилось в свое время с атипичной пнев-
монией.  

СИТУАЦИЯ 

Ребенка 
спасают 
от синдрома 
Санфилиппо

ДИАГНОЗУ 
ВОПРЕКИ
Светлана Цыганкова, 
Петрозаводск

В 2,5 года Мише из Петрозавод-
ска врачи поставили диагноз - 
мукополисахаридоз III A (син-
дром Санфилиппо). Это серьез-
ное генетическое заболевание, 
лечения от которого нет. Одна-
ко мальчик стал первым рос-
сийским ребенком, которому в 
Испании сделали операцию: 
применили эксперименталь-
ный новейший препарат, со-
зданный специально для таких 
пациентов.

Вот что рассказала мама ма-
лыша Ольга: когда семья узнала 
о редчайшем заболевании свое-
го сына, мир перевернулся. Ни 
она, ни муж представления не 
имели о генетических болез-
нях. А узнав о возможных по-
следствиях, ужаснулись.  Сей-
час Ольга ведет специальную 
группу в соцсети, где подробно 
описывает все симптомы неду-
га, рассказывает о проблемах, о 
своих эмоциональных пережи-
ваниях. Это своеобразный 
электронный дневник мамы, 
который без слез читать невоз-
можно. 

А делает она это не только 
для того, чтобы «выговорить-
ся», но и для родителей, также 
столкнувшихся с подобным ге-
нетическим заболеванием. 
Кстати, оно довольно молодое: 
мутация описана лишь в 90-х 
годах. И пока нет ни одного за-
патентованного препарата, 
способного хотя бы замедлить 
разрушительные процессы в 
организме.

Синдром Санфилиппо труд-
но поставить вовремя — он мо-
жет не заявлять о себе до трех 
лет. Так случилось и с Мишей. 
Суть в том, что на каком-то 
участке гена проявляется де-
фект, нарушающий выработку 
одного из ферментов. Фермен-
тная недостаточность приво-
дит к накоплению в тканях од-
ного и того же мукополисаха-
рида — гепарансульфата. Он от-
кладывается в основном в тка-
нях мозга.  Даже приобретен-
ные в первый год жизни навыки 
постепенно утрачиваются. 
Дети с синдромом Санфилиппо 
требуют постоянного ухода. 
Средняя продолжительность 
жизни — 12 лет. 

Для мукополисахаридозов III 
типа пока не разработана фер-
ментозаместительная терапия. 
Трансплантации костного мозга 
или стволовых клеток оказались 
неэффективными. На сегодняш-
ний день терапия синдрома Сан-
филиппо в основном сводится к 
симптоматическому лечению и 
паллиативной помощи.

Миша — самый маленький ди-
агностированный пациент в Рос-
сии. Так как нет лечения, ребен-
ку поставили диагноз и — выпи-
сали домой. Больше предложить 
у нас просто ничего не могли. И 
тогда Ольга поняла, что надо 
действовать. Она узнала, что в 
испанской клинике для лечения 
используют новый эксперимен-
тальный препарат. Написала 
туда. Их пригласили на тестиро-
вание. 

Специалисты хотели взять 
19 маленьких пациентов, од-
ним из главных условий было — 
сохранность интеллекта. Подо-
шли семь, среди которых два 
мальчика. Так единственного 
россиянина пригласили на ле-
чение в Барселону.

Ребенку уже сделали опера-
цию. Мальчика перевели из ре-
анимации сначала в обычную 
палату, а потом в отель, где он 
живет с родителями.

— Анализ крови хороший, — 
сообщила Ольга. — Но наша 
история еще только начинает-
ся. Теперь уже ничего не зави-
сит ни от нас, ни от ученых и 
врачей. Теперь только Миша и 
его организм должны сработать 
правильно.

После однократного введе-
ния препарата должен сохра-
ниться пожизненный терапев-
тический эффект. А специали-
сты испанской клиники будут 
пять лет бесплатно наблюдать 
своих маленьких пациентов. В 
том числе и Мишу.  

АКТУАЛЬНО Даниил Строяковский: Как сделать 
противоопухолевые препараты доступными для всех

Погружение в разум
Ирина Краснопольская 

Н
а реализацию про-
граммы «Онколо-
гия» в стране выде-
лены немалые день-
ги. К сожалению, не 
везде и не всегда 
они правильно рас-
ходуются. Очень не 
просто добиться, 

чтобы эти деньги материализо-
вались в подлинное улучшение 
онкологической помощи. О том, 
как это удалось сделать в Мо-
скве, и о том, что еще предстоит, 
рассказывает заведующий отде-
лением химиотерапии крупней-
шей онкологической больницы 
№ 62 Даниил Строяковский. 

Даниил Львович, мы знакомы 
не один год. И не раз приходи-
лось от вас слышать сетова-
ния на то, что далеко не всег-
да есть возможность лечить 
человека, попавшего в онкобе-
ду, теми препаратами, ко-
торые ему необходимы. При-
знаюсь, не очень поверила, 
когда вы мне сказали, что в 
Москве практически нет 
проблемы доступности необ-
ходимой противоопухолевой 
терапии. Неужели перестало 
действовать правило: у нас 
есть все, но не для всех? В Мо-
скве действительно для всех 
без исключения онкологиче-
ских пациентов есть все необ-
ходимое для современной хи-
миотерапии?

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Ситуация в 
Москве с обеспечением проти-
воопухолевыми препаратами 
изменилась с 1 апреля 2019 
года. И это не первоапрельская 
шутка: с 1 апреля прошлого года 
в столице внедрена новая систе-
ма лекарственного обеспече-
ния.

Не уходя в нюансы, суть си-
стемы?

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Теперь ле-
карственное обеспечение раз-
делено на категории. Первое: 
все таблетированные противоо-
пухолевые препараты, включая 
самые дорогостоящие таргет-
ные, москвичи получают через 
выписку рецепта. Так было и 
раньше. Но теперь если по ка-
кой-то причине данного препа-
рата у нас нет, то существует си-
стема (она называется «Экспе-
римент»), по которой пациент 
сам покупает препарат в аптеке, 
но ему из бюджета Москвы пол-
ностью компенсируют затра-
ченную сумму.

Даже если эта сумма на со-
тни тысяч рублей? Известно, 
что противоопухолевые пре-
параты во всем мире, и Россия 
тут не исключение, стоят ог-
ромных денег. 

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Я не огово-
рился — именно так. И эта си-
стема денежной компенсации 
работает не только для прио-
бретения таблеток. Но я про-
должу. Второе: через систему 
ОМС на проведение противоо-
пухолевой терапии выделены 
миллиарды рублей. В Москве 
принято решение о выделении 
шести наиболее часто встреча-
ющихся онкологических забо-
леваний: это рак молочной же-
лезы, рак легкого, колорек-
тальный рак, рак предстатель-
ной железы, меланома, рак по-
чки. Названные нозологии за-
трагивают приблизительно 80 
процентов всех онкобольных. 
По этим нозологиям создан 

специальный тариф для прове-
дения химиотерапии в услови-
ях больничного и дневного ста-
ционаров. В этот тариф, кото-
рый покрывается из фонда 
ОМС Москвы, входит работа 
медперсонала и недорогостоя-
щие препараты. А все дорого-
стоящие, включая таргетную 
терапию моноклональными 
антителами, иммунотерапию, 
финансируются отдельно из 
ОМС Москвы по факту их вве-
дения конкретному пациенту.

Медицинскому учреждению 
полностью компенсируется 
сумма затрат на приобретение 
всех дорогостоящих препара-
тов. Хотя нередко стоимость 
курса терапии — сотни тысяч ру-
блей. Предложенная система 
позволила онкологическим уч-
реждениям Москвы иметь в ар-
сенале лечения все самые сов-
ременные и необходимые ле-
карства. На моем профессио-
нальном веку врача  такое прои-
зошло впервые. 

Вы назвали шесть нозологий. 
А что делать пациентам с 
другими онкоболезнями?

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Шесть — это 
только начало. В планах города 
в ближайшие месяцы погрузить 
в эту систему еще четыре нозо-
логии: рак желудка, опухоли го-
ловы и шеи, рак яичников, рак 
мочевого пузыря. Затем все 
остальные. Пока остальные но-
зологии обеспечиваются всеми 
необходимыми препаратами (и 
таблетками, и внутривенными 
препаратами) через выписку 
рецепта.

По рецепту они получают их 
за деньги или нет? 

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Выписыва-
ются рецепты на бесплатное по-
лучение лекарства. Если же не-

обходимого препарата нет, то ра-
ботает система «Эксперимент», 
о которой я уже упоминал.

Редкие дорогие препараты, 
впрочем, как и все остальные, 
назначаются не сами по себе. 
Пациенту их должен назна-
чить кто? Вы скажете: 
опытный онколог. Согласна. 
Но даже у этого опытного он-
колога должна быть инфор-
мация о биологии опухоли, о 
генетике опухоли?

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Вы абсолют-
но правы. Назначение таргетных 
и иммунотерапевтических пре-
паратов не может быть само по 
себе. В этом состоит индивидуа-
лизация лечения. Для этого необ-
ходимо развивать онкопатологи-
ческую службу и молекулярную 
генетику. И в Москве с 2019 года 
это начато. Был изменен тариф 
на онкопатоморфологию. Почти 
все дорогостоящие иммуноги-
стохимические и молекулярно-
генетические исследования по-
гружены в тариф ОМС. 

Для сравнения: в 2018 году 
на биопсию в Москве было по-
трачено менее 500 млн рублей. 
А в 2019-м израсходовано около 
2,5 млрд рублей. В пять раз 
больше! И это, поверьте, не зря. 
Без точного понимания биоло-
гии опухоли адекватного лече-
ния быть не может. Сейчас все 
эти исследования финансиру-
ются в Москве из территориаль-
ного фонда ОМС. 

Но не все живут в Москве. А от 
онкологических заболеваний 
страдают повсеместно. Как 
быть? Наверняка не во всех ре-
гионах есть такие финансо-
вые возможности, как в сто-
лице.

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Я не финан-
сист. Мне трудно говорить, тем 
более судить о финансовых 
возможностях. Но я убежден: 
уровень здоровья жителей ре-
гиона, в том числе и в области 
онкозаболеваний, очень зави-
сит от позиции руководителей. 
Кроме того, существуют и фун-
даментальные проблемы, ре-
шение которых нельзя откла-
дывать на потом. В первую оче-
редь это проблема закупок. 

Из-за действия Федерально-
го закона №44 срываются аук-
ционы на противоопухолевые 
препараты. А это приводит к их 
отсутствию. Крайне бюрокра-
тизированный закон, который 
не пригоден для использования 
в медицине. Он делает невоз-
можным своевременное адре-
сное приобретение лекарств и 
расходных материалов. Он не 
помогает решать проблемы, а, 
напротив, постоянно создает 
новые. Надо вернуть доверие 
руководителям медицинских 
учреждений и прекратить 
контролировать каждый их 
шаг. Не может один закон ко-
мандовать закупкой труб для 
водопровода и лекарств. 

Сегодня в каждом лечебном 
государственном учреждении 
существуют многочисленные 
отделы закупок, изводятся гру-
ды бумаг, летают гигабайты по 
интернету. А результат или ну-
левой, или необходимый препа-
рат появляется через 2—3 меся-
ца. А пациенту лекарство требу-
ется срочно. И это аксиома.  

Даниил Строяковский: 
Не может один закон командовать 
закупкой труб для водопровода 
и лекарств. 

А К Ц Е Н Т

Если пациент сам покупает дорогой 
противоопухолевый препарат в аптеке, 
ему из бюджета Москвы компенсируют 
затраченную сумму

Между тем

НА ВЕСАХ РИСКА
Известно, что метастазы — одно из самых опа-

сных осложнений при онкологии. Именно эти 

вторичные очаги опухолевого роста не позво-

ляют пациенту полностью излечиться. И даже 

если первичное новообразование удачно уда-

лено, болезнь не уходит, продолжает распро-

страняться. Химиотерапия, лучевое лечение, 

гормональная терапия… Почему применение 

даже самых современных технологий не всег-

да приносит должный эффект? 

Исследователи из Левенского католического 

университета в Бельгии выяснили: «дороги», 

по которым распространяется рак, подпиты-

вает жир. Проведенные эксперименты пока-

зали: наиболее агрессивные раковые клетки 

используют значительное количество жиров 

(липидов) в качестве источников энергии. В 

частности, научная группа под руководством 

Оливье Ферона обнаружила: раковые клетки 

накапливают липиды в небольших внутрикле-

точных пузырьках, называемых липидными 

каплями. При этом клетки, нагруженные липи-

дами, более склонны к метастазированию. 

Исследователи выяснили, что ключевую роль 

в данном случае играет белок, известный как 

трансформирующий ростовой фактор бета (а 

именно — TGF-beta2). По словам специали-

стов, он действует как переключатель, ответ-

ственный как за накопление липидов, так и за 

агрессивное поведение раковых клеток. Эти 

два процесса усиливают друг друга. Фактиче-

ски, накапливая липиды (а точнее, жирные ки-

слоты), раковые клетки создают запасы энер-

гии. Кстати, уже установлено, что именно ки-

слотность опухолей способствует проникно-

вению их клеток в здоровые ткани.

Теперь, разоблачив новых «действующих 

лиц», вовлеченных в метастазирование, меди-

ки смогут улучшить терапию рака. По сути, у 

них появились новые мишени. По словам про-

фессора Ферона и его коллег, чтобы предо-

твратить метастазы, необходимо использо-

вать специфические средства, замедляющие 

либо блокирующие экспрессию белка TGF-

beta2. И для этого вполне могут подойти пре-

параты... для лечения ожирения.

Подготовила Ирина Лозовская

Пока никакого проверенного лекарства от коронавируса 
не существует. 

После операции 
специалисты 
испанской 
клиники будут 
пять лет бесплат-
но наблюдать 
своих маленьких 
пациентов

Новосибирские 
ученые создали 
два набора 
для диагностики 
китайского 
коронавируса 
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Исследователи всего мира ищут новые эффективные средства противостояния страшному недугу.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

— Еще одна нерешенная пробле-

ма — специализированное после-

дипломное образование, — гово-

рит Даниил Строяковский. — Се-

годня колоссальный дефицит спе-

циалистов-онкологов. И не толь-

ко онкологов. Нынешняя система 

последипломного образования 

явно непригодна для подготовки 

современного специалиста. Ее 

необходимо в корне менять. В он-

кологии требуется более глубо-

кая специализация по нозологи-

ям или группам нозологий. На это 

требуется гораздо больше време-

ни, не менее 5—7 лет после инсти-

тута. Именно так готовятся врачи-

специалисты в развитых странах.

 При этом весь этот период моло-

дого врача необходимо кормить, 

а не заставлять платить за учебу. 

У него должна быть возможность 

не только работать и учиться, но и 

завести семью. Он должен полу-

чать достойную заработную плату 

в процессе обучения. На мой 

взгляд, это должна быть государ-

ственная программа создания 

профессиональных медицинских 

кадров. 

Без квалифицированных врачей 

не решить стоящие перед нами 

проблемы. Все время будем в это 

упираться. Невозможно по взма-

ху волшебной палочки в наше 

время получить достаточно каче-

ственных врачей. Это длительный 

процесс, требующий 10—15 лет. 

Но это единственный путь, по ко-

торому надо идти, чтобы через 

какое-то время в стране появи-

лись по настоящему квалифици-

рованные врачи-специалисты. В 

том числе, а может, в первую оче-

редь, в онкологии.
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КИНО Анимационный фильм Дарьи Кащеевой победил в США на фестивале 
Sundance и теперь в шаге от премии «Оскар» 

«Дочь» на выданье
Владимир Снегирев, Прага 

Я 
с трудом уговорил ее 
уделить мне полчаса 
для интервью. Даша, 
увы, уже имеет отри-
цательный опыт об-
щения с  прессой. 
Кто-то из ушлых кол-
лег пытался спрово-
цировать ее на ком-

ментарии конъюнктурно-поли-
тического характера, кто-то на-
звал «таджичкой, прилипшей к 
европейским деньгам». А она 
студентка, режиссер анимаци-
онного кино. 

Да, родилась тридцать три 
года назад в Таджикистане, но 
родители уехали оттуда, когда 
там началась гражданская вой-
на. Выросла и выучилась в ма-
леньком городке Валдай в Нов-
городской области. Окончила 
академию имени Гнесиных в 
Москве, работала звукорежис-
сером в столичных театрах. Те-
перь учится на факультете кино 
и телевидения Пражской акаде-
мии искусств. И муж Саша, в 
прошлом актер, учится там же, 
овладевает мастерством монта-
жа. 

В этом смысле и Даша, и 
Саша — представители той гене-
рации свободных молодых лю-
дей, которые в поисках собст-
венного пути способны легко 
отрываться от насиженных 
мест, учиться новому языку, но-
вым профессиям, открывать 
для себя новый мир, чтобы за-
тем делиться этими открытия-
ми со всеми нами. 

Дарью Кащееву сделал из-
вестной ее 15-минутный фильм 
под названием «Дочь». Вечная 
история конфликта отцов и де-
тей, непонимания, возникаю-
щего порой на пустом месте. 
Страдают, как правило, обе сто-
роны и далеко не всегда над про-
пастью возникает мост. Груст-
ная философская история. 

В с е го  л и ш ь  з а  п о л го да 
«Дочь» с триумфом проехала 
сразу по нескольким самым 
престижным кинофестивалям 
Старого и Нового Света, завое-
вала главный приз в  Анси 
(Франция), получила первую 
награду Американской киноа-
кадемии для начинающих ху-
дожников, так называемый сту-
денческий «Оскар», а сейчас во-
шла в список номинантов «Ос-
кара» настоящего, большого. 

Ее родители по-прежнему 
живут на берегу озера Валдай. 
Папа работает инженером на 
местном предприятии, поддер-
живая его жизнедеятельность. 
Мама — конструктор на заводе 
«Юпитер», именно там, кстати, 
изготовлен объектив «Гелиос», 
которым снят фильм «Дочь». 
Камера была японской, а вот 
объектив наш, российский. 

Секреты успеха
Кстати, про камеру, я знаю, 
что она, судя по вашим сло-
вам, была «ручной». Поясни-
те, что это означает?

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Это такой способ, 
когда камера не закреплена на 
штативе, а находится в руках у 
оператора, и оператор следует с 
ней за героями, этим достигает-
ся больший эффект присутст-
вия, зритель как бы ассоцииру-
ет себя с оператором, он словно 
бы за спиной у героев фильма. В 
кукольной анимации такая тех-
ника еще никогда не использо-
валась.

Вы самостоятельно пришли 
к такому решению или кто-
то посоветовал?

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Дело было так. Си-
дела на просмотре одной до-
вольно скучной фестивальной 
картины в Карловых Варах, но 
зато там была «живая камера», 
и я подумала: а почему бы и мне 
в своей будущей бакалаврской 
работе не попробовать так? 
История у меня интимная, эмо-
циональная, она как раз требу-
ет именно такого близкого сле-
жения за героями. 

Для многих из нас анимацион-
ное кино — это тайна за семью 
печатями. Вот, например, 
такой вопрос: насколько ва-
жен в данном кинопроизвод-
стве сценарий? 

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Анимация сама по 
себе очень трудоемкий и долгий 
процесс. За целый день напря-
женной работы вы можете полу-
чить готового материала секунд 

на десять, не больше. Поэтому, 
прежде чем приступить к съем-
кам, мне надо тщательно проду-
мать каждый кадр: сколько вре-
мени он будет длиться, как его 
выстроить. Иначе, если сни-
мешь лишнее или неточное, не-
избежно потеряешь несколько 
дней работы. 

Верно ли я понял, что вы на 
этом фильме и сценарист, и 
режиссер, и оператор? 

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Со сценарием мне 
Саша помогал, но в целом вы 
правы. Еще мне пришлось са-
мой заниматься декорациями, 
придумывать куклы. 

И сколько же времени занял 
процесс производства этого 
15-минутного фильма? 

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Полтора года. При-
мерно шесть месяцев шла рабо-
та над сценарием. Четыре меся-
ца я делала декорации и куклы, 
столько же времени ушло на 
съемки и два месяца занял по-
стпродакшн. 

В одной из многочисленных 
публикаций чешских СМИ, 
посвященных вашему успеху, я 

прочел, что самые значитель-
ные траты в бюджете при-
шлись на создание «анимаци-
онного скелета». Это что? 

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Внутри каждой ку-
клы обязательно должен быть 
скелет, это довольно сложное 
устройство с шарнирами вме-
сто суставов. Там важно, какие 
применяются сплавы, металлы, 
материалы, как они сочетаются 
друг с другом. Это серьезная и 
дорогостоящая работа. От того, 
как она сделана, зависит, бу-
дешь ли ты в студии бороться с 
куклой или, напротив, жить с 
ней в гармонии и согласии.

Анимация снимается так: я 
делаю фото, потом чуть-чуть из-
меняю положение рук, ног или 
головы куклы, делаю следую-
щее фото. Опять что-то меняю у 
куклы — опять фото. И так сотни 
раз. 

Коли мы все равно затронули 
вопрос про деньги, то скажи-
те, как формировался бюд-
жет фильма. 

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Были средства от 
FAMU, был грант от фонда под-
держки кино. А еще были так на-
зываемые виртуальные деньги 
— их мы должны были потратить 
на аренду студий, аппаратуры, 
монтажа. На самом деле факуль-
тет все это предоставлял даром, 
однако от нас требуют учиты-
вать такие затраты в ходе про-
изводства, чтобы мы учились 
расходовать каждую крону с 
умом. Тоже наука.

Когда вы стали понимать, 
что получается не просто 
студенческая, бакалаврская 
работа, а фильм, который 
станет знаменитым? 

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Уже в ходе съемок 
нам стало ясно, что использова-
ние ручной камеры — это попа-
дание в десятку. Еще надо ска-
зать, что на третьем курсе, вы-
полняя стандартное задание 
«кукольный этюд», я делала те-
сты с куклами, хотела понять, 
как они будут работать. Потом 
смонтировала короткий, на 
полторы минуты, тизер, его мы 
послали на питчинг-форум, там 
было профессиональное жюри, 
специалисты со всей Европы, и 

они сказали: «О, это может 
стать классной историей, тако-
го еще не было». Мы ожидали, 
что нашу работу встретят с ин-
тересом, но что будет подобный 
успех, конечно, нет. 

После того как мы вернулись 
из Штатов со «студенческим 
«Оскаром», к нам на факультет 
приехал министр культуры Че-
хии, он поздравил меня с успе-
хом, пообещал в будущем ока-
зывать поддержку. 

Тема фильма, я думаю, всем 
близка и понятна. В редкой се-
мье не случается конфликта 
«отцы и дети». Интересно, а 
как ваши родители отнеслись 
к «Дочери»?

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Они знали, что я 
снимаю фильм и знали в общих 
чертах, о чем он. Когда посмо-
трели, то папа мне сказал, что 
он очень рад финалу. А когда по-
том приехал мой старший брат 
со своими детьми, то папа им 
сказал: «Вот мы сейчас все вме-
сте будем смотреть кино, вы 
внимательно следите за сюже-
том и думайте».

Где увидеть «мультик» 
Почему пять лет назад, раз-
мышляя над своим будущим, 
вы выбрали именно Прагу?

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Когда я впервые 
оказалась в Европе, это был ав-
тобусный тур по нескольким 
странам, то Прага понравилась 
более всего. Не Париж и не Вена, 
а именно столица Чехии. Краси-
вый, компактный, чрезвычайно 
удобный для жизни город. И 
вторая важная причина — нали-
чие FAMU, это факультет кино и 
телевидения, и он считается од-
ной из лучших киношкол мира. 
Еще — возможность получить 
такое хорошее образование бес-
платно. Словом, тут все соеди-
нилось вместе. 

Прага хоть и столица, но она 
не перенаселена,  разумно 
устроен городской транспорт, 
все доступно, никаких пробок, и 
люди здесь другие — более рас-
слабленные, живущие вне стрес-
сов. За все эти годы мы ни разу 
не сталкивались с негативом по 
отношению к нам, русским. 

Каждые выходные мы с му-
жем куда-то едем на поезде или 
на автобусе, открываем для 
себя или красивые места на 
природе или неизвестные ста-
ринные городки, замки, мона-
стыри, здесь это все в избытке. 
И расположена Чехия тоже 
очень удобно, прямо в самом 
центре континента, отсюда ру-
кой подать почти до любого ин-
тересного европейского города 
или места. 

Но ведь чешский язык только 
на первый взгляд кажется 
простым, а на самом деле, 
чтобы выучить его, надо силь-
но постараться. 

Д А Р Ь Я  К А Щ Е Е В А :  Сейчас, после 
пяти лет жизни в Праге, мне 
местные люди даже делают ком-
плименты: говорю чисто. Вот в 
эти дни приходится давать мно-
го интервью чешским журнали-
стам, проблем не возникает. 

А существуют ли здесь кино-
театры, где можно смо-
треть анимационные филь-
мы? 

Д А Р Ь Я  К А Щ Е Е В А :  С этим всегда 
были проблемы, но сейчас в Че-
хии намечаются позитивные 
сдвиги. Обсуждается идея пока-
за блоков «короткого метра» в 
обычных кинотеатрах. Они бу-
дут формироваться тематиче-
ски: фильмы для детей и филь-
мы для взрослых. Возможно, 
уже весной этот проект будет 
реализован. 

Неплохое начало для студен-
тки магистратуры: награды 
на самых престижных фе-
стивалях, номинация на «Ос-
кар». Вот сейчас летите в 
Штаты, 9 февраля вас ждет 
ковровая дорожка в Голливуде. 
Волнуетесь?

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Скорее ощущаю 
усталость. Слишком много все-
го в последнее время случилось. 
И очень много новых забот. Ведь 
теперь предстоит фильм про-
двигать: интервью, встречи, фо-
тосессии, переговоры… Это 
тоже часть работы, никуда от 
нее не денешься. 

Что дальше? Есть новые 
идеи?

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Да, есть, и мы уже 
получили деньги от фонда под-
держки кино на написание сце-
нария. Закончится вся эта эпо-
пея с «Оскаром», и я тут же при-
ступлю к работе. 

И последний вопрос: кто еще в 
номинантах на получение 
главной премии года? У вас се-
рьезные конкуренты?

ДАРЬЯ КАЩЕЕВА: Три кукольных ев-
ропейских фильма, включая 
мой. И два американских. Я знаю 
— это особенно и не скрывается, 
— что их создатели там, в США, 
сейчас вкладывают большие 
деньги в пиар. Так что соперни-
чество обещает быть острым.  

«Дочь» — история интимная, эмоцио-
нальная, она требует близкого сле-
жения за героями.

А К Ц Е Н Т

Внутри каждой куклы обязательно 
должен быть скелет, это довольно 
сложное устройство с шарнирами 
вместо  суставов

БАЛЕТ Российские танцовщики покорили Рим 

Гаянэ ты моя, Гаянэ
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Пятнадцатиминутный фильм сделал дебютантку в анимационном кино всемирно известной.
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Нива Миракян, Рим

В 
рамках гала-концерта Les  
toiles в римском концер-
тном комплексе Нацио-

нальной академии Святой Це-
цилии выступили российские 
танцовщики: премьер Большого 
Денис Родькин, перспективная 
балерина того же театра Элео-
нора Севенард, а также премьер 
Татарского театра оперы и бале-
та и звезда фильма «Нуреев. Бе-
лый ворон» Олег Ивенко.

Молодых звезд российского 
балета соединил на одной сце-
не известный продюсер Дание-
ле Чиприани, который уже в де-
вятый раз дарит итальянскому 
зрителю праздник красоты и 
грации. В этом году он  соеди-
нил танец и высокую моду, при-

гласив Роберто Капуччи, кото-
рым восхищался Кристиан 
Диор.

Во время трехдневного ба-
летного марафона Денис Родь-
кин представил на суд зрителя 
партию из балета «Спартак», а 
также партию принца Зигфрида 
из балета «Лебединое озеро». 
Денис выступает в Италии не 
первый раз и уже успел стать 
любимчиком взыскательной 
итальянской публики, которая 
его именует не иначе как «эле-
гантным принцем».

«Для меня участие в гала-
концерте в Риме — в городе, яв-
ляющемся столицей мирового 
искусства, в котором творили 
великие Микеланджело и Рафа-
эль, является очень важной и от-
ветственной миссией», — поде-

лился с «РГ» перед выступлени-
ем Родькин.

А вот прекрасная партнерша 
Дениса по балету и по жизни 
Элеонора Севенард в Италии 
впервые. Как призналась внуча-
тая племянница легендарной 
танцовщицы Матильды Кше-
синской, для нее участие в гала-
концерте на родине балета яв-
ляется «одновременно волни-
тельным и прекрасным событи-
ем в жизни».

Не меньший трепет перед вы-
ступлением ощущал и 23-летний 
Олег Ивенко, жизнь и карьера 
которого свершили новый кру-
той разворот после главной роли 
во франко-британском фильме о 
Рудольфе Нурееве «Белый во-
рон» режиссера Рэйфа Файнса. 
По словам Олега, внешняя схо-

жесть которого с Нуреевым бро-
сается в глаза, благодаря карти-
не и своему герою он приобрел 
черты характера, присущие Ну-
рееву: невероятную трудоспо-
собность и целеустремленность 
и, конечно, тягу к свободе.

«Этот фильм оказал на меня 
колоссальное влияние. До его 
выхода был один Олег Ивенко, а 
после — совершенно другой. На 
гала-концерте в Риме я исполню 
соло из балета «Гаянэ» и, тем са-
мым, отдам дань уважения Ру-
дольфу Нурееву, которому эта 
партия была особо дорога. Для 
меня это очень волнительный 
момент», — заметил танцовщик, 
намекнувший на то, что, воз-
можно, в ближайшее время зри-
тели его увидят еще в одном ки-
нопроекте.  Звезда Большого театра Элеонора Севенард впервые на римской сцене.
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— Трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5330

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Настоящим информируем, что в связи с передачей всех прав 
и обязанностей по строительству поисковых и разведочных скважин 
на лицензионных участках ПАО «Газпром» на шельфе Российской 
Федерации от ООО «Газпром геологоразведка» к  ООО «Газпром 
нед ра» произошло изменение заказчика следующей проектной до-
кументации:

—  «Строительство разведочной скважины № 5 Ленинградского 
газоконденсатного месторождения»;

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и неф-
тепродуктов при строительстве разведочной скважины № 5 
Ленинградского газоконденсатного месторождения»;

—  «Строительство поисково-оценочной скважины № 2 Скура-
товской площади»;

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти и не-
фтепродуктов при строительстве поисково-оценочной сква-
жины № 2 Скуратовской площади».

Новым заказчиком указанной проектной документации является 
ООО «Газпром недра», генеральный проектировщик не изменился.

Название, цель и месторасположение намечаемой деятельности, 
ответственный за организацию общественных обсуждений орган, 
форма общественных обсуждений, адреса общественных приемных, 
а также материалы оценки воздействия на окружающую среду оста-
ются без изменений. Общественные слушания состоятся 4 февраля 
2020 года по адресу: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул.  Худи Сэроко, д. 8, МБУК Ямальская централизованная клубная 
система «Центр национальных культур» в соответствии с информа-
ционным сообщением, опубликованным ранее в выпуске Российской 
газеты от 04 декабря 2019 года № 273 (8031).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Согласно Федеральному закону «Об экологической экспер-
тизе» (от 23.11.1995 ст.14 №174) и приказу от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении положения об оценке воздействия на-
мечаемой и иной деятельности на окружающую среду в РФ», АО 
«ТГК № 11» извещает общественность о проведении обществен-
ных обсуждений окончательного варианта материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду  и проектной документа-
ции объекта государственной экологической экспертизы: 
«Строительство Основной золоотвал ТЭЦ-5.Секция 4А» (в фор-
мате слушаний).

Золоотвал СП «ТЭЦ-5» АО «ТГК-11» расположен в 12 кило-
метрах от СП «ТЭЦ-5» на земельном участке, находящемся вос-
точнее г. Омска, в районе сел Ульяновка и Густафьево.

Срок проведения слушаний по обсуждению окончательного 
варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду  и проектной документации — 1 кв. 2020 года.

Заказчик — Акционерное Общество «Территориальная гене-
рирующая компания № 11».

Разработчик — ООО «Интертехэнерго», ООО «КЭР-Инжи-
ниринг».

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — Администрация города Омска.

Материалы, рассматриваемые на общественных обсуждени-
ях находятся в фойе по адресу: 644037, г. Омск, ул. Партизанс-
кая, 10. По данному адресу принимаются замечания и предложе-
ния участников общественных обсуждений в письменной фор-
ме.

Общественные слушания состоятся 05.03.2020 года в 10.00 
по адресу: 644037, г. Омск, ул. Партизанская, 10, 3-й этаж, акто-
вый зал.

Для получения более подробной информации просим обра-
щаться в отдел реализации инвестиционных проектов  
АО «ТГК-11» по телефону: (3812)-944-139, контактное лицо — 
Густов Николай Олегович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО «НВП «БашИнком» извещает о проведении обще-

ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — проекту техни-
ческой документации на агрохимикат БОРОГУМ с целью 
государственной регистрации.

Применение агрохимиката предполагается на всей тер-
ритории Российской Федерации, в том числе в Муници-
пальном районе Аургазинский район Республики Башкор-
тостан. 

Заказчик:  ООО «НВП «БашИнком». Адрес: 450015,  
РБ, г.  Уфа, ул. К. Маркса, дом 37, корп. 4, офис 310.  
Тел.: 8 (347) 291-10-17, e-mail: bashinkom@mail.ru.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду с 03.02.2020 г. по 06.04.2020 г.

Cлушания состоятся 03.03.2020 г. в здании администрации 
МР Аургазинский район РБ по адресу: РБ, 453480,  
Аургазинский район, с. Толбазы, ул. Ленина, 84,  
тел./факс: 8 (347) 452-12-41, e-mail: adm05@bashkortostan.ru. 
Начало слушаний в 10.00. Приглашаются представители 
общественных и научных организаций, а также все желаю-
щие граждане. Участникам слушаний необходимо иметь 
при себе паспорт. 

Ознакомиться с проектом технической документации, 
включающим Материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и Техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду, а также пред-
ставить свои замечания и предложения можно с 03.02.2020  г. 
по 06.04.2020 г. в здании администрации МР Аургазинский 
район РБ и в офисе ООО «НВП «БашИнком» по указанным 
выше адресам, а также на сайте www.bashinkom.ru. Предло-
жения и замечания принимаются в письменной форме или 
по электронной почте.

Ответственные организаторы: администрация Муници-
пального района Аургазинский район Республики Башкор-
тостан совместно с заказчиком ООО «НВП «БашИнком».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МУЗЫКА  Солисты 
из Нижнего в Зарядье

Гимн курице 

Северьян Цагарейшвили 

Камерный ансамбль «Солисты Нижнего Новгорода» 
впервые выступил в зале «Зарядье». Дирижер —  Мак-
сим Емельянычев, один из самых востребованных му-
зыкантов молодого поколения. 

Основанный в начале 1980-х коллектив входит в чи-
сло самых авторитетных камерных ансамблей России, 
а его репертуар простирается от барокко до электрон-
но-акустической музыки.  Вечер открылся «Фантазией 
на тему Томаса Таллиса» британского композитора 
Ральфа Воана-Уильямса. Основанная на мотиве одного 
из гимнов композитора эпохи Ренессанса Томаса Тале-
са, совмещенном с гармоническим языком начала XX 
века, она предназначена для струнного ансамбля, при-
званного имитировать звучание «короля инструмен-
тов»  —  органа. Для достижения особого акустического 
впечатления часть струнных расположилась на балко-
не — перекличка двух инструментальных групп созда-
вала в зале таинственно сакральную атмосферу.  

Мистицизм Воана-Вильямса сменился задором 
соль-минорной симфонии Франца Йозефа Гайдна, по-
лучившей шуточное название «Курица». Полные юмо-
ра фрагменты, где скрипки и деревянные духовые ими-
тируют кудахтанье, сочетаются в ней с возвышенной 
красотой мелодичного Andante. Мастерство оркестра 
и дирижера чувствовалось в звучании гайдновской 
партитуры, полном драйва, но не выходящем за рамки 
классицистического стиля. 

Вдохновенно прозвучал Фортепианный концерт № 
17 Моцарта. В нем Емельянычев выступил как дири-
жер и как солист.  Современный репертуар был пред-
ставлен сочинением Павла Карманова Green DNK.

Завершился концерт исполнением на бис хита всех 
времен и народов — Andante из 21-го фортепианного 
концерта Моцарта.  
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Премьера шоу  «Dance револю-
ция» — на Первом канале,  
9 февраля в 22.00
Первый канал запускает новое тан-

цевальное шоу  «Dance революция» 

с ведущей Аллой Михеевой. Проект 

отличается от остальных такого же 

направления в первую очередь тем, 

что благодаря технологии 360 граду-

сов у зрителей есть возможность 

рассмотреть каждый танец со всех 

сторон. 128 камер, направленных на 

участника, фиксируют мельчайшие 

детали и самые зрелищные моменты 

выступления. А разобраться в под-

робностях и объяснить сложность 

каждого номера помогут мастера.  

Здесь их три. Заслуженная артистка 

России, хореограф, актриса, про-

фессор Алла Сигалова; премьер Ко-

ролевского балета в Лондоне, со-

лист российских театров, танцов-

щик, хореограф, педагог Сергей По-

лунин и певица, актриса, телеведу-

щая Вера Брежнева.   

Если «Да!» скажет только один ма-

стер, участник покидает проект. Два 

«Да!» — возможность получить вто-

рой шанс. И только все три «Да!» от 

мастеров позволят участнику гаран-

тированно пройти в следующий тур 

и побороться за победу.

«Мне бы хотелось, чтобы этот про-

ект прежде всего познакомил с неве-

роятным разнообразием стилей тан-

цев, которые существуют в мире. 

Стиль танца абсолютно не важен — 

важно, насколько талантливо любые 

стили исполняются», — говорит Алла 

Сигалова.

«Мне здесь интереснее наблюдать 

за другими стилями, нежели за моим 

родным, классическим, за которым я 

наблюдаю как профессионал. Я не 

сталкивался с многими из них вжи-

вую — например, уличным, — и мне бу-

дет очень интересно узнать о них 

больше. Танец безграничен, а талант 

будет решать, кто займет наше сер-

дце.  По человеку видно, если он вы-

ложился на 100 процентов: это вид-

но по его лицу, его мышцам. И сразу 

можно понять, сколько времени че-

ловек потратил на тренировки, на до-

стижение своих целей», — слова Сер-

гея Полунина. 

«Мне кажется, в какой-то степени я 

буду представлять глас народа. В от-

личие от моих прекрасных коллег в 

жюри у меня нет профильного обра-

зования, и это мне даже немного по-

могает абстрагироваться от всего и 

просто смотреть и чувствовать», — 

делится Вера Брежнева. 

Смотрите также:
Премьера британского докумен-
тального фильма  «История The 
Cavern Club»  — на Первом канале, 
7 февраля в 00.25. 
Картина c участием Пола МакГанна, 

рассказывающая историю клуба 

Cavern, именующего себя «величай-

шим клубом в мире». 

Заведение было основано в 1957 

году в Ливерпуле юным поклонни-

ком джаза Аланом Ситнером, стре-

мившимся воссоздать атмосферу 

его любимых парижских джаз-клу-

бов. Клуб прославился тем, что The 

Beatles выступили в нем 292 раза, 

он пережил два закрытия и был пол-

ностью разрушен, после чего вос-

становлен буквально по кирпичику. 

После многочисленных взлетов 

и падений Cavern Club вернулся 

к былой славе: теперь в «Пещере» 

выступают Jessie J, The Arctic 

Monkeys и Adele... Его название из-

вестно во всем мире, и сегодня это 

не просто концертная площадка, 

а священное место для тысяч люби-

телей музыки. 

«Маркшейдер Кунст», Москва, 
клуб «16 тонн», 1 февраля
У этой ритмичной питерской группы, 

играющей рокабилли, афробит, бос-

са-нову, румбу, сальсу, регги и ска, не-

мецкое название, означающее 

«искусство проведения границ» 

(основатели коллектива учились в 

Горном институте, в учебниках и на-

шли столь зычное словосочетание). А 

еще — бойкий и неутомимый дар 

превращать любой концерт в яркий, 

ритмичный и задорный праздник. Тем 

более, день рождения своего основа-

теля — певца, гитариста и автора боль-

шинства песен Сергея Ефременко. 

Иногда «Маркшейдер Кунст» играет и 

блюз, но очевидно, что в честь пред-

стоящего события сосредоточится 

на более эмоциональной, драйвовой 

и задорной музыке.

Удивительно, но ска, румба и регги 

особенно популярны именно в Се-

верной столице. Гитары, полный со-

став медной группы, гарцующие рит-

мы, резкий гитарный бой, ломаные 

ритмы… Самые известные предста-

вители стиля ныне: «Ленинград» 

(уже со все большим эстрадным, 

скоморошным уклоном) и The 

Hatters (с тягой и к фолку, и к пост-

панку). А прежде были и «Странные 

игры», Pep-See, всех не перечесть. 

Состав у «Маркшейдер Кунст», увы, 

не записывавших альбомов с 2016 

года, тоже гуттаперчевый и не ба-

нальный, как и их музыка. Три гитари-

ста, басист, экзотическая перкуссия 

— изобретенный на Кубе тимбалес, 

конгас, жаль, что уже нет клавишных 

и губной гармошки. Но все равно 

пиршество ярких и звонких мело-

дий, хорошего бойкого настроения 

наверняка гарантировано. Так же, 

как и исполнение главных хитов: 

«Красиво слева», Kvasa-Kvasa, «Сча-

стье. Собака. Ру», «Пуля» и других. 

Кстати, свой день рождения Сергей 

Ефременко празднует еще с 24 янва-

ря. Да, с такими не соскучишься. 

«Мир Ханса Циммера», Москва, 
«ВТБ Арена» (Малая), 6 февраля;  
Санкт-Петербург, Ледовый дво-
рец, 8 февраля
Стоит только напомнить названия 

фильмов, к которым он написал му-

зыку: «Пираты Карибского моря», 

«Король Лев», «Человек дождя», 

«Кунг-фу панда», «Темный рыцарь», 

«Миссия невыполнима-2», «Код да 

Винчи», чтобы быть уверенными в 

том, что Малая арена, вмещающая 

14 тысяч зрителей, наверняка будет 

заполнена.

Ханс Циммер — автор очень разно-

плановой музыки. Сказочной и озор-

ной, а порой и романтичной, как в 

мультфильме «Король Лев» (где ти-

тульную песню исполнил Элтон 

Джон). Героической, размашистой, а 

порой и фантастической, как в «Тем-

ном рыцаре» и «Гладиаторе». Зага-

дочной и мистической в «Коде да 

Винчи», и драматичной, резкой, по-

рой нежной и душераздирающей на-

взрыд в «Человеке дождя» (том са-

мом, где снимались Том Круз и Да-

стин Хоффман). Список его саундтре-

ков внушительный, и тур поэтому за-

планирован впечатляющий. В нем бу-

дет звучать не только музыка в испол-

нении симфонического оркестра. 

Зрители смогут увидеть и эксклюзив-

ный видеоряд, включающий самые 

знаменитые сцены из тех фильмов, 

которые больше всего любит сам ав-

тор саундтреков. А среди участников 

шоу, кстати, заявлена и Лиза Джер-

рард, вокалистка легендарной груп-

пы Dead Can Dance (ее ждем к микро-

фону в «Гладиаторе»). 

«Концертмейстер», 
Максим Замшев, Азбука, 2020 
Читать роман Максима Замшева 

«Концертмейстер» тяжело. Тяжело 

потому, что действие происходит в 

тяжелые времена нашей истории — 

во второй половине 40-х годов, в 

1956 году, в начале перестройки. 

Один из главных героев романа — 

Лев Норштейн, композитор, понят-

ной национальности, потому понят-

ны трагедии, которые ему пришлось 

пережить на закате сталинского 

правления. Доносы, предательство, 

аресты по ночам и компромиссы, 

компромиссы  — все это густо при-

сутствует на страницах романа. 

Автор выстроил сложную конструк-

цию своего произведения — дейст-

вие перепрыгивает из одного време-

ни в другое, переносит героев из од-

ной географической точки в другую, 

возникают и пропадают персонажи, 

не успеешь всмотреться, кто перед 

тобой на странице книги, а его уже 

сменяет другой, и этот калейдоскоп 

завораживает, заставляет присталь-

нее вдуматься в происходящее, рас-

путывать сложную вязь взаимоотно-

шений между коллегами по ремеслу, 

между друзьями, между подругами, 

между мужчиной и женщиной, меж-

ду поколениями. И над всеми рас-

простер мрачные крылья всевидя-

щий и всезнающий Комитет государ-

ственной безопасности. 

Тяжело от бурных семейных пере-

дряг, которые устраивают себе пер-

сонажи. Интеллигентные, вроде бы 

все понимающие и тонко чувствую-

щие люди вдруг позволяют себе рез-

кие поступки, которые наносят род-

ным и близким незаживающие дол-

гие годы моральные раны. 

В центре повествования — Арсений 

Храповицкий, внук Льва Норштейна, 

он живет в другое время, когда уже не 

практиковался ночной стук в дверь, 

но предательство, доносы, подлость, 

несправедливость общественного 

устройства остались. У Арсения тра-

гическая судьба. Талантливый, а мо-

жет, и гениальный пианист, но неле-

пая, дурацкая случайность — на руку 

упала крышка рояля — сломала не 

только палец музыканту, но и его ка-

рьеру. Даже не так. Арсений восста-

новил и даже превзошел свой уро-

вень исполнительского мастерства, 

но на публике не мог играть — страх 

сковывает его члены, едва он ступает 

на сцену. Он не заканчивает консерва-

торию, попадает в армию. И хотя бла-

годаря хлопотам отца служит он в му-

зыкальном взводе, но казарма есть 

казарма и царящие там порядки, пря-

мо скажем, мало располагают к твор-

честву. Но Арсений выжил, даже при-

обрел друзей. После демобилизации 

стал концертмейстером — фигура 

важная на сцене, но второстепенная — 

своим положением аккомпаниатора 

он обречен вечно находиться в тени.  

Уже из названия романа ясно, что 

сфера, в которой живут и страдают 

действующие лица, — музыка. На 

страницах романа появляются музы-

канты, среди которых наряду с пер-

сонажами, созданными писателем, 

имена знаменитые — Тихон Хренни-

ков, Дмитрий Шостакович, Рудольф 

Баршай, Святослав Рихтер… 

Шостакович заметил и отметил та-

лант Арсения. Все это придает рома-

ну почти документальную достовер-

ность. 

Старт продаж абонементов 
на сезон 2020/2021, Дом Музыки, 
1 февраля
В этом году Московский междуна-

родный Дом музыки опережает всех 

своих московских коллег. В Москов-

ской филармонии старт продаж на-

чнется в ночь на 3 февраля. Концер-

тный зал «Зарядье» объявит афишу 

позже. На сезон 2020/2021 Дом му-

зыки подготовил 60 абонементов — 

более 220 программ разных жанров.

Афиша следующего сезона сохранит 

свои основные направления и пред-

ставит новые темы. Прежде всего, 

это именные абонементы базовых 

коллективов Дома музыки — Нацио-

нального филармонического орке-

стра России («НФОР и маэстро Вла-

димир Спиваков») и «Виртуозов Мо-

сквы» (Amadeus и «Камерные вече-

ра»), а также Симфонического орке-

стра Москвы «Русская филармония» 

(«Шедевры мировой классики»). Вла-

димир Спиваков в следующем сезо-

не выступит с НФОР не только как ди-

рижер, но и как солист (программа к 

140-летию Белы Бартока). Он также 

продолжит цикл к 250-летию Бетхо-

вена: прозвучат Концерты №4 и №5 

для фортепиано с оркестром в ис-

полнении британского пианиста 

Джона Лилла и НФОР и «Торжествен-

ная месса» (Missa solemnis) Бетхове-

на. Свой абонемент Amadeus про-

должит вести и Камерный оркестр 

Владимира Спивакова «Виртуозы 

Москвы»: фортепианные и скрипич-

ные концерты Моцарта исполнят мо-

лодые музыканты — Мария Дуэньяс 

(Испания), Даниэль Лозакович (Шве-

ция), Александра Довгань, Кендзи 

Миура (Япония). А в Камерном зале 

«Виртуозы» представят абонемент, 

где наряду с Бетховеном будут зву-

чать сочинения Шуберта, Моцарта, 

Чайковского, Канчели. Бетховену 

также адресованы именные абоне-

менты в Камерном зале, где будут ис-

полнены все квартеты (RusQuartet) и 

скрипичные сонаты (Алексей Лун-

дин) композитора. Московский ка-

мерный оркестр Musica Viva под ру-

ководством Александра Рудина про-

должит цикл «Лондонские симфонии 

и концерты Гайдна». 

Среди новинок Дома музыки — або-

немент «Навстречу конкурсу Влади-

мира Крайнева», представляющий 

по образцу конкурсов Чайковского, 

Шопена и др. лауреатов предыдущих 

конкурсов. Новый абонемент поя-

вится и в жанре хоровой музыки. В 

абонементе «Cantus Angeles. Пою-

щие ангелы» выступят Хор мальчи-

ков монастыря Эскориал (Испания) 

и Хор мальчиков Домского собора 

(Рига). Также в хоровой афише — вы-

ступления хоров Валаамского, Дани-

лова, Сретенского монастырей, 

хора «Ибери» из Грузии, Византий-

ского мужского хора Святого Ефре-

ма (Венгрия).

Среди популярных абонементов — 

вернувшаяся в афишу программа 

«Шедевры барокко» (опера «Дидона 

и Эней» Перселла, «Времена года» 

Вивальди), «Органисты великих со-

боров», абонементы джазовой му-

зыки, «Многоликая гитара», «Лучшие 

шоу мира», где к 100-летию Астора 

Пьяццоллы выступит Национальный 

оркестр из Аргентины. Появится но-

вый абонемент: «Звезды оперы. Ка-

мерные вечера» с участием Полины 

Шамаевой, Алисы Гицбы, Алексея 

Неклюдова. Кроме того, Дом музыки 

подготовил более 70 программ для 

детей — концертов, сказок, театраль-

ных представлений, в том числе 

«Классный час с «Виртуозами Мо-

сквы». 

с Николаем Андреевым

КНИГИ

Новый проект Первого канала пока-
жет все танцевальные стили. 

На страницы романа автор помеща-
ет не только вымышленных персо-
нажей, но и реальных музыкантов. 

Владимир Спиваков выступит с НФОР в следующем сезоне не только 
как дирижер, но и как солист. 

Драма «Человек дождя» принесла Циммеру первую номинацию на «Оскар» 
за лучшую музыку к фильму. А взял он статуэтку за «Короля Льва».  

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым
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с Ириной Муравьевой
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ТЕАТР Конкурсную программу фестиваля «Золотая маска» открыли «Стиляги»

Станцуем буги-вуги 
Инга Бугулова

В 
Москве стартовала кон-
курсная программа «Зо-
лотой Маски»-2020 — от-

крыли серию показов, которые 
продлятся до середины апреля, 
«Стиляги» Театра Наций. По-
становка Алексея Франдетти — 
один из фаворитов в жанре 
«Оперетта — мюзикл», где заяв-
лена сразу в пяти номинациях: 
собственно спектакль, работа 
режиссера, лучшие женская и 
мужская роли (Дарья Авратин-
ская и Эмиль Салес), а также 
лучшая роль второго плана (Ма-
нана Гогитидзе).

Главная театральная премия 
страны новый сезон начинает с 
настоящего фейерверка: сразу 
после «Стиляг» в режиме нон-
стоп (четыре спектакля за два 
дня!) зрителям показали еще 
один мюзикл — «Винил» от 
пермского Театра-Театра. Рабо-
ты Алексея Франдетти и Бориса 
Мильграма — главные соперни-
ки в своей «весовой катего-
рии», тем любопытнее, что в 
обоих в центре сюжета леген-
дарная молодежная субкульту-
ра 50-х, а значит — яркие до 
ряби в глазах костюмы, лихие 
«коки» на головах и много-мно-
го музыки и танцев. Словом, бу-
дет что сравнивать. 

Недавняя премьера Театра 
Наций — своеобразная версия 
«Стиляг» Валерия Тодоровско-
го. И в фильме, и в мюзикле за 
основу взята повесть Юрия Ко-
роткова «Буги на костях». Пе-
ренести историю о комсомоль-
це Мэлсе и его любви к красот-
ке из клана «идейных врагов» 
Полине на театральную сцену 
оказалось не так-то просто: это 
один из самых дорогих спекта-
клей театра — дело в приобре-
тении прав на сценарий и му-
зыкальные композиции. 

Немало времени ушло и на 
подбор артистов .  Кастинг 
длился полгода, лучших отби-
рали из более чем 2500 претен-
дентов. Но и это еще не все. Ко-
му-то, как исполнителю роли 
Мэлса, надо было научиться 
играть на саксофоне («от сак-
софона до ножа — один шаг», то 
и дело повторяют комсомоль-
цы, предостерегая даже от мы-
слей о модной музыке), кому-
то петь в воздухе… 

Что петь? Ну, конечно, «Бра-

во» и их «Желтые ботинки», 
«Король Оранжевое лето», «Я 
то, что надо», «Будь со мной», 
но не только. Звучит здесь и 
«Чайф», и «Моральный ко-
декс», и «Наутилус Помпили-
ус», и Гарик Сукачев.

А под эти заводные ритмы 
и пульс огней танцплощадок 
разворачивается драма. Стол-
кновение двух систем ценно-
стей наглядно демонстрирует 
главная декорация: стена на 
сцене. Одна ее половина — со-
ветская мозаика,  другая — 
граффити.

— Для меня очень важна тема 
несогласных людей и вообще 
нонконформизма в целом. Как 
эти группы людей существуют 
в обществе сегодня, и как они 

существовали тогда, — говорит 
режиссер. 

Протест, выбор, свобода, лю-
бовь — спектакль поднимает важ-
нейшие темы, но тут же и охла-

ждает пыл: как бить себя в грудь, 
когда убежденный стиляга Фред-
ди теперь дипломат в скучном 
сером костюме, когда Полли — та 
самая взбалмошная и отвязная 
Полли, ради которой отличник 
Мэлс завертел себе «кок» и пере-
вернул всю свою жизнь! — теперь 
только и приговаривает: «У всех 
нормальные семьи, только наш 
папа заигрался». 

А Мэлс заигрался. Однажды 
сделав выбор, он сделал его на-
всегда. И теперь те, кто открыл 
ему двери в совершенно новый 
мир, вдруг спокойно говорят: 

«Стиляги» — это всего лишь 
наша выдумка, их никогда не 
было». Сможет ли герой рас-
статься с иллюзиями? Сможет 
ли он остаться с Полиной? 

«Стиляги» Франдетти не ко-
пируют фильм. Они могут про-
извести даже гораздо большее 
впечатление за счет включенно-
сти зрителей: персонажи появ-
ляются из зала, танцуют между 
рядов. Но самый завораживаю-
щий момент — танец пар в возду-
хе. Звезд на ночном небе загора-
ется все больше, герои поднима-
ются все выше... И даже если вы 
все-таки решите, что любовная 
лодка Мэлса и Полли «разобьет-
ся о быт», эта сцена тихонько 
подскажет: все было правильно. 

Кстати, всего в конкурсной и 
во внеконкурсных программах 
«Золотой маски»,  которая 
пройдет в Москве с 25 января по 
15 апреля, примет участие 81 
российский театр из 29 городов. 
Зрителей ждут более 250 пока-
зов спектаклей. 

Впервые в конкурсной про-
грамме участвуют Театры ку-
кол из Тольятти и Йошкар-Олы, 
а также Чехов-центр из Южно-
Сахалинска. Среди дебютантов 
этого года — Молодежный театр 
из Архангельска, Кировский 
танцевальный проект «Солян-
ка», Национальный театр Каре-
лии из Петрозаводска, Мобиль-
ный художественный театр, Му-
зыкальный театр «Амадей», 
Фонд V-A-C, Проект В. Привало-
вой из Москвы.

Спецпрограммы позволят 
посмотреть спектакли также в 
кинотеатрах и онлайн. 

«Стиляги» — спектакль, после кото-
рого еще очень долго напеваешь 
знаменитые хиты «Браво». 

А К Ц Е Н Т

Главная театральная премия страны 
новый сезон начинает 
с настоящего фейерверка мюзиклов 
о молодежной субкультуре 50-х. Здесь 
и яркие костюмы, и музыка, и танцы
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БЛИЖАЙШИЕ СПЕКТАКЛИ ФЕСТИВАЛЯ «ЗОЛОТАЯ МАСКА»:

«Парижское веселье» (Большой театр) — 5 и 6 фев-

раля в 19.00, Новая сцена Большого театра;

«Зарница» (Мастерская Дмитрия Брусникина) — 12 и 

13 февраля в 19.00, Центр им. Вс. Мейерхольда;

«Орландо, Орландо» (Театр «Геликон-опера» и Дет-

ский музыкальный театр им. Сац) — 20, 21 и 22 фев-

раля в 19.00, Театр «Геликон-опера», Зал Стравин-

ский;

«Ревизор» (Театр «Суббота», Санкт-Петербург) — 24 

февраля в 19.00, Центр им. Вс. Мейерхольда;

«Чайка» (Камерный театр Малыщицкого, Санкт-Пе-

тербург) — 25 февраля в 19.00, Центр им. Вс.Мейер-

хольда;

«Утиная охота» (Театр «Мастерская», Санкт-Петер-

бург) — 26 февраля в 19.00, Театр на Таганке;

«Тверь-Тверь» (Театр юного зрителя, Тверь) — 27 фев-

раля в 19.00, МТЮЗ; 

«Барокко» («Гоголь-центр») — 27 и 28 февраля в 

19.00, «Гоголь-центр»;

LOCKER ROOM TALK (Центр им. Вс. Мейерхольда) — 

29 февраля в 19.00, Центр им. Вс.Мейерхольда;

«Зимняя сказка» (Большой театр) — 29 февраля в 

19.00, Историческая сцена Большого театра;

«Талисман» (Бурятский театр оперы и балета, Улан-

Удэ) — 29 февраля в 19.00, Театр «Геликон-опера», 

Зал Стравинский.

ВЫСТАВКА В московской библиотеке 
им. Некрасова показывают «Запрещенные книги» 

Слово под «баном»
Андрей Васянин

К
нига обернута в плотную 
крафтовую бумагу, на на-
клеенном на бумагу ли-

сточке название — «Архипелаг 
ГУЛАГ», наглухо запрещенный 
в СССР. Рядом — еще том с за-
крытой обложкой: «Крокоди-
ла» ребятам давать не надо, не 
потому, что это сказка, а пото-
му, что это буржуазная муть» — 
и подпись «Н.К. Крупская». По-
хоже, под бумагой — Корней Чу-
ковский.

— «Крокодил» после статьи 
Крупской выжил, но в 20—30-е 
пережил несколько запретов и 
разрешений, — рассказывает ку-
ратор выставки «Запрещенные 
книги», открывшейся в январе в 
библиотеке им. Некрасова, Ека-
терина Фадейкина, зав. отделом 
библиотечно-информационно-
го обслуживания.

Трудной дорогой скакал и 
«Конек-Горбунок»: его запре-
щали в царской России из-за 
якобы сатиры на царя и Цер-
ковь, в советской России — в 
1922-м из-за сцены, где народ 
упал перед царем на колени, и в 
1934-м, когда цензоры увидели 
в Ванькиных приключениях ка-
рьеру сына деревенского кула-
ка. А в 2007-м активисты из Та-
тарстана попросили проверить 
сказку на экстремизм из-за сло-
ва «татарин», употребленного 
Ершовым как ругательное.

Идея исследовать тему запре-
тов на писательские фантазии 
пришла в головы библиотекарей 
после знакомства с сайтом Аме-
риканской библиотечной ассо-
циации, составляющей рейтинги 
книг, доступ к которым, по мне-
нию заокеанских библиотека-
рей, учителей и родителей, стои-
ло бы ограничить — за несоответ-
ствие возрасту, жестокость, мат...

Обложки некогда потерпев-
ших от цензуры и сейчас ото-
бранных для выставки книг 
скрывались по воле дизайнеров 
под бумагой и лентой с надпи-
сью «запрещено», а имена цен-
зоров и тех, кто подвигал по-
следних на их черные дела, на-
против, выносились на пере-
дний план — вместе с их мнения-
ми и вердиктами.

— Мы упорно искали прямые 
цитаты, стараясь избегать кос-
венной речи, искали подтвер-
жденные источниками персоны 
и конкретные учреждения, — го-
ворит Екатерина Фадейкина.

В. Блюм, заведующий теа-
тральной секцией реперткома 
МХАТ: «Пьеса представляет со-
бой сплошную апологию белог-
вардейцев… то есть совершенно 
неприемлема» — это черным по 
белому написано на булгаков-
ских «Днях Турбиных».

Министерство внутренних 
дел Франции — Министерству 
народного просвещения: «На 
пренебрежение господствую-
щих начал всякого благоустро-
енного общества в романе Гюго 
«Отверженные» должно обра-
тить внимание цензора».

«Одна из тех вредных, глубо-
ко безнравственных книг, авто-
ры которых рассчитывают на 
скандальную славу» — это цита-
та из обвинительного слова на 
суде над Шарлем Бодлером, на-
клеенная на запечатанную об-
ложку «Цветов зла».

Больше всего, конечно, на 
стеллаже книг русских писате-
лей, от Радищева до Рождествен-
ского, а главным олицетворени-
ем крамолы в глазах цензоров 
были, похоже, Ахматова и Па-
стернак — их имена поминаются 
в цитатах чаще других. Михаил 
Суслов утверждал, что от «До-
ктора Живаго» вреда было бы 
гораздо меньше, чем от романа 
Гроссмана «Жизнь и судьба». 

Главной функцией библио-
тек всегда была просветитель-
ская. Сегодня, когда идеологи-
ческие, религиозные и им по-
добные причины неиздания 
книг практически вытеснились 
причинами финансовыми, сов-
ременникам стоит иногда напо-
минать былое. И как же читате-
ли откликаются на эти напоми-
нания?

По словам Екатерины Фадей-
киной, «Цветы зла» Бодлера ме-
сяцами стояли на полке недви-
жимы, а за время выставки о 
жизни и смерти все пять ушли в 
народ. 

Напоминания о прошлом доступных сегодня произведений на читателей 
действуют: книги, раньше бездвижно стоящие на полках, уходят в народ. 

А К Ц Е Н Т

Трудной дорогой скакал и «Конек-
Горбунок». Сказку запрещали в царской 
и советской Росии, а в 2007 году даже 
просили проверить на экстремизм 
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ТОП БЕСТСЕЛЛЕРОВ ЯНВАРЯ 

«О теле души», Людмила Улицкая

«Идти бестрепетно. Между литературой и жизнью», Евгений Водолазкин 

«Наполеонов обоз.Ангельский рожок», Дина Рубина

«Кроха», Кэри Э

(По данным книжного магазина «Москва»)
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— Подробнее о фестивале 
«Золотая маска» читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2432 

— За книжными новинками 
следите на сайте
rg.ru/tema/kultura 
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ВЕРА 1 февраля — день интронизации Патриарха Кирилла

Патриарх 
во времена модерна

Елена Яковлева 

П
ервое февраля — 
день интронизации 
Патриарха Кирилла. 
11 лет назад он стал 
Предстоятелем Рус-
ской православной 
церкви. О том, в ка-
ком времени слу-
жит сегодня Патри-

арх, «РГ» рассказывает извест-
ный театральный и кинорежис-
сер, художественный руководи-
тель театра «Модерн» Юрий 
Грымов.

— Вера в Бога для меня прежде 
всего опора. Причем абсолют-
ная. Божии заповеди, говоря по-
нятным современному человеку 
языком, это некий комплекс. 
Нельзя выбрать из них две, допу-
стим, «не укради» и «не убий», и 
сказать «вот по этим заповедям 
я живу, а по другим — нет». Как 
две заповеди не изъять из деся-
ти, так веру не изъять из ее тра-
диции. Возглавляющий Церковь 

Патриарх выбран, избран цер-
ковными людьми, и как для чело-
века — в светском мире я бы ска-
зал «законопослушного», а в 
церковном «живущего по прави-
лам» — Патриарх не может быть 
для меня не авторитетным чело-
веком. 

Я неоднократно слышал его 
проповеди — всегда очень до-
ступные и интересные. Мне по-
казалась уникальным и очень 
ярким событием встреча Патри-
арха Кирилла с Папой Римским 
Франциском на Кубе в 2016 году. 
По-моему, мы уже начинаем за-
бывать про это, но это была 
очень серьезная встреча — насто-

ящий разговор и, обратите вни-
мание, не монолог кого-то одно-
го, а диалог.

Теперь о времени, в котором 
служит Патриарх... Когда я не-
давно в театре «Модерн» выпу-
стил постановку «Войны и 
мира», многие уважаемые мною 
люди неожиданно спросили 
меня: «А ты не боишься критики 
за то, что в твоей постановке так 
много православия?!» Я просто 
обомлел. То есть если где-то у ко-
го-то много голых ж… на сцене, 
это нормально и можно ничего 
не бояться? А меня предупре-
ждают: жди критики за то, что в 
спектакле много православия. 

Вот такое время. Это все меня 
очень удивило, но еще сильнее 
укрепило в мысли, что я прав в 
том, что делаю. Особенно если 
передо мною текст Льва Толсто-
го и 1800 год.

 Однако, несмотря на все это, 
нельзя не заметить, что в цер-
ковь сегодня приходит моло-
дежь. Причем современная. 
Многие даже выглядят «экстре-
мально», в храме можно встре-
тить представителей самых раз-
ных субкультур.

И к Патриарху сегодня мно-
гие прислушиваются. Я уверен, 
что сила человека, к которому 
прислушиваются, рождается из 
его ответственности. Не важно, 
говорим мы про светского на-
чальника или церковного архи-
пастыря. И самая большая от-
ветственность заключена в со-
отношении того, что человек го-
ворит, и того, что он делает. Па-
триарх же говорит о самом глав-
ном, о Спасении человека. И его 
измеряют по этим словам. Иног-

да я понимаю, почему так часто 
звучит критика в адрес Патри-
арха. Потому что даже светские 
люди почему-то склонны вос-
принимать его высокую дол-
жность как место для святого че-
ловека. О нем говорят и судят, 
имея в виду этот «уровень». По-
этому, когда я слышу от атеи-
стов, вдруг говорящих про Па-
триарха или священноначалие 
«да кто они такие?!», я в этом 
прочитываю запрос на святость. 
Русский человек — максималист 
и вряд ли откажется от такого 
восприятия: ну раз Патриарх, то 
как минимум должен быть свя-
тым. 

И, по-моему, только люди, 
работающие с большими кол-
лективами, руководящие ими, 
понимают, как ему сложно. И 
какая у него большая работа. И 
внутри Церкви, и вне ее — в 
миру.  

Патриарх Кирилл уже 11 лет — 
Предстоятель Русской православ-
ной церкви.

А К Ц Е Н Т

Даже светские люди склонны 
воспринимать его высокую должность 
как место для святого человека 

СОБЫТИЕ В Париже проходит уникальная выставка

Путь к Победе
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
Российском центре науки 
и культуры (РЦНК) в Па-
риже стартовал уникаль-

ный интерактивный  выставоч-
ный проект «Путь к Победе: со-
ветские евреи во Второй миро-
вой войне». Он подготовлен сов-
местными усилиями Россотруд-
ничества и американского Фон-
да «Архив Семьи Блаватник» и 
приурочен к 75-й годовщине 
Победы над фашизмом.

На выставке представлены  
малоизвестные на Западе фак-
ты о боевых буднях евреев-кра-
сноармейцев, сражавшихся с 
гитлеровцами на фронтах Вели-
кой Отечественной и в парти-
занских отрядах. Особенность 
экспозиции заключается в том, 

что все подается от первого 
лица — это видеорассказы и  вос-
поминания ветеранов, которые 
беспрерывно показываются на 
интерактивных экранах.

Вниманию зрителей также 
предложены  многочисленные 
оцифрованные  документы, 
письма, личные дневники и фо-
тографии военных лет, ин-
тервью с советскими ветерана-
ми, которые проживают сейчас 
в 11 странах мира. Напомним, 
что на фронте в рядах Красной 
армии сражались полмиллиона 
наших соотечественников ев-
рейской национальности, из ко-
торых более 40 процентов поги-
бли. За героизм и мужество 157 
красноармейцев-евреев были 
удостоены звания Героя Совет-
ского Союза, 12 стали полными 
кавалерами ордена Славы, бо-

лее 160 тысяч награждены орде-
нами и медалями.

На церемонии, участие в ко-
торой приняли историки, ди-
пломаты, представители обще-
ственности России, Франции, 
Израиля, США и ряда других 
стран, выступила глава Россо-
трудничества Элеонора Митро-
фанова.  Напомнив о том, что в 
России нынешний год объявлен 
Годом памяти о всех жертвах са-
мой страшной и разрушитель-
ной  войны, она подчеркнула, 
что «никогда не будут забыты 6 
миллионов жертв Холокоста и 
27 миллионов погибших в вой-
не граждан СССР».

«На фоне фактов открытого 
проявления намеренной и ци-
ничной фальсификации исто-
рии Второй мировой войны, ос-
вободительной миссии Красной 

армии, попыток оправдания 
преступлений нацистов и их по-
собников, — заявила руководи-
тель Россотрудничества, — мате-
риалы выставки, несущие под-
линные  свидетельства истори-
ческой правды, становятся не 
только памятью, но и ответом 
на злонамеренное искажение 
истории».

Как считает Элеонора Мит-
рофанова, материалы экспози-
ции «станут серьезным преду-
преждением тем, кто хочет воз-
родить нацизм, потакает росту 
антисемитизма и русофобии».

По завершении церемонии 
«РГ» поинтересовалась у Элео-
норы Митрофановой, какой из 
видеорассказов ветеранов на 
нее произвел наибольшее впе-
чатление.

 — Они все уникальны. Но вот 

хотя бы рассказ Асмы Гондиной. 
Была на фронте санитаркой и  
12 километров тащила на плащ-
палатке с поля боя тяжело ра-
ненного солдата. Причем одной 
рукой — другая была пробита 
пулей. Уже после войны в 1948 
году ее нашел спасенный воин и 
предложил руку и сердце. Вот 
какая не придуманная история 
— хоть фильм снимай!

Со своей стороны  директор 
Фонда «Архив Семьи Блават-
ник» Юлия Червински обрати-
ла внимание на интернацио-
нальныйх характер борцов с на-
цизмом. «Ветераны, с которыми 
нам довелось общаться, говори-
ли о том, что в той великой бит-
ве не было вопроса о националь-
ности. Они  все с оружием в ру-
ках сражались за свободу  наро-
дов мира», — отметила она.  
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

03.03.2020 года в 11.00 в Администрации Магдагачинского 
района по адресу: Амурская область, Магдагачинский район, 
пгт Магдагачи, ул. Карла Маркса, 19, пройдут общественные 
слушания по теме «Оценка воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности «АО «Пок-
ровский рудник». Обособленное подразделение рудник 
«Пионер» Карьер «Катрин».

Намечаемая хозяйственная деятельность по объекту 
«АО «Покровский рудник». Обособленное подразделение 
рудник «Пионер» Карьер «Катрин» будет осуществляться на 
территории Магдагачинского района Амурской области. Бли-
жайший населенный пункт с. Тыгда расположен на расстоянии 
19 км к западу от проектируемого карьера «Катрин».

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, является 
АО «Покровский рудник», юридический адрес: Амурская об-
ласть, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советская, 17.

Общественные слушания организовываются Администра-
цией Магдагачинского района Амурской области.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду январь 2020 года — март 2020 года.

На слушаниях будет дан обзор деятельности АО «Покров-
ский рудник» по реализации проекта, представлена информа-
ция об оценке воздействии на окружающую среду.

В общественных слушаниях примут участие специалисты 
АО «Покровский рудник» и АО «УК «Петропавловск», при-
глашены представители органов государственной и муници-
пальной власти.

С материалами по проекту «АО «Покровский рудник». 
Обособленное подразделение рудник «Пионер» Карьер 
«Катрин» можно ознакомиться начиная с даты опубликова-
ния данной информации:

—  в Администрации Магдагачинского района, Амурская об-
ласть, Магдагачинский район, пгт Магдагачи, ул. Карла 
Маркса, 19;

—  в Администрации пгт Магдагачи, Амурская область, Маг-
дагачинский район, пгт Магдагачи, ул. Карла Маркса, 23;

—  в Центральной районной библиотеке МБУ «МРБС», 
Амурская область, Магдагачинский район, пгт Магдага-
чи, ул. Дзержинского, 58;

—  в Администрации Тыгдинского сельсовета, Амурская об-
ласть, Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советская, 8;

—  в Поселенческой библиотеке с. Тыгда, Амурская область, 
Магдагачинский район, с. Тыгда, ул. Советская, 3;

—  на официальном сайте Администрации Магдагачинского 
района в сети Интернет www.magdagachi.ru.

Свои замечания и предложения можно внести в Журнал 
учета замечаний и предложений, а также путем заполнения 
опросных листов, которые будут находиться и приниматься по 
вышеперечисленным адресам со дня опубликования настоя-
щей информации и до даты проведения общественных слуша-
ний, а также в течение 30 календарных дней после окончания 
общественных слушаний.

Дополнительную информацию можно получить у специа-
листов АО «Покровский рудник» по телефону: 89145574152.

АО «Покровский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  5 (пяти) судей Первого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  20 (двадцати) судей Седьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  судьи Пятого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляцион-
ного суда;

—  председателя Рязанского гарнизонного военного 
суда;

—  заместителя председателя Калужского гарнизон-
ного военного суда;

—  заместителя председателя Московского гарни-
зонного военного суда;

—  судьи Московского гарнизонного военного суда;
—  судьи 26-го гарнизонного военного суда;
—  судьи 235-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 2 марта 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного сро-
ка, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УВЕДОМЛЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «БиолитЭкоПро» 
уведомляет о сроках и местах проведения общественных слуша-
ний с целью информирования общественности о намечаемой де-
ятельности и сбора комментариев для последующей подготовки 
технического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду.

Наименование проекта: «Строительство и размещение 
объекта по хранению, обезвреживанию и утилизации нефтесо-
держащих отходов, площадки для складирования грунта, блока 
дизельной электростанции».

Месторасположение: Сахалинская область, р-н Охинский, 
в районе площадки под амбар ОАО «НК Роснефть», в 2,5 км 
юго-западнее усть я р. Одопту. Кадастровый номер 
65:23:0000012:1179. Общая площадь участка 17334 м2.

Цель проекта: Выбор рационального метода утилизации 
нефтезамазученных грунтов.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятель-
ности: ООО «Вест-Терра», 694490, Сахалинская область, г. 
Оха, ул. Блюхера, д. 2, тел./факс: 8 (42437) 22254.

Орган, ответственный за организацию и проведение об-
щественных обсуждений: 693000, Сахалинская область, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, д. 44, ООО «БиолитЭкоП-
ро» телефон: 8 (4242) 77-14-72. 

Предполагаемая форма и порядок проведения обще-
ственных обсуждений, представления замечаний и пред-
ложений: Общественные обсуждения будут проведены в два 
этапа. В рамках первого этапа в период с 1 февраля по 3 марта 
2020 года проект технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду, а также описание намечае-
мой деятельности будут доступны для ознакомления обществен-
ности в читальных залах библиотек города Охи и села Тунгор.

Для изучения общественного мнения намечаемой деятельно-
сти будут проведены общественные обсуждения в форме опроса, 
для чего в читальном зале библиотеки города Охи по ул.Ленина, 
д. 17, тел.: (42437) 33442 и сельской библиотеке с. Тунгор по 
ул. Нефтяников, д. 17, тел.: (42737) 47 031 будут размещены 
журналы учета замечаний, предложений и отзывов с опросными 
листами.

В рамках второго этапа общественных обсуждений планиру-
ется ознакомить общественность с предварительными матери-
алами оценки воздействия на окружающую среду и изучить об-
щественное мнение. О сроках проведения второго этапа будет 
сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИСТОРИЯ 

Уроки 
«большой 
тройки» 

НОВАЯ ЯЛТА

Елена Новоселова

К 75-летию исторической 
встречи Сталина, Рузвельта и 
Черчилля в Ялте в Ливадийском 
дворце-музее подготовлена вы-
ставка «Ялтинская конферен-
ция. Рассекреченные материа-
лы». Это более 200 неизвест-
ных документов. Музею будет 
передана и некая вещь, принад-
лежавшая одному из участни-
ков встречи лидеров-союзни-
ков во Второй мировой. «Какой 
это будет экспонат и кому он 
принадлежал — эту тайну мы не 
раскроем до 4 февраля — дня от-
крытия исторической конфе-
ренции, — интригует участни-
ков видеомоста с Крымом «Ял-
тинская конференция — реше-
ния для мира без войны и день 
сегодняшний» завотделом на-
учно-просветительских про-
грамм музея Ксения Гернет. 

Впрочем, актуальность ны-
нешней даты и без выставочных 
сюрпризов понятна тем, кто 
учит уроки истории. Президент 
России Владимир Путин недавно 
предложил провести встречу ли-
деров постоянных членов Сов-
беза ООН, чтобы найти конфи-
гурацию мира, в котором будет 
можно спокойно и безопасно 
жить. Эксперты тут же назвали 
ее «Новой Ялтой».

«Мне нравится идея, прозву-
чавшая сейчас из Крыма, прове-
сти эту встречу в Ливадийском 
дворце», — говорит участник ви-
деомоста директор Междуна-
родного института новейших го-
сударств Алексей Мартынов. 75 
лет назад союзники пытались 
спроектировать новый мир. Но к 
этому их вынудила принесшая 
многомиллионные жертвы вой-
на, считает политолог.

— Логика же, которая должна 
привести к «Новой Ялте», тако-
ва: неужели нам сегодня нужно 
разрушить полмира, чтобы дер-

жавы вновь собрались за одним 
столом? Она очевидна, но, кроме 
Китая и Франции, никто не торо-
пится отвечать на наше предло-
жение. Ни Великобритания, ни 
США, — подчеркивает Марты-
нов.  

Старший научный сотрудник 
Института российской истории 
РАН Мирослав Морозов напом-
нил, что договориться с союзни-
ками в Ялте Сталину помогли об-
стоятельства: в канун конферен-
ции успешно закончилась Ви-
сло-Одерская операция Красной 
армии. А проректор Крымского 
федерального университета 
имени  Вернадского Сергей Юр-
ченко, в свою очередь, отметил, 
что «триумф советской дипло-
матии в Ялте был очень нелег-
ким». Со стороны Германии на 
фронте все еще огромная сила — 
300 дивизий.  И союзники долж-
ны были идти навстречу друг к 
другу. Но участники видеомоста 
все же сошлись во мнении, что 
если 75 лет назад «большая 
тройка» училась компромиссу, и 
результатом Ялтинской конфе-
ренции стали, в частности, со-
здание ООН, а также решение 
так называемого польского во-
проса  (Морозов процитировал 
президента США Рузвельта: 
«Польский вопрос отравлял 
жизнь всей Европе на протяже-
нии 500 лет»), то сегодня в меж-
дународных отношениях в чести 
крайняя бескомпромиссность.

«Историческая память, кото-
рую хранит музей Ливадийского 
дворца, сегодня все более и бо-
лее востребована», — считает  на-
учный директор Российского во-
енно-исторического общества 
профессор МГИМО МИД России 
Михаил Мягков. По его мнению, 
уроки конференции как никогда 
актуальны, поскольку решения 
Ялты сделали послевоенный мир 
более прочным, чем он был по-
сле Первой мировой. Возлагая 
же вину за развязывание войны 
в равных частях на фашистскую 
Германию и Советский Союз, 
лидеры некоторых современных 
стран, в частности Украины,  
ставят под сомнение и свои соб-
ственные границы, подрывают 
безопасность своей страны.  

Неужели нам 
нужно разрушить 
полмира, чтобы 
державы вновь 
собрались за 
одним столом

Справка «РГ»

С 4 по 11 февраля 1945 года в 

Крыму в Ливадийском дворце 

прошла встреча лидеров стран 

антигитлеровской коалиции — ру-

ководителей СССР, Великобрита-

нии и США.
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БАСКЕТБОЛ «Химки» 
и ЦСКА сразились 
друг с другом в Евролиге

В Мытищах 
«Ленинградка»

Илья Трисвятский

В чисто российском противостоянии 22-го тура регу-
лярного чемпионата Евролиги подмосковные «Хим-
ки» вчера у себя на «Арене Мытищи» сразились с дей-
ствующим обладателем титула ЦСКА. Победу со сче-
том 78:69 одержали гости.

В наших баскетбольных кругах матчи между химча-
нами и столичными армейцами давно уже получили 
название «дерби Ленинградки». Этимология проста: 
Баскетбольный центр Московской области (БЦМО) и 
построенный еще перед Олимпиадой-1980 УСК ЦСКА, 
равно как и современный «Мегаспорт», находятся в 
непосредственной близости от Ленинградского шоссе. 
Но с 2017 года «Химки» играют домашние матчи Евро-
лиги на более вместительной «Арене Мытищи». Тем не 
менее географическая корректировка не привела к 
смене понятия: битва двух наших грандов по-прежне-
му анонсируется как «дерби Ленинградки».

Предстартовый расклад вчерашнего матч был та-
ков: ЦСКА успешно старается закрепиться в сильней-
шем квартете двухкругового турнира с участием 18 
команд, чтобы иметь преимущество своей площадки в 
четвертьфинале, «Химки» пока с трудом пытаются 
вернуться в Топ-8, то есть зону попадания в плей-офф.

В первой половине встречи долгое время шла при-
мерно равная по счету игра, а вот уже ближе к большо-
му перерыву армейцы оторвались ощутимо — 36:29. К 
этому моменту на счету лучшего бомбардира «красно-
синих» Майка Джеймса было уже 13 очков. После опе-
ративного тайм-аута главного тренера хозяев Римаса 
Куртинайтиса «Химки» ответили дальним попаданием 
сербского легионера Стефана Йовича. Тут уже мину-
той наставлений отреагировал рулевой ЦСКА Димит-
рис Итудис. Его команда до сирены на отдых еще два-
жды поразила кольцо соперника и повела 40:32.

Решающий и нокаутирующий удар «красно-синие» 
в своем фирменном стиле нанесли в третьей десятими-
нутке. Данный отрезок был выигран ими безоговороч-
но — 19:6. Перед заключительной четвертью ЦСКА ли-
дировал уже с разницей в 21 очко (59:38), что означало 
досрочное завершение интриги очередного «дерби Ле-
нинградки». Несмотря на поражение, химчане еще не 
потеряли шансов на плей-офф. За оставшиеся восемь 
туров многое еще можно наверстать.   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 февраля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.25. УНИКС (Казань) — «Химки» (Московская область). 

Единая лига. Регулярный чемпионат. Прямая трансляция.

ТЕННИС  Джокович будет 
защищать титул в финале 
Australian Open

Новак бьется 
по-старому

Анна Козина

Сербский теннисист Новак Джокович добрался до фи-
нала Открытого чемпионата Австралии и будет защи-
щать прошлогодний титул. Кроме того, в случае побе-
ды он сместит с первой строчки мирового рейтинга ис-
панца Рафаэля Надаля, который завершил борьбу в 
четвертьфинале.

В 2019 году Джокович обыграл в решающем матче в 
Мельбурне как раз Рафу (6:3, 6:2, 6:3). Сейчас его сопер-
ником будет либо австриец Доминик Тим, либо немец 
Александр Зверев. Оба этих молодых теннисиста входят 
в топ-10. Тим — на пятом месте, Зверев — на седьмом.

Ну а в своем полуфинале Новак был сильнее швей-
царца Роджера Федерера — 7:6 (7:1), 6:4, 6:3. Это была 
50-я юбилейная встреча двух соперников. Серб впере-
ди с преимуществом в четыре победы — 27:23.

После поражения Федерер сказал, что его шансы на 
успех равнялись трем процентам. Но в первой партии 
они явно были намного больше. Роджер вел со счетом 
4:1 и 40:0 на чужой подаче. А потом он начал ошибать-
ся. Не подал на сет при счете 5:3. Дело дошло до тай-
брейка, который швейцарец полностью провалил.

Но вспоминая два тяжелых матча против австра-
лийца Милмана и американца Сандгрена, когда Род-
жер чудом спасался от вылета с турнира, а также учи-
тывая травму ноги, Федерер в целом остался доволен 
тем, как выступил на Australian Open. 

— В данных обстоятельствах полуфинал — это луч-
шее, на что я мог рассчитывать, — сказал Федерер на 
пресс-конференции. — Вообще испытываю неодноз-
начные чувства. Я выходил на корт и уходил с него в 
весьма хорошем настроении, но в то же время я провел 
матч, о котором предпочел бы забыть.

Новак Джокович, напротив, эту встречу будет пом-
нить. Впрочем, как и многие другие. «Федерер — один 
из двух моих главных соперников. С ним и с Рафой я 
сыграл больше всего матчей на «мэйджорах». Эти пар-
ни помогли мне понять, что нужно для победы. Благо-
даря им я прогрессировал», — приводит слова Новака 
Metro.

Между тем в женском финале сойдутся испанка Гар-
бинье Мугуруса, выбившая из сетки румынку Симону 
Халеп (7:6 (10:8), 7:5), и американка русского проис-
хождения Софья Кенин, обыгравшая первую ракетку 
мира австралийку Эшли Барти (7:6 (8:6), 7:5).  

ЭКСКЛЮЗИВ Экс-игрок сборной России высказался 
о трансферах в РПЛ и назвал одну из главных проблем 
нашего футбола

Анализ по Быстрову

Артур Нанян, Илья Соболев 

Д
о рестарта отечест-
венного футбольного 
с е з о н а  о с т а л о с ь 
меньше месяца. На-
помним: часть мат-
чей первого после 
зимней паузы 20-го 
тура состоится уже в 
конце февраля.

Что из себя на данной стадии 
представляют некоторые клубы 
российской Премьер-лиги 
(РПЛ), можно будет увидеть 
благодаря предсезонному тур-
ниру, который пройдет с 1 по 9 
февраля в катарской Дохе.

Это будет уже третий турнир 
подобного рода. Дебютный со-
стоялся в январе прошлого года 
также в Катаре, а второй — летом 
в Австрии. Состав участников 
по традиции внушительный. За 
трофей поборются московские 
«Спартак» и «Локомотив», а 
также «Ростов». Российскую 
компанию разбавит сербский 
«Партизан».

О том, почему этот турнир 
достоин внимания, «РГ» расска-
зал бывший полузащитник «Зе-
нита» и сборной России, а ныне 
один из самых нетривиальных 
экспертов «Матч ТВ» Владимир 
Быстров. А еще он поделился 
своим мнением по поводу скан-
дальной ситуации с Александ-
ром Кокориным и вспомнил о 
своем непростом пути в питер-
ском клубе.

Зачем вообще нужны турни-
ры наподобие того, что на вы-
ходных стартует в Катаре? 

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Во-первых, та-
кой турнир, конечно, нужен бо-
лельщикам. Идет предсезонка, 
матчей нет. А тут все команды 
на виду. Летом в Австрии мы 
увидели, чем хорош «Ростов», 
минусы ЦСКА и «Спартака». И 
эти недочеты перенеслись в 
чемпионат. Во-вторых, такой 
предсезонный турнир — это хо-
рошая возможность для трене-
ров посмотреть все, оценить 
собственные силы. И для моло-
дежи это только в плюс. Товари-
щеские матчи ведь мало пока-
зывают. А турнир транслирует-
ся в полном объеме. Хочешь не 
хочешь — придется где-то уско-
риться, подкатиться. Хотя я вот 
вообще ненавидел товарище-
ские встречи. В них ведь легко 
сломаться. Еще и заставляли иг-
рать на фоне сумасшедших на-
грузок. Ты провел две трениров-
ки, ноги отваливаются, все бо-
лит — а тебе нужно еще и прове-
сти матч. 

И как сделать так, чтобы и 
себя сохранить, и чтобы тре-
нер остался доволен?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Найти взаимо-
понимание с тренером. Есть, к 
примеру, такие железные фут-
болисты, как Денисов. Он четы-
ре тренировки проведет и еще 
шесть матчей отыграет. Ничего 
с ним не будет. Игорь выйдет на 
поле и не заметит, как одна нога 
уже оторвалась (смеется). А мне 
заедут слегка, и все — я не могу 
встать с кровати. Разный тип 
футболистов. Один чувствует 
боль по-своему, а другому вооб-
ще все равно. 

Самая обсуждаемая тема по-
следних дней — ситуация во-
круг Кокорина.

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Да все там по-
нятно. Я вот что хочу сказать: 
если в таком клубе, как «Зе-

нит», который идет на первом 
месте, возникают такие недопо-
нимания между тренером и ру-
ководством, представляете, что 
творится в остальных коман-
дах? И имеет ли там тренер хоть 
какой-нибудь вес? Ситуация с 
Кокориным — стандартная исто-
рия для российского футбола. И 
не только нашего, кстати. Везде 
так происходит. Просто сейчас 
все на виду — все в курсе всего и 
обсуждают в прессе, на ТВ. А 
раньше просто объявляли о пе-
реходе, и все — пошел. 

Но если быть объективным, 
вряд ли бы Кокорин играл в 
стартовом составе «Зени-
та» при Дзюбе и Азмуне, разве 
нет?

В Л А Д И М И Р  Б Ы С Т Р О В :  Что значит 
вряд ли? Если тренер видел его 
в составе, пускай даже в роли 
джокера, выходящего на заме-
ну, — значит, у него был шанс 
бороться за свое место. Может, 
Кокорин на сборах смотрелся 
лучше Дзюбы и Азмуна. Мне 
кажется, его хотели отправить 
в «Сочи», чтобы все улеглось 
после тюрьмы. Чтобы Саша 
спокойно работал и набирал 
форму. 

Спокойно не получилось. Вни-
мания к Кокорину еще боль-
ше…

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Ну не нравится 
Кокорину, какой футбол пока-
зывает «Сочи», что тут поде-
лать? Если ты привык постоян-
но играть в атаку, сложно потом 
перестроиться. Это как когда я 
перешел в «Анжи», и мне сказа-
ли, что нужно находиться на од-
ной линии с защитником. Не по-
нимал этого. Я поиграл там, 
провел матчей десять — но дума-
ете, получил удовольствие? Ко-
нечно, нет. 

То есть вы сталкивались с си-
туациями и пожестче?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Я видел такое, 
что даже дичью нельзя назвать.

А примеры?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Так я вам пря-
мо и рассказал. Я даже по телику 
об этом не говорю (улыбается).

Провальный сезон российских 
клубов в еврокубках — это слу-
чайность или тенденция?

В Л А Д И М И Р  Б Ы С Т Р О В :  Да  тот же 
ЦСКА вообще офигенно сыграл 
в Лиге Европы. Они почти во 
всех матчах владели инициати-
вой. Им просто не везло. У 
«Краснодара» были хорошие 
встречи. Просто не могут они 
пока и в Премьер-лиге показы-

вать доминирующий футбол, и в 
Европе давать результат. Плюс 
тренер пробует там молодежь… 
Хотя, конечно, обеим командам 
было по силам выйти из группы. 
Они обязаны были это делать.

Главный тренер «Зенита» 
Сергей Семак после безнадеж-
ного поражения от «Бенфи-
ки» и вылета из Лиги чемпио-
нов сказал, что катастрофы 
не случилось. Согласны?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Так Семак еще 
до Лиги чемпионов говорил, что 
«Зенит» никого не превосходит 
по классу в своей группе. И он 
был прав. Просто у нас любят 
так преподносить — мол, мы 
обязаны что-то сделать. Ничего 
не обязаны. Но для «Зенита» это 
был опыт. И для Семака тоже. 
Иногда ставишь себя на его ме-
сто, думаешь, ну, может, я тоже 
попытался бы сыграть где-то по-
осторожнее, на ничью. Но пра-
ктика показывает, что это ни к 
чему хорошему не приводит. 
Там совершенно другой уро-
вень. Мы не можем постоянно 

играть на тех скоростях. Глав-
ное в Лиге чемпионов — наби-
рать очки в домашних матчах. А 
в гостях со всеми тяжело. Даже 
со средними командами вроде 
какого-то «Базеля» или «Лил-
ля». 

Есть, кстати, мнение, что 
Семак — тренер, скажем так, 
внутреннего пользования…

В Л А Д И М И Р  Б Ы СТ Р О В : Что значит 
внутреннего пользования? Мы 
уже видели специалистов не-
внутреннего пользования. И что 
они сделали? Они даже чемпио-
нат России выиграть не смогли. 
Я сейчас говорю о Манчини, Лу-
ческу. А Семак за короткий про-
межуток времени собрал звезд 
в один костяк, и команда уве-
ренно лидирует в Премьер-лиге.  

В межсезонье тренерский цех 
РПЛ пополнился вернувшимся 
из Голландии Слуцким. Каки-
ми вам видятся перспективы 
его сотрудничества с «Руби-
ном»?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Пока ничего 
сказать не могу. Понятно, что он 
сразу не приведет казанцев к 
чемпионству. Ему сейчас надо 
за выживание бороться. Думаю, 
он справится. И усиление есть — 
Игнатьев, Бакаев. Да и в прин-
ципе у них неплохая молодежь. 

На старте сезона вы говорили, 
что «Спартаку» нужно ку-
пить пять или семь игроков, 
чтобы реально на что-то 
претендовать. Эти покупки 
были сделаны. Прошло полго-
да. Какие-то выводы уже 
можно делать?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: В первой части 
сезона разве что Бакаева можно 
было бы назвать в «Спартаке» 
светлым пятном. Но этого недо-
статочно. Что касается нович-
ков, их, наверное, брали не для 
того, чтобы за место в десятке 
бороться. И даже не за второе-
третье места, а за чемпионство. 
Но пока «Спартака» там и близ-
ко нет. Значит, приобретения 
себя не оправдывают.

На днях клубы РПЛ проголосо-
вали за расширение лиги. 
Ваше к этому отношение?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Вопрос расши-
рения сейчас не главный. Если 

бы у наших клубов были акаде-
мии, если бы они не воровали 
футболистов друг у друга за 50 
тысяч рублей, а сами растили… 
У нас просто выбор среди моло-
дых игроков был бы больше. 
Второй момент: молодым игро-
кам негде развиваться. Если в 
РПЛ сразу не попал, то где заиг-
раешь? Надо не на Премьер-ли-
гу сейчас смотреть, а на первую 
и вторую лиги. Они же ограни-
ченные, как инвалиды без одной 
руки. Для молодых ребят это все 
равно что болото.

Но вы с Аршавиным, Кержа-
ковым, Денисовым и другими 
как-то же пробились?

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Так в то время в 
Питере школы по-другому рабо-
тали. Еще повезло, что нас таких 
целая группа вышла, а не один 
человек. Ведь как тогда было. 
Накупят чехов с зарплатой 
условно 300 тысяч рублей. При 
том что нам, молодым парням, 
дают по 30 тысяч. Понятно, что 
скорее этих чехов в основу бу-
дут ставить, а не нас. А чехов 
приходило столько... Причем 
все преподносилось так, что 
свои воспитанники тем време-
нем занимаются не пойми чем. 
А пока ты действующий футбо-
лист, у тебя права голоса нет, в 
прессе ты ничего сказать не мо-
жешь. Но нас было несколько, 
нас не перегнули, не заставили 
эти контракты за 30 тысяч под-
писывать. И приходилось трене-
рам нас с нашими контрактами 
в состав ставить, терпеть наши 
выходки. Но это шло нам на 
пользу. Мы развивались и тем 
самым приносили пользу клубу.

Понятно ваше возмущение, 
когда приходят средние игро-
ки. Но ведь футболисты уров-
ня Халка или Витцеля — сов-
сем другое дело. Сейчас, глядя 
назад, как считаете, вы и 
ваши товарищи правильно 
поступили, когда пошли на 
конфликт с руководством 
клуба?

В Л А Д И М И Р  Б Ы СТ Р О В : Да все нор-
мально на самом деле было. 
Проблемы начались, когда по-
сле прихода Халка, Витцеля не 
было результата. И тренер, по-
нимая, что ответственность за 
результат лежит на нем, решил 
все переложить на российских 
игроков. Вместо того чтобы 
признать, что он не может впи-
сать звезд в команду, он пошел 
по другому пути. Оказалось, 
проще придумать бредовую 
историю, что русские попроси-
ли зарплату в пять раз больше и 
отказались выходить на поле. 
Не мы это все разваливали.

Как к Халку относились?
ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Относились, 
как к любому другому ино-
странцу. У нас же и Данни был, 
которого я считаю лучшим ле-
гионером в истории российско-
го футбола. С ним мы почему-то 
уживались.

Данни не считается. Он же и 
по-русски говорит…

ВЛАДИМИР БЫСТРОВ: Он не сразу по-
русски заговорил. И по мента-
литету он все равно оставался 
иностранцем. Но никаких про-
блем с ним не возникало. И с 
Халком этих проблем не случи-
лось бы, не будь всех этих исто-
рий.  

Футболисты «Спартака» поборются 
за первый трофей года на предсе-
зонном турнире в Катаре.

А К Ц Е Н Т

Владимир Быстров: Надо перестать смо-
треть только на Премьер-лигу. Низшие 
дивизионы тоже важны. А молодежь там 
не развивается. Это болото

Досье «РГ»

Владимир Сергеевич Быстров
Родился 31 января 1984 года. 

Выступал за команды: «Зенит» 

(2002—2005, 2009—2014), «Спар-

так» (2005—2009), «Анжи» (2014), 

«Краснодар» (2014—2017), «То-

сно» (2017—2018). 

В сборной России дебютировал в 

2004 году. Провел за националь-

ную команду 47 встреч, забил че-

тыре мяча. Бронзовый призер 

чемпионата Европы-2008.

Заслуженный мастер спорта Рос-

сии (2008). Двукратный чемпион 

России (2010, 2011/12), двукрат-

ный обладатель Кубка страны 

(2009/10, 2017/18), обладатель 

Суперкубка России (2011). Пять 

раз становился серебряным при-

зером чемпионата России (2003, 

2005, 2006, 2007, 2012/13), два-

жды – бронзовым (2009, 2014/15).   

Семь раз попадал в список 33 луч-

ших футболистов чемпионата Рос-

сии (2003, 2004, 2005, 2006, 

2007, 2009, 2010). Лучший моло-

дой футболист чемпионата России 

(2003). 

ВОЛЕЙБОЛ 

В «Динамо» 
снова меняют 
тренера

РЕКОРДСМЕН 
ЧЕХАРДЫ
Илья Трисвятский

Женское столичное «Динамо» 
объявило о назначении нового 
главного тренера команды. Иг-
рой действующих чемпионок 
страны вместо Александра Су-
комела теперь будет руково-
дить серб Желько Булатович.

Сукомел продолжит работу 
старшим тренером. С ним за 
полтора сезона «бело-голубые» 
выиграли чемпионат и Кубок 
страны, однако сейчас команда 
с обилием игроков националь-
ной сборной и суперзвездой 
мирового уровня Наталией Гон-
чаровой выступает необъясни-
мо слабо. У динамовок лишь пя-
тое место в российской Супер-
лиге при пяти поражениях в 
дюжине матчей, неясные пер-
спективы по поводу выхода в 
плей-офф Лиги чемпионов из 
слабейшей по составу участни-
ков группы. Похоже, что чашу 
терпения руководства перепол-
нило недавнее домашнее пора-
жение со счетом 1:3 от аутсай-
дера квартета «Е» клубного 
первенства континента болгар-
ской «Марицы».

56-летний Булатович ранее 
уже работал в «Динамо» в сезо-
не 2017/18 помощником своего 
титулованного соотечествен-
ника Зорана Терзича.

В истории «бело-голубых» 
парадоксальным образом со-
седствуют, казалось бы, проти-
воречащие друг другу по содер-
жанию страницы. После созда-
ния клуба в 2004-м москвички 
на протяжении 15 сезонов 
ниже второго места в Суперли-
ге не занимали и, с другой сто-
роны, у «Динамо» абсолютный 
рекорд по тренерской чехарде.

Команду за эти годы воз-
главляли: Ирина Кириллова 
(только на бумаге), Гарий Егиа-
заров, Леонид Зайко, Дмитрий 
Фомин, Валерий Лосев, Влади-
мир Кузюткин, Борис Колчин, 
Сергей Овчинников (покончил 
жизнь самоубийством), сербка 
Светлана Илич, Андрей Подко-
паев, Юрий Панченко, Зоран 
Терзич, Юрий Чередник, Алек-
сандр Сукомел. А Желько Була-
тович уже 15-й по счету.  

ФИГУРНОЕ 
КАТАНИЕ 
Называем 
состав 
сборной 
на чемпионат 
мира

В КАНАДУ — 
БЕЗ ПОТЕРЬ
Николай Долгополов

Руководство Федерации фигур-
ного катания на коньках России 
предложила на согласование 
Исполкома Федерации полный 
список спортсменов, которым с 
16 по 22 марта выступать в 
Монреале, а также запасных.

Состав участников опреде-
лен сугубо по спортивному 
принципу по итогам победного 
для нас европейского первенст-
ва. Путевки будут розданы в со-
ответствии с местами, заняты-
ми в австрийском Граце.

У женщин в парном катании 
и танцах наша команда пред-
ставлена в полном составе — тре-
мя номерами. В соревнованиях 
мужчин в соответствии с заня-
тыми на чемпионате мира-2019 
местами выступят два спор-
тсмена.

Вот состав, представленный 
на согласование:

Мужчины — Алиев Дмитрий, 
Даниелян Артур.

Запасные — Самарин Алек-
сандр, Игнатов Макар.

Женщины — Косторная Але-
на, Щербакова Анна, Трусова 
Александра.

Запасные — Туктамышева 
Елизавета, Гулякова Анастасия.

Пары — Бойкова Александра 
— Козловский Дмитрий, Тарасо-
ва Евгения — Морозов Влади-
мир, Павлюченко Дарья — Хо-
дыкин Денис.

Запасные — Мишина Анаста-
сия — Галлямов Александр, Пе-
пелева Алина — Плешков Роман.

Танцы — Синицина Викто-
рия — Кацалапов Никита, Сте-
панова Александра — Букин 
Иван, Загорски Тиффани — Гу-
рейро Джонатан.

Запасные — Морозов Анна-
бель — Багин Андрей, Скопцова 
Анастасия — Алёшин Кирилл.

Фигурное катание — вид 
спорта травмоопасный. Поэто-
му в команду привлекаются за-
пасные, которые смогут заме-
нить основных участников.  

Столичные армейцы на чужой площадке смогли преодолеть 
многие защитные построения подмосковного соперника.

Владимир Быстров был одним из лучших игроков России в свое время.
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Москва -1...0, снег

Санкт-Петербург -3...-2, снег

Анадырь -21...-20, снег

Архангельск -24...-21, ясно

Астрахань 0...+6, перем. обл.

Благовещенск  -25...-13, перем. обл.

Владивосток -14...-7, ясно

Волгоград 0...+3, перем. обл.

Воронеж 0...+1, дождь

Екатеринбург -9...-2, снег

Иркутск -26...-18, ясно

Казань +1...+2, снег

Калининград +4...+6, дождь

Краснодар +3...+7, дождь

Магнитогорск -8...-6, перем. обл.

Мурманск -19...-18, перем. обл.

Нижний Новгород -4...+1, снег

Новосибирск -27...-20, перем. обл.

Омск -22...-14, перем. обл.

Орел -2...+1, снег

Оренбург -6...-3, перем. обл.

Пермь -7...-1, снег

Ростов-на-Дону +1...+5, перем. обл.

Севастополь -1...+6, ясно

Симферополь -1...+6, ясно

Сочи +3...+7, дождь

Тамбов 0...+1, снег

Тюмень -14...-7, снег

Уфа -2...-1, снег

Хабаровск -20...-9, ясно

Челябинск -9...-5, снег

Чита -27...-16, снег

Элиста 0...+6, перем. обл.

Южно-Сахалинск -20...-9, снег

Якутск -34...-26, перем. обл.

Ярославль -5...-2, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

ПЯТНИЦА
Ожидается небольшой 
снег. Атмосферное дав-
ление составит 737 мм. 
ртутного столба.

СУББОТА
Возможен снегопад. Ат-
мосферное давление — 
741 мм. ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Столицу накроет мо-
крый снег. Давление — 
728 мм. ртутного столба.
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ОБРАЗОВАНИЕ   Названы три главных «цифровых» 
риска для школы
rg.ru/art/1818443

ЭКОЛОГИЯ   В России создан уникальный 
заменитель пластика
rg.ru/art/1818448

НАУКА   Как определить срок давности отпечатков 
пальцев
rg.ru/art/1818305

ИСТОРИЯ   Атака века: как был потоплен «Вильгельм 
Густлофф»
rg.ru/art/1818253

ТЕХНОЛОГИИ   Как уберечь свои данные от 
мошенников
rg.ru/art/1816630

ВИДЕО   Пустынные улицы, тишина — как выглядит 
сейчас китайский Ухань
rg.ru/art/1815087

АВТО   Как заставить «обочечников» ездить по 
правилам
rg.ru/art/1816931

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

30.01
четверг

Одна французская булочная в немецкой Баварии нашла 
оригинальный способ заставить посетителей уж точно 
взять с собой чек. Теперь квитанцию будут делать из 
сахара и размещать прямо на булочке или пирожном.
По словам главного кондитера заведения Людовика 
Жербуана, толчком к переходу на такой необычный 
«чековый режим» стал отнюдь не порыв вдохновения, 
а новые меры немецких властей. С 1 января все про-
давцы обязаны выдавать покупателю чек, даже если 
покупка незначительная. Так Берлин планирует бороть-
ся с уклонением от налогов.

Однако многие пекарни и кондитерские недовольны: 
за одну булочку как не брали чек, так брать и не будут, 
а продавцам — лишняя работа и расходы на бумагу. По 
словам Жербуана, в одном только его заведении каж-
дый месяц печатают 11 000 чеков. И в большинстве 
своем они не просто являются лишними затратами, но 
и лишними отходами, негодует кондитер. В союзе 
немецких предпринимателей уже подсчитали: за год в 
мусорное ведро из-за таких мер будут отправлять по 
два миллиона километров чековой ленты!
«Многие кондитеры выступают против, и мы решили 

выразить протест по-своему. Во Франции мы обычно 
выходим на манифестации. Но тут мы решили делать 
съедобные чеки: их люди точно возьмут с собой. Мне 
кажется, это тоже неплохая форма протеста», — расска-
зал Жербуан. 
Чек делают из сахара. Он максимально точно копирует 
талончик, который печатает кассовый аппарат. Однако 
настоящей заменой своему бумажному «брату» он не 
стал, так как не имеет законной силы. Так что вдобавок 
к сладким чекам кассиры продолжат печатать и бумаж-
ные версии.

Патентная система налогоо-
бложения для фермеров зна-

чительно упростит им жизнь 
(«РГ», 6-я полоса).

Согласно нашему законода-
тельству, производство сель-
хозпродукции на личных под-
ворьях не является разновид-
ностью предпринимательской 
деятельности и потому налога-
ми не облагается. Зная это, 
многие сельхозпроизводители 
в последнее время стремились 
сменить свой статус и перейти 
из крестьянско-фермерских 
хозяйств в личные подсобные 
хозяйства. Им гораздо проще 
было не являться предприни-
мателями и не иметь никаких 
дел с налоговой. Ведь это по-

рой бывает довольно утоми-
тельно: много формальностей, 
много различной документа-
ции. Теперь этот барьер разру-
шен. Закон о патентной систе-
ме налогообложения упрощает 
регистрацию для фермеров и 
существенно сокращает коли-
чество сдаваемой ими налого-
вой отчетности. Оплатил один 
раз патент — и целый год, как 
говорится, можешь спать спо-
койно.

Данное нововведение, на 
мой взгляд, поможет увеличить 
количество фермерских хо-
зяйств в нашей стране. Если по-
смотреть статистику, то можно 

увидеть следующее: ежегодно у 
нас создается порядка 20 тысяч 
КФХ, но при этом около 300 ты-
сяч уходит из бизнеса. Над-
еюсь, что отныне эти цифры из-
менятся.

Закон наделал немало шума, 
пока проходил слушания в Го-
сударственной Думе. Периоди-
чески возникали разговоры о 
том, что с его принятием всех 
дачников и огородников обло-
жат мздой. Ничего подобного. 
Деятельность личных подсоб-
ных хозяйств у нас регулирует-
ся законом о ЛПХ. А также ре-
гиональными законами, кото-
рые устанавливают, какое ко-

личество земель может быть 
предоставлено под личное под-
собное хозяйство. Где-то это 1,5 
гектара, где-то 2,5, а где-то и 
больше. Если подворье не выхо-
дит за данные правовые рамки, 
не имеет наемных работников, 
то налогообложению оно не 
подвергается. И никакие патен-
ты садоводам, продающим из-
лишки со своих огородов, прио-
бретать не надо.

Тем же фермерам, которые в 
свое время вышли из бизнеса, 
поменяли свой статус на ЛПХ, 
но по сути остались фермерски-
ми хозяйствами, имеющими де-
сятки гектаров земли, большое 

поголовье скота, обсуждаемый 
закон позволит снова стать 
официальными предпринима-
телями и легализовать свою де-
ятельность. Поскольку сейчас 
они, по сути, работают неле-
гально.

Кроме всего выше сказан-
ного, новая патентная система 
— прекрасная стимулирующая 
мера для тех, кто пока еще на-
ходится на распутье и не мо-
жет сделать выбор: остаться 
ли в статусе ЛПХ или же пе-
рейти в КФХ и начать свой 
бизнес.  

Подготовила Анна Кольдина 

650 штрафов — кому?
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1817157
Страшная авария на севере Москвы вскрыла огромное 
количество проблем в законодательстве, которое не 
позволяет бороться с лихачами. На автовладельца, ви-
новника ДТП, за год было оформлено более 650 штра-
фов за нарушения, выявленные камерами. Среди них и 
превышение скорости более чем на 60 км/ч. Причем 
большинство из них не оплачено. Но он продолжал ко-
лесить по дорогам. На мой взгляд, решение проблемы 
более чем простое — балльная система. Причем чтобы 
исключить спекуляции с ездой по доверенности, ответ-
ственность должна ложиться как на водителя, так и на 
собственника ТС.

Иван Неиванов

Ведомость выйдет 
на связь
Игорь Зубков  •  rg.ru/art/1817896
У работников появится возможность освободиться от 
навязанного работодателем зарплатного банка и полу-
чать зарплату на любые счета, к которым привязаны 
номера их мобильных телефонов. Предполагается вы-
бор: продолжать получать зарплату через зарплатный 
банк или же воспользоваться Системой быстрых пла-
тежей. В последнем случае зарплата поступит в тот 
банк и на тот счет, который работник выбрал для полу-
чения переводов через СБП. Новый сервис заработает 
в конце этого года или начале следующего, сначала в 
опытном режиме с ограниченным числом клиентов.
Инициатива Банка России интересна. У меня, напри-
мер, к номеру телефона привязаны три карты разных 
банков и, так получилось, что зарплатная карта банка, 
который совсем мне не нужен. Много проблем с пере-
водом денег на другой счет (комиссия и вечно ломаю-
щиеся банкоматы у нас в деревне). 
Вот только смущает безопасность такого способа пе-
ревода денег. Доступ к моему мобильнику получить, я 
так понял, легко любому среднестатистическому хаке-
ру. А если я его потеряю? В общем вопросы остаются. 
Но, надеюсь, ЦБ не будет спешить и сначала наладит 
безопасность такой опции. Поживу пока и со старой 
зарплатной картой.

Шамиль Подсекай, деревня Горшки (Пермский край)

Саввушку замело
Татьяна Кузнецова (Алтайский край)  •  
rg.ru/art/1818032
Все чаще нам кажется, что климат сошел с ума. Дни, ко-
торые должны быть самыми жаркими, оказываются 
промозглыми и холодными. Давление сегодня рвется 
вверх, а завтра лежит на самом дне. Что происходит? 
Вот и в новом году погода ведет себя очень странно. Ян-
варь с калейдоскопом аномальных явлений заверша-
ется на территории РФ сильнейшими снегопадами. 
Февраль, по прогнозам синоптиков, должен удивить 
россиян морозами. Говорят, народные приметы про 
погоду больше не работают. Я читал, что около 90 про-
центов примет не имеют ничего общего с реально-
стью! И только 10 процентов срабатывают, но все их 
можно научно обосновать. Допустим, ласточки перед 
дождем начинают снижаться. Но это не ласточки, а их 
кормовая база начинает снижаться — мошки, комары. 
Интересно, каким будет лето?

Николай

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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